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В Поморье состоялся XII фестиваль «Дирекцион-Норд»
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доблесть

В Архангельске праздник на-
чался с торжественного воз-
ложения цветов, в котором 
приняли участие председа-
тель городской Думы Иван 
Воронцов, глава Архангель-
ска Дмитрий Морев, офи-
церы ВМФ, ветераны флота, 
курсанты и горожане.

ФЛот – нАДежный 
ЗАщИтнИК РоДИны

А у монумента Победы 
на площади Мира состоял-
ся торжественный митинг 
«Курсом к Победе!». Он объ-
единил архангелогородцев 
и гостей города, ветеранов 
флота, участников фестива-
ля военных духовых орке-
стров «Дирекцион-Норд».

Мероприятие на площади Мира 
открылось исполнением Гимна 
Российской Федерации. Обраща-
ясь к его участникам, замглавы 
областного правительства Иван  
Дементьев отметил, что северя-
нам особенно приятно и важно 
осознавать свою причастность к 
истории становления отечествен-
ного ВМФ. 

– Именно в Архангельске по воле 
Петра Первого было начато строи-
тельство регулярного российского 
военно-морского флота. Нынешние 
поколения моряков, моряки Бело-
морской военно-морской базы Се-
верного флота России, продолжая 
традиции дедов и отцов, с досто-
инством несут нелегкую морскую 
службу, защищают границы нашей 
Родины на море, решают поставлен-
ные задачи в зоне специальной во-
енной операции. А региональные 
предприятия военно-промышлен-

Славный и героический!
в поморье отпраздновали день военно-Морского флота

ного комплекса успешно укрепляют 
боевую мощь отечественного флота, 

– подчеркнул Иван Дементьев. 
Также со словами поздравления 

выступили глава Архангельска 
Дмитрий Морев, заместитель ко-
мандира бригады подводных ло-
док Беломорской военно-морской 
базы капитан 2-го ранга Руслан 
Янковский, учащийся Архангель-
ского морского кадетского корпуса 
Егор Екимов. 

– Наш флот стал надежным защит-
ником морских рубежей страны. Во 
многом с помощью побед на море 
Россия завоевала статус великой 
державы. И в этой славной истории 
морских достижений большую роль, 
безусловно, сыграл Архангельск. 
Мужество наших моряков внушает 
уважение и уверенность в том, что 
российский флот всегда был и оста-

нется гарантом процветания и могу-
щества нашего государства.

Желаю всем ветеранам Военно-
морского флота и сегодняшним 
морякам, с честью защищающим 
интересы России, крепкого здо-
ровья, мира, счастья и благополу-
чия! – сказал глава Архангельска  
Дмитрий Морев. 

И, конечно, нельзя было не 
вспомнить о том, благодаря кому 
появился этот праздник. В далеком 
1939 году, 85 лет назад, он был уч-
режден постановлением советско-
го правительства по предложению 
легендарного уроженца архангель-
ской земли – адмирала Николая 
Кузнецова, 120-летие со дня рожде-
ния которого отмечалось на теку-
щей неделе. 

Участники митинга почтили 
минутой молчания память пав-

ших в боях за свободу Родины и в 
годы Великой Отечественной вой- 
ны, и в наше время. Сводный ор-
кестр участников фестиваля 
«Дирекцион-Норд» исполнил ме-
лодию знаменитой песни народ-
ной артистки СССР Александры  
Пахмутовой «Море зовет», кото-
рая стала музыкальным гимном 
Военно-Морского Флота России. 

В завершение мероприятия со-
стоялось традиционное возложе-
ние цветов к подножию монумен-
та Победы – к Вечному огню легли 
мемориальная гирлянда, красные 
розы и гвоздики, а над площадью 
зазвучал марш «Прощание славян-
ки». 

ЗА МужеСтВо И отВАгу
Традиционный парад  

войск, посвященный Дню 
Военно-Морского Флота Рос-
сии, прошел в городе моря-
ков-подводников и строите-
лей военных кораблей – Севе-
родвинске.

Участников парада – военных мо-
ряков, работников судостроитель-
ных и судоремонтных предприя-
тий региона, жителей и гостей Се-
веродвинска – приветствовали гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский, коман-
дир Беломорской военно-морской 
базы Северного флота РФ контр-
адмирал Дмитрий Смирнов, пред-
ставители власти и духовенства. 

13 парадных расчетов общей чис-
ленностью более 700 человек вы-
строились на площади Победы Се-
веродвинска. В прямом эфире про-
звучали слова приветствия Пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина, который в 

это время выступил на главном 
военно-морском параде в Санкт-
Петербурге. 

Глава государства особо подчер-
кнул, что многие флотские эки-
пажи сегодня храбро сражаются 
на самых горячих участках линии 
боевого соприкосновения в зоне 
специальной военной операции, 
так же, как и их великие предки, от-
стаивая независимость и интересы 
государства. 

Участников парада, ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
ветеранов труда, военных моря-
ков, участников специальной воен-
ной операции и всех жителей реги-
она с Днем Военно-Морского Флота 
России поздравил губернатор Ар-
хангельской области Александр  
Цыбульский. 

– Перед Военно-Морским Флотом 
России всегда стояла сверхваж-
ная задача – быть на страже нацио-
нальных интересов государства. И 
во все времена наш флот справля-
ется с возложенной на него мисси-
ей благодаря тому, что на нем не-
сут службу исключительно силь-
ные духом люди, преданные своей 
Родине, – отметил глава региона. – 
Мы на протяжении десятилетий 
храним память о героях Великой 
Отечественной войны, которые не 
только на суше и на море отстаи-
вали независимость Родины, но и в 
тылу, непосредственно здесь, на Се-
вере, приближали Победу, ремонти-
ровали и строили корабли. Это был 
трудовой подвиг, который хранят и 
приумножают сегодняшние кора-
блестроители Северодвинска, соз-
давая для Военно-Морского Флота 
возможность безупречно, быстро, 
точно и эффективно давать отпор 
всем, кто пытается посягнуть на 
наш суверенитет и независимость. 

Глава региона отметил также, 
что сегодня все жители области от-
дают честь всем поколениям моря-
ков, отмечают боевые заслуги дей-
ствующих матросов и офицеров, а 
флотское братство – это залог про-
шлых, настоящих и будущих побед. 

В торжественной обстановке 
Александр Цыбульский вручил го-
сударственные и ведомственные 
награды военнослужащим Крас-
нознаменной Беломорской военно-
морской базы – участникам специ-
альной военной операции. 

Указом Президента России за 
мужество, отвагу и самоотвержен-
ность, проявленную при исполне-
нии воинского долга, медалью Су-
ворова награжден мичман Роман 
Селиванов. 

Медалями «Участнику специаль-
ной военной операции» по приказу 
Минобороны РФ отмечены главный 
старшина Алексей Коновалов,  
главный корабельный старши-
на Владимир Колосовский, 
старшина 2-й статьи Александр  
Лыбашев и главный старшина  
Артем Постников. 

 � фото: пресс-служба губернатора и правительства области
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наталья Захарова,  
фото: александр Ярков

ежегодно праздник отмечается в чет-
вертую субботу июля. но большин-
ство работников, занятых в этой сфе-
ре, встречают его на рабочем месте 

– чтобы мы могли купить продукты, 
прогуляться по тЦ, заказать любимое 
блюдо в уютном ресторане.

В преддверии праздника лучших представи-
телей профессии чествовали на торжествен-
ном вечере в КЦ «Соломбала-Арт». К ветера-
нам и работникам отрасли обратился заме-
ститель главы города Архангельска по во-
просам экономического развития и финансам  
Даниил Шапошников.

– Сегодня сфера торговли и общественно-
го питания занимает значимое место в эко-
номике города. Здесь работает свыше 50 ты-
сяч горожан, и они с высоко поднятой голо-
вой несут наши исторические традиции в бу-
дущее, ведь все мы знаем, что Архангельск 

– это торговый город, – подчеркнул Даниил  
Шапошников. – Сегодня сфера торговли и об-
щественного питания активно развивается 
в Архангельске: появляются новые объекты, 
многие сети общественного питания и торгов-
ли вышли за пределы нашего региона, мно-
гие из них отмечаются на федеральном уров-
не. Но, наверное, главная оценка вашей рабо-
ты – многочисленные положительные откли-
ки клиентов и покупателей.

Замглавы также подчеркнул: представите-
ли отрасли являются надежными партнера-
ми администрации Архангельска, внося зна-
чимый вклад в благоустройство своих терри-
торий, украшая город к праздникам, создавая 
комфорт для его жителей. 

Сегодня торговля – одна из самых развива-
ющихся отраслей. Она обеспечивает значи-
тельную часть налоговых поступлений в бюд-
жет страны и, кончено же, рабочие места. В 
России в сфере торговли занято почти 11 млн 
человек, более 1 млн индивидуальных пред-
принимателей также занимаются розничной 
торговлей. Важно отметить, что наши пред-
приниматели активно участвуют в различ-
ных мероприятиях и благотворительных ак-
циях. Одним словом, торговля – важная часть 
экономической и общественной жизни стра-
ны и, конечно, региона.

С профессиональным праздником собрав-
шихся в зале также поздравили депутаты об-
ластного Собрания Надежда Виноградова, 
Михаил Авалиани, председатель Архан-
гельской городской Думы Иван Воронцов. 
Они отметили, что сегодня розничная торгов-
ля и общепит в столице Поморья вышли на 
уровень столичных городов.

– Свой профессиональный праздник отме-
чают люди, без которых немыслим каждый 
день нашей жизни. Работники сферы торгов-
ли и бытовых услуг – именно они создают 
комфорт, удобство и уют для каждого нас, – 
сказала Надежда Виноградова. – Я знаю, на-
сколько эта работа трудна, а порой и неблаго-
дарна, но на самом деле все мы искренне це-
ним тех, кто ее выполняет! Спасибо им за све-
жий хлеб на наших столах, за то, что помога-
ют решать нам бытовые проблемы, за то, что 
они всегда рядом! Искренне желаю успехов, 
благодарных клиентов и посетителей, раз-
вития и процветания! И пусть дома, в редкие 
часы отдыха, вас ждет тепло, уют и любимые 
люди!

В профессиональный праздник грамотами 
и благодарностями на сцене культурного цен-
тра отметили более 90 человек. Ведомствен-
ный знак отличия министерства промыш-
ленности и торговли РФ – медаль «Трудовая 
доблесть» – заместитель министра агропро-
мышленного комплекса и торговли Архан-
гельской области Елена Говорова вручи-
ла начальнику управления торговли и услуг 
населению администрации Архангельска  
Ирине Любовой.

– Наша отрасль – уникальна, потому что мы 
с вами делаем жителей Архангельска более 
счастливыми – мы их кормим, одеваем, об-
легчаем труд нашим женщинам. У нас были 
сложные времена, поэтому я могу обратить-
ся к вам как к боевым товарищам, верным 
друзьям, и, уверена, впереди нас ждет только 
светлое будущее, – отметила Ирина Любова. – 
Самое главное – любите то, что делаете, цени-
те, уважайте своих гостей и покупателей. По-
верьте, все добрые дела обязательно вернутся 
сторицей, вы несете огромный свет всем жи-
телям нашего города. 

Знак качества – отклики клиентов
в архангельске отметили день работников торговли. лучшим представителям сферы вручили грамоты и благодарности
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подготовил александр гавЗов

Девушка с веслом
Софья ЛыБАШеВА,  
воспитанница спортивной школы 
«Искра», победитель областных  
соревнований по гребле 
на байдарках и каноэ  
в категории до 15 лет:

– Около восьми лет я активно занималась 
фигурным катанием, но в какой-то момент 
поняла, что мне нужен другой спорт. Папа 
предложил попробовать греблю. Три года 
назад я пришла на первое занятие и с тех 
пор регулярно занимаюсь под руководством 
Максима Александровича Рохина. 

Хоть некоторые и говорят, что гребля не 
женский вид спорта, но это просто пред-
рассудки. Гребля на байдарках – это спорт 
для всех. Если хочешь им заниматься, то 
все обязательно получится. Между прочим, 
среди девушек это весьма конкурентный 
вид спорта. Например, на всероссийских 
соревнованиях было аж 48 участниц в кате-
гории до 15 лет, а всего – около 800 участ-
ников.

Мне нравится заниматься греблей еще и 
потому, что это очень красивый вид спорта. 
Когда идешь по воде, тебя окружает приро-
да, тепло греет солнышко – это все вызыва-
ет много приятных эмоций. А когда начина-
ется соревновательная часть, то это еще и 
большой выброс адреналина.

Здесь победа зависит целиком от умений 
и того, как занимался не только на воде, но 
и в спортивном зале. Естественно, силовые 
тренировки тяжело даются, но эти трудно-
сти потом позволяют показать высокий ре-
зультат на соревнованиях. Конечно, игра-
ет роль еще и байдарка. Сейчас я хожу на 
байдарке мастера спорта по гребле Арины  
Дехтяренко. Она долгое время занималась 
на ней, но сейчас сменила на другую, а на 
этой разрешила мне тренироваться.

После победы на областных соревнова-
ниях буду представлять наш регион в кон-
це августа на всероссийских соревновани-
ях в Воронеже. В гребле на байдарке плани-
рую получить разряд мастера спорта, уча-
ствовать и побеждать в международных 
гонках.

Главное –  
любовь к детям
надежда БАРАннИКоВА,  
воспитатель детского сада № 131 
«Радуга», получила премию 
главы Архангельска лучшим  
педагогическим работникам: 

– Во время учебы в школе я мечтала 
стать модельером: нравилось шить пла-
тья, придумывать новые наряды. Но после 
окончания 9-го класса поступила в педаго-
гический. Педагогика настолько сильно 
меня увлекла, что после получения обра-
зования стала воспитателем и работаю по 
сей день.

Самое сложное в этой деятельности – по-
добрать верные ключики к детям и их ро-
дителям, когда они только приходят в дет-
ский сад. Каждый человек индивидуален, 
и к нему нужен особый подход. Сделать это 
иногда весьма непросто, но возможно. И в 
этом нет какого-то особого секрета – добро-
та и любовь открывает сердца людей. Когда 
ко всем удается найти подход, то дальней-
шая работа протекает очень легко и непри-
нужденно. 

А награда за это – искренние эмоции и 
любовь детей. Вот знаете, любые проблемы 
меркнут, когда заходишь в свою группу, а 
малыши выскакивают из-за стола и бегут об-
ниматься. И каждый раз, когда дети выпу-
скаются из группы, то всегда отпускаешь их 
с тяжестью на сердце. Но понимаешь, что у 
них впереди новый этап жизни, и желаешь, 
чтобы им встретились хорошие учителя. 
Очень приятно, когда спустя годы воспитан-
ники здороваются на улице, пишут в соци-
альных сетях и интересуются, как мои дела. 
Радуемся, когда подросшие четвероклассни-
ки заходят к нам в гости. Значит, помнят.

Ну и конечно, в работе важен коллектив, 
с которым работаешь. У нас он подобрался 
очень хороший и дружный. Есть как старо-
жилы, так и молодые специалисты, пришед-
шие по окончании вуза. Объединяет нас не 
только работа, но и традиции совместного 
отдыха. Мы стараемся встречать важные 
праздники за пределами дошкольного уч-
реждения. Это очень объединяет и потом по-
могает в работе.

Со спортом  
по жизни 
Дмитрий АКИШеВ, 
президент Федерации легкой  
атлетики Архангельской области,  
занял второе место на чемпионате 
России по легкой атлетике среди  
ветеранов в категории М-65: 

– Заниматься спортом начал еще в дет-
стве и за время учебы окончил три спор-
тивные школы: по шахматам, стрельбе и 
баскетболу. В 10-м классе выиграл за шко-
лу первый этап Майской эстафеты и стал 
чемпионом города в беге на километр. А бо-
лее профессионально легкой атлетикой на-
чал заниматься с первого курса АЛТИ под 
руководством Владимира Гавриловича  
Полякова.

В 1978 году в моей жизни была самая за-
поминающаяся Майская эстафета, когда мы 
выиграли ее нашей командой и установили 
рекорд трассы 10 минут 15,9 секунды. Тогда 
нашей команде от руководства университе-
та была объявлена благодарность и 40 ру-
блей месячной стипендии.

Легкой атлетикой я продолжил занимать-
ся и дальше и во время учебы в АЛТИ стал 
чемпионом области в беге на 800 метров. Тра-
диционно участвую в каждой Майской эста-
фете, и в этом году прошел уже мой 50-й за-
бег. Сейчас бегаю в составе команды ветера-
нов, где средний возраст 55-60 лет. За медали 
мы не боремся, для нас самое главное – это 
участие.

Бытует мнение, что если бегать, то с воз-
растом начнут болеть суставы. Я регулярно 
бегаю последние 45 лет и каких-то проблем 
не ощущаю. Кроме того, старшие товарищи 
в возрасте 80-85 лет это подтверждают. Все 
хорошо в меру. Нужно избегать лишнего 
веса, сильных нагрузок, заниматься посте-
пенно и непрерывно. Ну и в беге обязательно 
нужно выбирать профессиональную обувь – 
это половина успеха. 

Сейчас тренируюсь в зависимости от само-
чувствия, но в среднем 4-5 раз в неделю. Уже 
выработалась такая привычка, что без тре-
нировки чувствую себя хуже. А вот пробегу 
8-10 км – и сразу нормализуется давление, и 
жизнь становится интересней.

Традиции  
«Дружбы»
Светлана КоРеПАноВА,  
художественный руководитель  
хореографического ансамбля 
«Дружба», награждена знаком  
«За заслуги перед городом  
Архангельском»: 

– В ансамбль «Дружба» я попала после 
окончания профессионального училища. 
Сначала была педагогом, методистом, а по-
том Людмила Павловна Емельянова пе-
редала мне руководство коллективом. Но-
вые обязанности были сложными, но в то же 
время все давалось легко. Наверное потому, 
что сама выросла здесь как специалист и хо-
телось сохранить коллектив и наши замеча-
тельные традиции.

Например, одна из самых главных тради-
ций – это праздник посвящения в ансамбль. 
Для ребят, которые отзанимались 3-4 года, 
делаем своеобразный капустник. Их роди-
тели и другие группы готовят поздравления.  
А сами ребята дают клятву, что будут соблю-
дать правила: будь приятен, вежлив, аккура-
тен; если научился сам – помоги своим дру-
зьям; опоздание достойно порицания. 

Второй наш традиционный праздник – 
день рождения ансамбля. 26 января 1964 
была показана первая программа и офици-
ально считается днем рождения «Дружбы». 
К этому дню тщательно готовимся, про-
рабатываем программу, ребята всегда его 
ждут. Ну и конечно, особенная традиция 

– концерт «До свидания, выпускники», на 
котором очень трогательно провожаем на-
ших выпускников. А с приходом Дмитрия  
Мельникова в коллективе появилась новая 
традиция – «Юный балетмейстер», где ребя-
та сами ставят номера.

Эти традиции мы бережем, ведь это самое 
главное. Ребята всегда ждут праздника по-
священия и дня рождения. А для некоторых 
воспитанников выпускной в «Дружбе» важ-
нее школьного. Ведь дружба между ними 
продолжается и после окончания занятий в 
ансамбле. Они встречаются, общаются, под-
держивают друг друга. Когда-то назвали так 
коллектив, а это стало очень символичным. 
А для меня «Дружба» – это моя жизнь. 

Уважаемые труженики и ветераны  
железнодорожного транспорта!

В этот праздничный день вы по праву можете гор-
диться богатой историей и славными традициями же-
лезнодорожной отрасли. Все это было бы невозможно 
без сплоченного коллектива железнодорожников Архан-
гельского территориального управления Северной же-
лезной дороги: людей ответственного труда, живущих 
ежедневными заботами и радостями железной дороги. 
Хотим искренне поблагодарить вас за выдержку, стой-
кость, нацеленность на результат и неравнодушное от-
ношение к работе. Сегодняшние успехи были бы недости-
жимы без вас, дорогие ветераны! Вы обеспечиваете пре-
емственность традиций самоотверженного труда, ваш 
вклад в развитие железной дороги велик и бесценен.

Искренне желаем новых успехов в труде, доброго здо-
ровья, счастья и благополучия вам, вашим родным и 
близким!

О. Ю. Лихачев, 
заместитель начальника Северной железной 

дороги (по территориальному управлению)
С. Д. Кирьяненко,

заместитель председателя ДОРПРОФЖЕЛ СЖД 
по Архангельскому региону 

официально

Уведомление  
о проведении  
жеребьевки

В соответствии со статьями 58, 60 Закона Ар-
хангельской области от 08.11.2006 № 268-13-ОЗ «О 
выборах в органы местного самоуправления в 
Архангельской области» редакция периодиче-
ского печатного издания МУ городского окру-
га «Город Архангельск» «Информационно-изда-
тельский центр» – газета «Архангельск – город 
воинской славы» информирует Октябрьскую 
территориальную избирательную комиссию, г. 
Архангельск, зарегистрированных кандидатов 
о том, что жеребьевка по распределению объема 
бесплатной печатной площади для проведения 
предвыборной агитации на дополнительных 
выборах депутата Архангельской городской 
Думы двадцать восьмого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 14 состоит-
ся 05 августа 2024 года в 14 часов 30 минут 
по адресу: г. Архангельск, пл. Ленина В.И., 
д. 4, 10 этаж (здание проектных организа-
ций (высотка)).

Сведения об общем объеме бесплатной печат-
ной площади, а также расценки на платную опу-
бликованы в газете «Архангельск – город воин-
ской славы» (№ 55 (1387)) от 17 июля 2024 года.

Уважаемые работники  
железнодорожного транспорта!

Поздравляем вас с вашим профессиональным праздником – с Днем же-
лезнодорожника! Спасибо вам за ваш очень нужный и нелегкий труд. 
Пусть ваша жизнь будет ровной, спокойной, стабильной. Поздравляем с 
профессиональным праздником всех железнодорожников! Благодарим за 
вашу работу, за ответственность, профессионализм и терпение! Безопас-
ных вам поездок и благодарных пассажиров. Желаем вам успеха в профес-
сиональной деятельности, оптимизма, энергичности, жизнерадостно-
сти, целеустремленности, благополучия и исполнения желаний. Здоровья, 
мира, добра, любви и счастья вам и вашим близким!

Архангельский городской  
Совет ветеранов (пенсионеров) войны, труда,  

Вооруженных сил и правоохранительных органов

Уважаемые работники и ветераны  
стальных магистралей! 

Поздравляем вас с профессиональным праздником – Днем железнодорож-
ника! Железную дорогу справедливо сравнивают с кровеносной системой 
страны. Без нее невозможен ни один жизненный процесс. Поэтому днем и 
ночью, в будни и праздники по железной дороге мчатся составы, связывая 
населенные пункты, перевозя грузы, соединяя людей. Благодаря им мы лег-
ко преодолеваем расстояния, встречаемся с близкими, решаем важные во-
просы.

Сердечно благодарим всех железнодорожников Северной магистрали за 
преданность избранному делу, верность традициям и сохранение преем-
ственности поколений. Слова особой признательности мы адресуем ве-
теранам-железнодорожникам за профессионализм и воспитание достой-
ной смены. Желаем всем доброго здоровья, благополучия, уверенности в за-
втрашнем дне и новых трудовых свершений. Пусть в ваших семьях всегда 
царят мир и покой!

С уважением, Архангельский региональный  
Совет ветеранов Северной железной дороги

�� 4 августа – День железнодорожника
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31 июля 2024 годарешаем проблему

александр гавЗов,  
фото: александр Ярков

В рабочей поездке также 
приняли участие депутаты 
Архангельской городской 
Думы Сергей Сорокин,  
Аркадий Пороховник  
и Денис Лапин. 

Расселенные в рамках федераль-
ной программы по переселению 
граждан из ветхого и аварийно-
го жилья нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» дома, оставаясь без 
должного обслуживания, посте-
пенно сходят со свай, периодиче-
ски горят. Своим внешним видом 
они наводят тоску, а главное – соз-
дают угрозу для близлежащих до-
мов. Планомерно городской адми-
нистрацией проводятся работы по 
сносу аварийных строений. В этом 
году под разбор попадут 52 таких 
дома, что практически в полтора 
раза выше, чем годом ранее. 

– На объектах проверенные и 
надежные предприниматели, ко-
торые имеют большой опыт раз-
борки аварийных домов и благо-
устройства территории. По по-
ручению губернатора Архан-
гельской области Александра  
Цыбульского темпы работ уско-
рим. Объемы для города большие, 
но техника и рабочие есть, – отме-
тил Дмитрий Морев.

Так, один дом, значительно по-
страдавший от пожара, разбира-
ют в Соломбале на улице Красноф-
лотской. По словам подрядчика  
Ивана Медведева, уже демонти-
ровано больше половины «деревяш-
ки». Крупные бревна, уцелевшие до-
ски и кирпичи продают на вторич-
ном рынке, а строительный мусор 
вывозят на полигон. Из-за произо-
шедшего в доме пожара значитель-
ная часть здания оказалась повреж-
дена и годится только для утилиза-
ции. Из-за этого работы оплачива-
ются из городского бюджета.

– Определенные сложности вы-
зывают погодные условия – лю-
дям сложно работать под палящим 
солнцем, да и техника не выдержи-

Техники и рабочих хватает
глава города дмитрий Морев и председатель гордумы иван воронцов оценили ход работ по сносу аварийных домов

случае на небольшую прибыль, а 
порой просто покрываем все убыт-
ки и сами не зарабатываем, – поде-
лился сложностями предпринима-
тель Денис Шипицын.

Есть и законодательные требова-
ния, которые значительно тормо-
зят процесс сноса расселенных де-
ревянных домов. Так, по закону ад-
министрация не может приступить 
к разбору здания до тех пор, пока в 
нем прописан хотя бы один чело-
век. На этот юридический нюанс 
обратил внимание председатель 
Архангельской городской Думы 
Иван Воронцов.

– Некоторым людям попросту 
некуда выписываться. Они жи-
вут либо в жилье из маневренного 
фонда, либо на съемной квартире 
в ожидании своей, в которой смо-
гут прописаться. Есть случаи, ког-
да прописанного в аварийном доме 
жильца попросту не могут найти 

– он давно живет без прописки где-
то в другом городе, к примеру. Или 
находится в местах лишения сво-
боды. В этом случае жилье за ним 
также должно быть сохранено

По факту, это пробел в праве, кото-
рый нужно исправлять. В качестве 
предложения – за людьми из списка 
на переселение закрепить «вирту-
альную» прописку. Или приравнять 
арендуемое жилье к временной ре-
гистрации. Это решило бы многие 
проблемы как самих переселенцев, 
так и города. Будем выносить этот 
вопрос на широкое обсуждение, – 
подчеркнул Иван Воронцов.

А пока что подрядчики плано-
мерно разбирают один дом и затем 
переходят к следующему. В сред-
нем на демонтаж здания уходит от 
двух недель до одного месяца. Тер-
ритории после сноса приведут в по-
рядок: вывезут строительный му-
сор и заровняют площадку.

По словам главы Архангельска 
Дмитрия Морева, следующая за-
дача администрации города – най-
ти применение освободившим-
ся участкам. Их, отмечает градо-
начальник, можно использовать 
под строительство нового жилья,  
соцобъектов и благоустройство.

этому цена контракта весьма сим-
воличная – один рубль. Весь доход 
предпринимателя зависит от про-
данных материалов. По его словам, 
люди покупают их для загородных 
участков и хозяйственных постро-
ек. Выгода очевидна – новый поло-
вой шпунт стоит порядка 30 тысяч 
рублей за квадратный метр, а с ра-
зобранного дома он обойдется в че-
тыре раза дешевле.

Однако есть у подрядчиков и се-
рьезные проблемы – мародеры, ко-
торые незаконно разбирают ветхие 
здания по частям. В итоге, когда та-
кой дом передают подрядчику, поч-
ти все самое ценное украдено. 

– Мы подозреваем, что подобным 
делом промышляют целые органи-
зации, которые планомерно ищут 
расселенные дома и разбирают 
их. Выносят металлические тру-
бы, снимают ценную половую до-
ску. Иногда даже выпиливают не-
сущие балки и перекрытия стен. И 
получается, что когда мы заходим 
на объект, то работаем в лучшем 

вает и начинает греться. В рамках 
муниципального контракта срок 
выполнения работ – до 18 августа, 
должны успеть. Все процессы вы-
полняем максимально аккуратно, 
чтобы не повредить близлежащие 
коммуникации и не потревожить 

жителей соседних домов, – расска-
зал Иван Медведев.

Другую ветхую «деревяшку» раз-
бирает бригада Дениса Шипицына  
в Северном округе по адресу: ули-
ца Красных Маршалов, 1. Здесь 
дом не пострадал от пожара, по-

Лучшие инициативы тоС 
продолжат реализовывать 
при поддержке администра-
ции Архангельска.

Состоялось заседание  комиссии 
по проведению конкурса социаль-
но значимых проектов территори-
ального общественного самоуправ-
ления. 

В этом году принято решение 
поддержать три заявки с проекта-
ми. Среди них есть и «новички» – 
так, недавно созданный ТОС «Лес-
ная речка» хочет создать сквер в 
своем поселке. На территории про-
живает 1 278 человек. Им необходи-
мо комфортное пространство для 
отдыха. На первом этапе решено 

благоустроить участок под даль-
нейшую разбивку сквера. Конкурс-
ная комиссия поддержала проект.  

Уже опытный в реализации про-
ектов ТОС «Кего» продолжает соз-
давать уголки активного отдыха 
на своей территории. В планах – но-
вая спортивная площадка для де-
тей и подростков. ТОСовцы завери-
ли комиссию, что своими силами 
готовы выполнить работы на на-
чальном этапе, а затем ухаживать 
за территорией, беречь ее от ванда-
лов. Планируется, что в будущем 
современная детская площадка бу-
дет оснащена уличными тренаже-
рами и волейбольной сеткой. Про-
ект также нашел поддержку.  

ТОС «Имени Адмирала  
Макарова» хочет реализовать про-

ект «Восстановление участков 
центральной аллеи парка». Участ-
ники движения собираются при-
вести в порядок дорогу, ведущую 
к сцене в парке, где проходят все 
значимые мероприятия для Иса-
когорки.  

–  В этом году среди победителей  
три заявки от ТОС, которые проя-
вили наибольшую активность при 
подготовке проектов.  Все они на-
правлены на благоустройство и 
развитие территорий. Радует ак-
тивное участие жителей в реализа-
ции проектов, а также то, что сре-
ди победителей недавно образован-
ные ТОСы, – подчеркнул директор 
департамента экономического раз-
вития администрации Архангель-
ска Сергей Засолоцкий.

Вносят вклад в благоустройство
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наталья Захарова,  
фото: александр Ярков

Стартовал новый этап регио- 
нального проекта «Комфорт-
ное Поморье». Значит, актив-
ные горожане могут предло-
жить свои инициативы для 
реализации в 2025 году.

Первая встреча состоялась в АГКЦ 
– в зале собрались жители Ломоно-
совского и Октябрьского округов. В 
мероприятии также приняли уча-
стие первый заместитель руково-
дителя администрации губернато-
ра Архангельской области и регио- 
нального правительства Андрей 
Рыженков, глава Архангельска 
Дмитрий Морев, областные и го-
родские депутаты.

– В Архангельске проекты, осно-
ванные на инициативах граждан, 
мы реализуем с 2019 года. Просто 
эта программа у нас называлась 
иначе – «Бюджет твоих возможно-
стей». Возможно, и наша практика 
привела к тому, что сейчас и на ре-
гиональном уровне уже второй год 
реализуется губернаторская про-
грамма «Комфортное Поморье», – 
отметил Дмитрий Морев.

В этом году в Архангельске ре-
ализуется 11 проектов, ставших 
победителями по итогам прошло-
го года, – одни уже в стадии реа-
лизации, по другим идут конкурс-
ные процедуры. Например, бла-
гоустройство территории рядом с 
новым памятником «Авиаторам 
Севера» на набережной Северной 
Двины в стадии завершения. Этим 
летом также обретут новый вид 
крыльцо и территория центрально-
го ЗАГСа на улице Воскресенской.

гАРАнтИРоВАннАЯ 
СуММА

Основные тезисы програм-
мы «Комфортное Поморье» 
обозначил Андрей Рыженков.  
Так, финансирование на ини-
циативы северян по сравне-
нию с прошлым годом вы-
росло с 340 млн рублей до 500 
млн. При этом столица реги-
она получит гарантирован-
ную сумму. 

– В прошлом году Архангельск 
внес большую лепту в продвиже-
ние «Комфортного Поморья», – под-
черкнул Андрей Рыженков. – Важ-
ным элементом участия в проекте 
был сбор подписей, подтверждаю-
щих, что это не просто инициатива 
конкретного человека, а за ней сто-
ят интересы широкого круга лиц. 
По всем формулам, которые мы в 
прошлом году применяли, полу-
чилось, что в пересчете на количе-
ство жителей населения сельские 
районы выглядели выгоднее. Если 
в Красноборском районе условно 20 
тысяч населения и там собрано 10 
тысяч подписей, то это 50 процен-
тов, если в Архангельске собрано 
50 тысяч – это значительно мень-
ше от общего количества населе-
ния. Поэтому у нас получились пе-
регибы – например, город Коряжма 
получил 10 млн, а Красноборский 
муниципальный район – 24 млн 
рублей, хотя там гораздо меньше 
численность населения. И с Архан-
гельском такая же ситуация.

В этом году учтена численность 
населения. Столице Поморья гаран-
тированно выделят 50 млн рублей. 
На реализацию проекта инициатив-
ная группа может получить до полу-
тора млн рублей, ТОС – до трех млн.

ПРоеКты-ФЛАгМАны
Кроме того, Архангельск 

может рассчитывать на до-
полнительные средства: 200 
млн рублей (от общей сум-
мы в 500 млн) предусмотре-
но на всю область на реали-
зацию флагманских проек-
тов – тех, что затрагивают 
интересы наибольшего чис-
ла жителей. 

�� Кстати
Региональный проект «Комфортное Поморье» –  
это форма поддержки инициативных проектов жителей  
Архангельской области, которые ориентированы  
на решение вопросов местного значения.

500 миллионов  
на инициативы северян
в архангельске проходят презентации проекта «комфортное поморье».  
в этом году из запланированных на его реализацию средств столица поморья  
получит как минимум десятую часть

Стоимость инициативы-флагмана 
может достигать 15 млн рублей. Их 
количество на город – не более пяти.

унИКАЛЬнАЯ 
ПРАКтИКА 

Андрей Рыженков также 
подчеркнул, что северянам, 
чьи проекты поступили на 
участие в прошлом году и 
прошли техническую экс-
пертизу, не потребуется за-
ново проводить всю работу. 
Необходимо лишь вновь за-
явиться в программу и про-
верить актуальность смет, 
собранные в поддержку ини-
циативы подписи также не 
потеряют свою силу.

Принять участие в региональ-
ном проекте «Комфортное Помо-
рье» может любой житель, достиг-
ший 16 лет. Для этого необходимо 
собрать инициативную группу из 
10 человек. Но можно обойтись и 
без нее – если действовать через де-
путата, члена общественного сове-
та или ТОС.

На какие цели могут быть на-
правлены проекты? Только на идеи, 
связанные с вопросами местного 
значения, – то, на что может потра-
тить деньги администрация муни-
ципального образования. Наиболее 
популярные направления – благоу-
стройство, озеленение, ремонт про-
ездов, обустройство, парковок, дет-
ских и спортивных площадок, орга-
низация мероприятий по работе с 
молодежью, создание условий для 
развития туризма и многое другое.

Андрей Рыженков подчеркнул: 
проект «Комфортное Поморья» – 
уникальная практика не только 
для региона, но и для всей страны. 

– Вообще, программа не только про 
проекты инициативных граждан. 
Идея – в том, чтобы органы местно-
го самоуправления ближе, плотнее 

работали с населением, участвова-
ли во взаимном формулировании це-
лей, идей развития, сотрудничали, – 
отметил первый заместитель руко-
водителя администрации губерна-
тора и регионального правительства. 

– Сейчас мы проводим образователь-
ные встречи с людьми, которые в 
своих муниципальных образованиях 
ответственны за проект «Комфорт-
ное Поморье». Это новая идеология – 
повышение доверия к органам мест-
ного самоуправления со стороны на-
ших жителей. А повысить его можно 
только при помощи открытого выбо-
ра приоритетов и взаимодействия.

Заявочная кампания в органы 
местного самоуправления продит-
ся до 1 октября.

СеМИнАРы  
ДЛЯ уЧАСтнИКоВ

Всего в прошлом году в 
адрес органов местного са-
моуправления было получе-
но 1100 проектов, 590 – от ор-
ганов местного самоуправ-
ления в адрес правительства 
Архангельской области. То 
есть почти половина иници-
атив не соответствовала тре-
бованиям программы. 

Чтобы этот отсев не был столь 
значительным, в этом году для ак-
тивных граждан решено провести 
образовательные семинары – они 
пройдут в августе и сентябре. 

Первый состоится уже 6 августа в 
Штабе общественной поддержки на 

Поморской, 5 – для инициативных 
групп Октябрьского и Ломоносов-
ского округов. На встрече специали-
сты Губернаторского центра Архан-
гельской области научат горожан 
писать заявки, чтобы они были наи-
более конкурентоспособны. Также 
консультации дадут юристы и спе-
циалисты-градостроители. 

гЛАВный КРИтеРИй –  
МунИЦИПАЛЬнАЯ 
ЗеМЛЯ

Одна из основных просьб, 
которые поступили из зала, 

– повысить информирован-
ность населения. Почему тот 
или иной проект не стал по-
бедителем программы? Как 
узнать выявленные недо-
статки, чтобы учесть их в по-
следующем?

– Правильнее всего сделать это 
через куратора проекта по вашему 
округу. Конечно, ему нужно будет 
время, чтобы проанализировать 
каждый конкретный проект. Но 
скажу, что довольно большое коли-
чество проектов прошли техниче-
скую экспертизу и были переданы 
на региональный уровень, а там от-
бор осуществлялся в том числе и по 
финансовым возможностям. Поэ-
тому ваш проект, может, и соответ-
ствовал всем техническим требова-
ниям, но на него просто не хватило 
средств, – отметил Дмитрий Морев.

При этом многие инициативы 
не вошли в программу просто по-

тому, что предполагались к реали-
зации не на муниципальной земле. 
В частности, это, например, ремонт 
дворовых проездов, относящихся к 
общему имуществу дома. 

– Бюджетные средства можно 
тратить только на муниципальные 
объекты, находящиеся на муници-
пальной земле. Но мы с региональ-
ным правительством сегодня ра-
ботаем над тем, чтобы исключить 
этот критерий из условий проекта 
«Комфортное Поморье», – подчер-
кнул глава Архангельска.

Председатель совета дома на 
Гайдара, 48 Николай Иванов по-
просил у градоначальника совета. 
В прошлом году в поддержку своей 
инициативы по благоустройству 
двора он собрал более тысячи под-
писей. Однако стоимость проекта – 
10 млн рублей.

– Как быть – продолжать наста-
ивать на этой сумме или сокра-
тить ее в разы? – поинтересовался  
Николай Васильевич. 

– Вы можете сделать два проекта 
– до полутора млн рублей и продол-
жать настаивать на прежнем. Есть 
квота по флагманским проектам, 
на каждый из которых допустимо 
финансирование до 15 млн рублей. 
Конечно, сегодня мы не можем 
определить флагманские проекты – 
нам надо оценить все и понять, ка-
кие из них относятся к этой катего-
рии, – подчеркнул Дмитрий Морев. 

Градоначальник также напом-
нил, какие инициативы участни-
ков «Комфортного Поморья» счита-
ются приоритетными. 

– Я бы не хотел ограничивать вас 
в ваших идеях, но хочу напомнить, 
что мы делаем гарантированно бы-
стро и качественно. Это ремонт 
дворовых проездов, тротуаров, об-
устройство спортивных и детских 
площадок, свод и высадка дере-
вьев. Подчеркну, что я говорю про 
муниципальную землю. Просьба 
именно на эти проекты обращать 
внимание, поскольку это болевая 
точка практически каждого двора, –  
подытожил глава Архангельска. 
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назначения

георгий гудиМ-левковиЧ

По итогам прошлого учебно-
го года школа показала хо-
рошие результаты, и именно 
здесь была открыта первая 
школьная первичная органи-
зация «Движения первых». 
Инициативность и организа-
торские способности  
надежды Михайловой наш-
ли высокую оценку, и теперь 
она направлена руководить 
гимназией № 6.

В ДетСтВе ИгРАЛА  
В ШКоЛу

– Решение о вашем назначе-
нии было принято недавно. 
Вы уже включились в работу?

– Конечно, с первого дня. По-
другому никак.

– Надежда Петровна, а кем 
вы мечтали стать в детстве? 
Играли в школу?

– Как все дети, играли в дочки-
матери и в школу. Старшая сестра 
вела у меня уроки, я с удовольстви-
ем принимала в этой игре участие, 
будучи еще воспитанницей детса-
да.

– А в школе вы с интересом 
учились в первом классе?

– Да, мне сразу понравилось 
учиться. Я в школу пошла в 6 лет, и 
мне было достаточно легко, я мно-
го читала, знала много стихотворе-
ний наизусть.

– Какие школьные предметы 
вам нравились больше всего?

– Моим любимым предметом 
была алгебра на протяжении всей 
школы. С геометрией было чуть 
сложнее. Это был единственный 
предмет, по которому в одну из 
четвертей у меня была тройка.  
И я по этому поводу переживала. 
Но я очень благодарна своему педа-
гогу, которая эту тройку поставила, 
зная, что я могу учиться лучше. Это 
мне придало дополнительный сти-
мул, и после этого троек в четвер-
ти и за год у меня не было никогда.  
Я училась на четыре-пять.

Вторым моим любимым пред-
метом были история и обществоз-
нание. И в течение года у нас было 
право, мне этот предмет очень по-
любился. Чуть сложнее давались 
русский язык и физика.  

– В чем секрет? Сами по себе 
предметы были интересные, 
или роль учителя имела зна-
чение?

– Роль учителя всегда имеет зна-
чение! И на какие-то уроки было хо-
дить интереснее, на какие-то, может 
быть, не так интересно. Но у меня 
всегда была мотивация, я понима-
ла, что я должна учиться и для чего 
я это делаю. Я благодарна своим ро-
дителям, которые меня так воспи-
тали. И я не хотела их расстраивать 
тройками и всегда стремилась по-
казать хорошие результаты. 

– А для кого ребенок учится, 
для себя или для родителей?

– Мне кажется, что ребенок, кото-
рый воспитывается в любви и ува-
жении, одинаково учится и для 

себя, и для родителей. Пусть я не 
понимаю пока, для чего мне нуж-
ны именно эти знания, по таким 
предметам, но как я буду расстра-
ивать маму? 

ВыБРАЛА 
юРИСПРуДенЦИю

– Когда вы задумались о буду-
щей профессии?

– Я искренне радуюсь за сегод-
няшних школьников, у них так 
много возможностей узнать о буду-
щих профессиях, специальностях. 
Сейчас серьезное внимание уделя-
ется профориентации. И интернет, 
конечно, позволяет нам очень мно-
го узнать. У нас было по-другому. 
Все профессии были, что называ-
ется на виду: учителя, врачи, мама 
у меня была бухгалтером. И я го-
товилась стать экономистом. Это-
му способствовала и любовь к ма-
тематике. Посещала дополнитель-
ные занятия, в 11 классе ездила в 
райцентр на них на каникулах. Но 
был еще один пример, который по-
влиял на мой выбор. Мой брат по-
сле армии стал служить в милиции. 
И я решила стать сотрудником ми-
лиции. Причем поменяла свое ре-
шение за два месяца до окончания 
школы. Я окончила торгово-эконо-
мический техникум по специаль-
ности «юриспруденция», а затем 
поступила на юридический фа-
культет Поморского государствен-
ного университета. Сама специаль-
ность была популярной, да и опре-
деленная романтика.

– Как вспоминаете учебу в 
университете? 

– Было интересно, хотя и не всег-
да все сразу получалось. Первый 

курс – «Теория государства и пра-
ва», серьезный и важный, осново-
полагающий предмет, на основе ко-
торого строится изучение всех дру-
гих отраслей права. Это требовало 
больших усилий. Когда мы переш-
ли к изучению конкретных отрас-
лей права, стало проще. Нравилось 
уголовное право, не зря я, наверное, 
хотела идти работать в органы вну-
тренних дел. Я право искренне лю-
блю. Но сдавала госэкзамены уже 
с трехмесячным ребенком. Сессию 
сдавать и писать диплом пришлось 
досрочно. 

– После получения диплома 
удалось поработать по специ-
альности?

– Да я работала юристом: в Росгос-
страхе, в управляющей компании, 
на протяжении трех лет была ин-
дивидуальным предпринимателем 

– оказывала юридические услуги. 
Специализировалась на правовом 
сопровождении юридических лиц. 
Мне нравилась эта работа.

– Этот опыт помогает вам 
сейчас?

– Как и в любой работе, нужно 
быть ответственным, четко выпол-
нять обязанности, быть системным 
человеком, не зря я любила мате-
матику. И не бояться трудностей, 
все можно преодолеть, главное –
знать где искать. Так нам говорили 
преподаватели. 

ВСе БыЛо ВноВЬ

– Что для вас было сложным, 
когда вы пришли работать в 
систему образования, заме-
стителем директора школы 
№ 93?

– Для меня все было вновь. Конеч-
но, помогало юридическое образо-
вание в плане хозяйственной ра-
боты, заключения договоров, взаи-
модействия с надзорными органа-
ми. Но со всем, что касается специ- 
фики работы муниципального уч-
реждения, сложности были. Но 
все они решались, коллеги поддер-
живали, очень положительная ат-
мосфера сложилась. Я благодарна 
директору школы № 93 Любови  
Сергеевне Рактиной, она стала 
хорошим наставником.

– Насколько обширна адми-
нистративно-хозяйственная 
сфера в деятельности дирек-
тора школы?

– Очень. Многие знакомые удив-
ляются, что в школах нет штат-
ных юристов. При том что очень 
много проверяющих. Прокуратура,  
Роспотребнадзор, Рособрназор. Жа-
лобы различные, обращения. Шко-
ла – это же и здание. Его нужно под-
держивать, содержать, обслужи-
вать. Школа – это коллектив, это 
трудовые отношения. Экономиче-
ские вопросы, бухгалтерия. Все это 
очень большой объем работы. Ког-
да я была замом директора по ад-
министративно-хозяйственной ча-
сти, то июль и август – это было са-
мое рабочее время. Директор – то же 
самое, особенно если идут большие 
ремонтные работы, как было в шко-
ле № 2.

– Вы стали самым молодым 
на тот момент директором 
школы. Согласились, потому 
что почувствовали, что гото-
вы?

– Я состояла в кадровом резерве, но 
вряд ли чувствовала себя готовой. 
Но, безусловно, интерес к такому се-
рьезному вызову был. Прежде всего 

– управленческий, нужно было руко-
водить большим коллективом. 

СнАЧАЛА КоМФоРт

– Вы сразу все стали менять?

– Нет, это случилось не сразу. Пер-
вый год – это знакомство со школой, 
со сложившимся коллективом, тра-
дициями. Мы начали с небольшо-
го ремонта и с возрождения школь-
ного музея – выиграли областной 
грант и его возродили. Ну и всегда 
хочется красоты, тем более когда 
это делается для детей. На следу-
ющий год приступили уже к мас-
штабному ремонту, начали с пер-
вого этажа, потом перенесли туда 
столовую, на ее месте сделали акто-
вый зал, которого никогда не было. 
Отремонтировали подвальные по-
мещения, перенесли туда разде-
валку, а на ее месте открыли Центр 
детских инициатив. А цветочки – в 
этом ничего сложного нет, я их вы-
ращивала на подоконниках. Хочет-
ся, чтобы было приятно всем – и пе-
дагогам, и детям, и родителям, и 
тебе самой. Чтобы детям было ра-
достно идти в школу. Кстати, уже 
в этом году я ни одного цветочка 
сама не посадила, все они выраще-
ны детьми вместе с педагогами. 

– Как к вашим новациям от-
несся коллектив?

– Мне кажется, что положитель-
но. Я никогда не скрывала своих 
планов, не принимала односторон-
них решений. Мы всегда все обсуж-
дали, и я всегда прислушивалась к 
мнению коллектива, старалась сде-

лать комфортно всем. И для детей 
школа должна быть не «обязалов-
кой», а пространством, где им хо-
чется находиться.

– Как этого добиться?

– К сожалению, не всегда школа 
может удовлетворить потребности 
каждого ребенка. Но стремится к 
этому необходимо. В том числе соз-
давая единую развивающую среду, 
в которую интегрирована и класс-
ная, урочная, и внеурочная дея-
тельность детей. Кружки – это всег-
да здорово, особенно технической 
направленности, центры «Точка 
роста», кванториумы. Это вызов 
времени, связанный с информати-
зацией общества. И конечно, есть 
разница между играми на телефо-
не и сдачей экзамена по информа-
тике. Не все так просто, и в совре-
менных условиях это серьезная 
учебная дисциплина, необходимая 
всем. Вообще, раскрыть потенциал 
каждого ребенка – это важнейшая 
педагогическая задача. И замеча-
тельно, если, например, в двоечни-
ке учитель физкультуры увидит 
будущего чемпиона, а учитель тех-
нологии – будущего мастера.

ШКоЛА –  
это не ДИРеКтоР

– Вы сами преподаете?

– Да, два года я преподаю обще-
ствознание, уже будучи директо-
ром получила педагогическое об-
разование. Непосредственное об-
щение с детьми – это большая ра-
дость и удовольствие, более близ-
кое понимание проблем педагогов. 
Директору это необходимо, и неко-
торые открытия я для себя сделала.

– В новой должности в гим-
назии № 6, наверное, будет про-
ще. Здание капитально отре-
монтировано.

– Да, значительная часть капи-
тально отремонтирована и обнов-
лена. Были определенные пробле-
мы, и мы продолжаем работать с 
подрядчиками. Средства на благо-
устройство территории выделены, 
работы запланированы в единой 
концепции с благоустройством у 
Кирхи. Также будут сделаны вход-
ные группы. Но в целом в гимна-
зии много пространства для твор-
чества. Будем стремиться к тому, 
чтобы ее модернизация продолжа-
лась. 

– Уже сложилось представ-
ление о первоочередных зада-
чах, которые предстоит ре-
шить?

– Во-первых, нужно соответство-
вать требованиям времени. У нас 
много изменений в сфере образо-
вания, они регулярно происходят. 
Это новые федеральные стандар-
ты, образовательные программы. 
Гимназия № 6 всегда была в топе 
школ Архангельска по качеству 
образования. У коллег все работа-
ет. И школа – это не директор, это 
большой слаженный коллектив. И 
принимать решения о каких-либо 
изменениях, о приоритетных на-
правлениях развития можно, толь-
ко познакомившись с коллекти-
вом, с традициями. Поэтому пока 

– есть обязательная программа, все 
остальное – постепенно и поэтапно, 
на основе диалога с коллективом.

Главная задача – раскрыть 
потенциал каждого ученика
директором гимназии № 6 назначена надежда Михайлова.  
ранее она руководила школой № 2, являясь одним из самых молодых директоров
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25 июля сотрудники и ве-
тераны органов следствия 
отмечали свой профессио-
нальный праздник. Сегодня 
герой нашего интервью –  
старший следователь след-
ственного отдела по ок-
тябрьскому округу города 
Архангельска регионального 
Следственного управления 
СКР Ян Сек.

Многие молодые люди грезят этой 
профессией, черпая представления 
о суровой романтике из кинолент, 
но, как говорят сами следователи, 
художественный вымысел не име-
ет никакого отношения к действи-
тельности. Ян Юрьевич таких ил-
люзий не питал – шел по стопам 
отца, а потому с детства знал всю 
правду о скрупулезном труде, тре-
бующем держать в голове целый 
багаж знаний, уметь анализиро-
вать, искать доказательства, про-
рабатывать версии и общаться с 
людьми – как со стороны обвине-
ния, так и с потерпевшей стороны.  

В профессию он пришел, еще бу-
дучи студентом, и уже тогда по-
нял, что готов посвятить ей жизнь. 
Дела о мошенничестве, растлении 
малолетних, похищении человека 
и убийства – мы расспросили мо-
лодого специалиста о самых запо-
минающихся случаях в работе. По-
пытались понять тонкости ремес-
ла, узнали, какие преступления 
«бьют» больнее всего и почему сле-
дователи не спят по ночам.

По СтоПАМ отЦА

– Ян Юрьевич, расскажите, 
как вы стали следователем? 
Детская мечта?

– Учился я в САФУ им. М. В. Ло-
моносова по специальности «юри-
спруденция», и в последующем 
меня очень увлекли дисциплины 
именно уголовно-правового ха-
рактера. Но основную роль, конеч-
но же, сыграл отец – он почти 20 
лет работал на следствии, на пен-
сию ушел с должности заместите-
ля руководителя отдела по рассле-
дованию особо важных дел регио-
нального Следственного управле-
ния СКР в звании подполковника.  
Я на его историях вырос, помню, 
как вместе с коллегами они обсуж-
дали нюансы работы, рассказы-
вали, как раскрывали преступле-
ния, расследовали дела в отноше-
нии организованных преступных 
групп…И мне хотелось так же, по-
этому решил пойти по его стопам, 
чтобы бороться с преступностью.

Одно из самых громких дел, ко-
торое расследовал отец, – престу-
пления маньяка-педофила Бушу-
ева, который в конце девяностых 

– начале нулевых орудовал в При-
морском районе. Он убил семерых 
человек, в том числе несовершен-
нолетних. Суд назначил душегубу 
25 лет лишения свободы.    

– Вы попали в Следственный 
комитет еще во время прак-
тики?

– Да, в следственном отделе по 
Октябрьскому округу руководите-
лем был ученик моего отца Эдуард  
Анатольевич Немиров, и он 
предложил пройти практику под 
его началом. Было очень интерес-
но учиться у старших коллег, вы-
езжать на места происшествий – 
именно тогда я укрепился в реше-
нии, что хочу посвятить жизнь этой 
профессии. После практики на про-
тяжении полугода я был обществен-
ным помощником, еще год работал 
в Соломбальском отделе, затем  
Эдуард Анатольевич пригласил 
меня к себе на освободившееся ме-
сто. Коллектив практически не по-
менялся, поэтому пришел как до-
мой, и уже три года работаю здесь.

– На чем вы специализируе-
тесь – преступлениях против 
личности, экономических?..

– В основном то, какое дело тебе 
поручат, зависит от опыта работы. 
Также у нас есть следователь, кото-
рый занимается преступлениями 
против половой неприкосновенно-
сти несовершеннолетних. Есть сле-
дователи по особо важным делам, 
которым поручают самые жесткие 
и резонансные преступления. 

Я, пока молодой, расследую все. 
Это здорово помогает нарабаты-
вать опыт, получать новые знания 
и расширять кругозор.  Это и эко-
номические преступления, и долж-
ностные, но по большой части пре-
ступления против личности – убий-
ства, причинения смерти, а также 
изнасилования и прочие.

– А бывает, что с отцом об-
суждаете рабочие моменты?

– Да, с отцом часто обсужда-
ем, как поступить в том или ином 
случае. Для меня важно его мне-
ние. Бывает, начнем говорить – и 
уже не остановить, особенно если 
за одним столом собирается боль-
шая компания коллег отца – мож-
но весь вечер обсуждать рабочие 
вопросы.

Вообще, обращаться за советом 
в нашем деле очень важно – надо 
знать людей, уметь с ними общать-
ся, задавать вопросы. Приходится 
постоянно контактировать и с су-
дьями, и с прокуратурой, и с судеб-
но-медицинскими экспертами.

жеСтоКоСтЬ ЛюДей 
уже оБыДенноСтЬ

– Расскажите о самых запо-
минающихся делах? Часто ли 

вас поражала жестокость лю-
дей? Или ко всему привыкаешь? 

– На моей памяти не так много 
жестоких преступлений. Когда я 
работал в Соломбале, совместно 
с коллегой начинал расследовать 
дело об убийстве: на острове Бре-
венник мужчина в наркотическом 
опьянении нанес потерпевшему 
большое количество телесных по-
вреждений, от которых он спустя 
месяц скончался в больнице. Жи-
вого места на нем не было. Возмож-
но, это жестко прозвучит, но и к та-
ким преступлениям привыкаешь. 

Единственное, с чем я до сих пор 
не могу и, наверное, не смогу сми-
риться, – детские смерти. Это дей-
ствительно очень тяжело даже для 
опытных следователей. Помню, в 
январе 2022 года произошел пожар 
на Экономии, в котором погибли 
двое детей, и я выезжал на место 
происшествия как дежурный сле-
дователь. После завершения след-
ствия дело отправили в суд в отно-
шении матери несовершеннолет-
них – она на несколько часов оста-
вила детей одних, сама ушла что-
то праздновать. Во время ее отсут-
ствия старший ребенок баловался 
зажигалкой, что и привело к траге-
дии. Тогда да – было страшно.

Из последних интересных случа-
ев – направил в суд дело о фальси-
фикации доказательств в суде: ди-
ректор одной из компаний напра-
вил за своих работников заявления 
о выдаче судебных приказов о взы-
скании заработной платы – таким 
образом хотел из банкротящейся 
фирмы вывести денежные сред-
ства. Расследование было непро-
стым, затянулось на полгода. Об-
виняемый все признал, и с сейчас 
дело рассматривается в суде.

ПоХИтИЛИ, ИЗБИЛИ  
И ВыКИнуЛИ

– Правда ли что следовате-
лю нужно быть и психологом 
в том числе? 

– Да, ведь по большей части рабо-
та следователя – это работа с людь-
ми. Нужно быть очень коммуни-
кабельным человеком, разносто-
ронним, уметь находить подход к 

разным людям, договариваться, 
в нужный момент быть строгим 
или, наоборот, мягким, подстраи-
ваться, потому что далеко не каж-
дый человек идет на контакт. Вооб-
ще, сложнее всего работать с теми, 
кто уже отбывал наказание, – они 
тертые калачи, и надо постараться, 
чтобы подобрать к ним ключ.

Был у меня один такой случай: 
расследовали дело о похищении, 
работала следственная группа. По-
дозреваемый – мужчина средних 
лет – сидел в углу моего кабинета, 
не разговаривал, показания не да-
вал, пока оперативные сотрудники 
не вышли и мы не остались один 
на один. Он признался, что понача-
лу, когда меня увидел, не захотел 
общаться – потому что, по его сло-
вам, я выглядел как-то не так, как 
ему хотелось. Но потом удалось его 
разговорить, установить психоло-
гический контакт, он открылся и 
признал свою вину, согласился и 
с квалификацией деяния, пожали 
руки и дело закончили, он пред-
стал перед судом.

– У нас в Архангельске еще и 
людей похищают?

– Да, случай произошел примерно 
полтора года назад. Трое мужчин 
катались по городу на машине и 
увидели юношу – подумали, что он 
закладчик – распространяет нарко-
тики, решили его наказать: схвати-
ли, посадили в автомобиль, избили, 
а потом голым выкинули на улицу. 
Закладчиком молодой человек не 
был – просто возвращался домой с 
дня рождения. Все трое его обидчи-
ков осуждены и уже отбывают на-
казание. Ранее они были судимы за 
разбои, грабежи.

БеССонные ноЧИ – 
ЧАСтЬ ПРоФеССИИ

– К чему должен быть готов 
человек, работающий в След-
ственном комитете? Что са-
мое сложное в вашей профес-
сии?

– Кому-то сложно поначалу имен-
но с моральной точки зрения – кто-
то не может выносить вида трупов, 
крови, кто-то не выдерживает ноч-

ной работы. А это бывает часто – 
именно в ночное время совершают-
ся преступления и мы узнаем о них. 

Нужно быть готовым к самоот-
даче, ненормированному графику. 
Если ты решил быть следователем, 
то должен понимать, что иногда 
придется работать сутками. При-
веду такой пример: в начале июня 
произошло убийство на Кегострове 

– об этом сообщили в восемь вече-
ра, мы поехали к причалу, сели на 
теплоход, прошли несколько кило-
метров по острову, пока добрались 
до дома, осмотрели место происше-
ствия, установили, что трупа там 
нет, а он лежит в выгребной яме… 
Пока вызвали МЧС и добрались на 
их катере до Архангельска, было 
уже два ночи. До шести утра – до-
просы, выемки, получение образ-
цов крови, освидетельствования, 
допросы под видео. На час еду до-
мой, потом снова пирс, теплоход, 
проверка показаний на месте. Воз-
вращаемся, отправляем подозрева-
емого в изолятор, я оформляю все 
документы, и только к часу дня еду 
домой – немного поспать, а вече-
ром – снова на работу, чтобы даль-
ше по горячим следам раскрывать 
преступление. А другие ребята от-
правляются вытаскивать труп из 
выгребной ямы.

Надо быть готовым к тому, что-
бы потратить несколько бессонных 
суток на одно дело.

Часто ездим в командировки. На-
пример, в конце 2023  года ездил в 
Санкт-Петербург, чтобы задержать 
интернет-педофила, жертвами ко-
торого стали дети из Архангельска, 

– их «разводили» на фотографии ин-
тимного характера. Дело передали 
для расследования  в Петербург. 

К гоРю ЛюДей нужно 
ПРИВыКнутЬ 

– Вы сказали, что к трупам, 
виду крови привыкаешь. А к 
горю людей – с ним ведь тоже 
приходится постоянно стал-
киваться? Как не пропускать 
через себя? Или тоже профде-
формация помогает?

– Да, как и у судмедэкспертов, ко-
торые постоянно работают с тру-
пами, – они не воспринимают тела 
как человека. Так же и у нас: спу-
стя время учишься абстрагировать-
ся. Бывает, и на местах происше-
ствия мамы, родственники плачут, 
бьются в истерике, тоже происхо-
дит и в кабинете. Надо выслушать, 
выразить сочувствие, быть терпи-
мым. Конечно, сложно на это смо-
треть, но я понимаю, что надо уста-
новить виновное лицо, которое по-
несет заслуженное наказание, это 
очень помогает справляться с пси-
хологическим напряжением, плюс 
понимаешь, что все бессонные 
ночи прошли не зря.

Самое страшное – когда родители 
хоронят детей. Здесь и сам ненаро-
ком слезу пустишь. Потом несколь-
ко дней ходишь опустошенный.

– Ян Юрьевич, в завершение 
поделитесь, за что вы цените 
свою профессию?

– За то, что это профессия, нужная 
обществу. Мы расследуем не толь-
ко такие преступления, как убий-
ства, но и социально важные пре-
ступления – заканчиваем много уго-
ловных дел, где по факту не одному 
человеку помогаем, а группе людей. 
Например, в том году расследовали 
дело об отравлении детей хлором в 
бассейне. Виновные были наказа-
ны, нарушения устранены.

Да, мы не полиция, которая при-
нимает превентивные меры, но изо 
всех сил стараемся, чтобы наказа-
ние было неминуемо для каждого, 
кто преступил закон. 

Самое страшное – гибель детей
профессия не для слабонервных: интервью с молодым архангельским следователем

профессионалы

Мы не полиция, которая принимает 
превентивные меры, но изо всех сил 
стараемся, чтобы наказание было не-
минуемо для каждого, кто преступил 
закон
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александр гавЗов,  
фото: ирина буйновскаЯ

Муниципальная про-
грамма по ремонту про-
ездов работает в столи-
це Поморья четвертый 
год. Благодаря этому 
удается восстанавли-
вать асфальт на про-
блемных участках воз-
ле жилых домов. В этом 
году в Архангельске 
планируют отремонти-
ровать еще 24 проезда. 
на эти цели выделено 
50 млн рублей.

Первый объект, который 
глава города посетил в ходе 
рабочей поездки, – проезд у 
третьей гимназии. Здесь уже 
закончилось фрезерование 
асфальта и идет процесс под-
нятия колодцев. Работы вы-
полняются в соответствии с 
графиком и планируют их 
завершить до начала ново-
го учебного года, чтобы уже 
1 сентября гимназисты шли 
по свежему асфальту. 

Вместе с тем Дмитрий 
Морев обратил внимание 
на стоящую вблизи проез-
да контейнерную площадку. 
По словам подрядчика, под 
ней не предусмотрена уклад-
ка асфальта.

– У нас получится, что воз-
ле нового асфальта контей-
неры будут стоять в низине, 
где скапливается вода. Это 
не такой уж большой объем 
работ, поэтому давайте най-
дем возможности включить 
их в контракт, – обратился 
Дмитрий Морев к своему за-
местителю по инфраструк-
турному развитию Алексан-
дру Майорову.

На проблему безопасности 
дорожного движения это-
го участка дороги обратил 
внимание депутат Архан-
гельской городской Думы  
Александр Кузнецов.

– От жителей близлежа-
щих домов было много об-
ращений по поводу ремонта 
проезжей части. Отдельно 
они отмечают, что на этом 
прямом участке проезда по-
стоянно разгоняются маши-
ны. А тут ведь гимназия ря-
дом, много детей на учебу 
ходят. Люди просят устано-

Не забывать  
важные мелочи
глава архангельска дмитрий Морев лично проверил ход работ 
по ремонту дворовых и межквартальных проездов

вить искусственную неров-
ность. Будем прорабатывать 
эту возможность, – отметил 
Александр Кузнецов.

Другим объектом в ходе 
рабочей поездки стал уча-
сток дворового проезда 
вдоль домов № 121 и № 123 по 
Троицкому проспекту, кото-
рый не ремонтировался не-
сколько десятков лет. Здесь 
подрядчику предстоит не 
только обновить проезжую 
часть, но и сделать удобные 
тротуары к каждому подъ-
езду. Общая площадь работ 

составляет более двух тысяч 
квадратных метров, завер-
шить ремонт планируют в 
начале августа. 

– Одна из основных слож-
ностей на объекте – автомо-
били, которые оставляют 
местные жители в местах 
проведения работ. Мы обра-
щаемся к автовладельцам, 
просим их переставить ма-
шины. Обычно люди идут 
навстречу и прекрасно пони-
мают, что этот асфальт для 
них же и делают, – рассказал 
заместитель генерального 

директора «Помордорстрой» 
Николай Попов.

Подводя итоги рабочей по-
ездки, Дмитрий Морев под-
черкнул, что за период рабо-
ты программы удалось отре-
монтировать более 100 дворо-
вых проездов. Городская ад-
министрация не собирается 
на этом останавливаться и 
уже формирует список проез-
дов на следующие годы.

– Мы получаем хороший от-
клик от людей, что эта про-
грамма востребована, рабо-
ты крайне необходимы. В 
некоторых дворах проезжую 
часть не ремонтировали по 
30 лет. К сожалению, за один 
год мы не сможем восстано-
вить все дворы, поэтому при-
водим их в порядок плано-
мерно.

В этом году подрядчики 
должны завершить работы 
до конца сентября. Тут ника-
ких сложностей нет – все ра-
боты понятные, идут в графи-
ке. Но главное – не забывать 
важные мелочи: сделать при-
соединение к тротуару, обно-
вить асфальт под контейнер-
ной площадкой. Это нюан-
сы, которые создают общую 
картинку, а она должна быть 
гармоничной и законченной, 

– отметил Дмитрий Морев.

Инвесторов  
приглашают  
к сотрудничеству
в архангельске создана  
сеть заправочных станций  
для электроавтомобилей

В настоящее время электрозаправки распо-
ложены в жилых районах на зданиях транс-
форматорных подстанций и у крупных торго-
во-деловых центров в Архангельске. 

Львиная доля станций уже отмечена в специальном 
приложении Яндекса, а также других его сервисах. Это 
позволяет увидеть, свободна ли станция, построить до 
нее маршрут, а также произвести непосредственно за-
рядку транспорта и оплату услуг. 

По информации министерства топливно-энергети-
ческого комплекса и жилищно-коммунального хозяй-
ства Архангельской области, пока это электрозаправ-
ки мощностью до 22 кВт – так называемые «медленные 
станции» со средним временем зарядки автомобиля 5–6 
часов. Но у инвесторов есть планы ввести в эксплуата-
цию несколько станций быстрой зарядки с более высо-
кой мощностью уже в этом году. В планах также про-
должить развитие зарядной инфраструктуры для элек-
тромобилей: разместить станции в других крупных го-
родах региона, а также на федеральных трассах Архан-
гельск – Москва и Архангельск – Санкт-Петербург. 

Одна из открытых накануне заправок расположена 
на набережной Северной Двины у здания Фонда иму-
щества и инвестиций Архангельской области, вторая 

– у жилого комплекса вблизи речного вокзала. В теку-
щем году в городе также планируют ввести в эксплуа-
тацию еще несколько станций быстрой зарядки. 

Как напомнил заместитель председателя прави-
тельства Архангельской области Дмитрий Рожин, в 
Поморье ведется большая работа по развитию исполь-
зования экологичных видов топлива для снижения не-
гативного воздействия на окружающую среду. Поэто-
му электротранспорт также не оставлен без внимания. 

– Перед нами стоит задача предоставлять поддержку 
инвесторам в создании сети заправочных станций для 
электромобилей, являющихся более дешевым и эколо-
гичным видом транспорта. Кроме того, даже уровень 
шума в городе будет совершенно другим, если таких ма-
шин станет больше, – поделился Дмитрий Рожин. – Важ-
но, чтобы автомобилисты могли заряжать машины в 
удобных местах, и зарядок было достаточное количество.

– Всего в Архангельске предполагается разместить 
более 30 комплексов зарядных устройств за счет фи-
нансирования частных инвесторов. У нас есть опреде-
ленное видение, где бы мы хотели их разместить, на-
пример, рядом с торговыми центрами, на обществен-
ных территориях. Поэтому приглашаю всех инвесто-
ров к сотрудничеству для развития такой сети элек-
трозарядных станций, – сказал глава Архангельска  
Дмитрий Морев.
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Всего в Архангельске пред-
полагается разместить 
более 30 комплексов за-
рядных устройств за счет 
финансирования частных 
инвесторов
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елена теребова

В 2024 году по национально-
му проекту «Безопасные ка-
чественные дороги» за счет 
средств областного и город-
ского бюджетов в Архан-
гельске выполняется ремонт 
восьми объектов дорожной 
инфраструктуры общей про-
тяженностью 10,2 км. Проме-
жуточные итоги реализации 
проекта БКД подвели в адми-
нистрации Архангельска.

Из областного бюджета выделено 
финансирование в размере 500 млн 
рублей, из городского бюджета – 
почти 30 млн рублей. 

Как рассказал директор департа-
мента транспорта, строительства и 
городской инфраструктуры адми-
нистрации Архангельска Максим 
Шемелин, с генеральным подряд-
чиком ООО «Автодороги» заключе-
ны два муниципальных контрак-
та на выполнение работ по ремон-
ту асфальтобетонного покрытия на 
дорогах областного центра, в кото-
рые вошли все восемь объектов. 

На некоторых объектах укладка 
асфальта выполняется с привлече-
нием субподрядчика ООО «Помор-
дорстрой». Например, на улице Ци-
гломенской (от ул. Куйбышева до 
ул. Кирпичный завод) и непосред-
ственно на улице Кирпичного заво-
да. Организована разворотная пло-
щадка для общественного транс-
порта. Эти объекты уже приняты 
заказчиком. Общая стоимость ра-
бот составила 56,2 млн рублей.

ПРоСПеКт 
ЛоМоноСоВА

Самый протяженный и до-
рогостоящий объект этого 
года – проспект Ломоносова 
на участке от улицы Гагари-
на до улицы Урицкого (поч-
ти 67,5 тысячи кв. м). На его 
обновление направлено 362 
млн рублей. Ремонт старто-
вал в середине апреля это-
го года. Проспект соединя-
ет разные округа областно-
го центра и будет обустроен 
с учетом интересов водите-
лей, пешеходов и жителей 
прилегающих кварталов.

На данный момент подрядчик 
полностью выполнил фрезерование, 
демонтировал бортовой камень и 
люки колодцев, уложил выравнива-
ющий слой. Продолжается устрой-
ство верхнего покрытия из щебеноч-
но-мастичного асфальтобетона и за-
ливка монолитного бортового камня. 

В целом работы по контракту 

БКД: темп взят высокий
в архангельске ведется ремонт на шести объектах нацпроекта, по двум работы уже приняты

выполнены почти на 80%. Причем 
на участке от Гагарина до Карла 
Маркса работают сотрудники ком-
пании «Автодороги», а отрезок до 
улицы Урицкого взял на себя «По-
мордорстрой». 

Устройство покрытия тротуаров 
выполнено почти на 40%. Активно 
ведутся работы на пересечениях с 
улицей Вологодской и Карла Марк-
са. В завершающей стадии уклад-
ка асфальта на участках тротуаров 
по правой стороне от ул. Гагарина 
до ул. Вологодской. Бортовой ка-
мень с одновременным асфальти-
рованием готовят к укладке в рай-
оне улицы Попова.

Всего на проспекте Ломоносова 
заново строится 7 км новых тротуа-
ров и ремонтируется еще 4,5 км.

– Программу по восстановлению 
тротуаров Архангельска продолжим. 
Везде, где возможно, включаем тро-
туары в ремонт по президентскому 
нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги», – сообщил глава Архан-
гельска Дмитрий Морев. 

Как отметил Максим Шемелин, 
работы ведутся в соответствии с ут-
вержденным графиком. Подрядчик 
должен сдать объект не позднее 30 
сентября 2024 года. Гарантийный 
срок эксплуатации дорожного по-
крытия проезжей части составляет 
пять лет. 

нАБеРежнАЯ 
СеВеРной ДВИны

В этом году ремонтируется 
участок в самом начале на-
бережной – от Кузнечевско-

го моста до улицы Вологод-
ской. На данный момент го-
товность объекта 40 %. 

Полностью выполнено фрезерова-
ние покрытия проезжей части, де-
монтирован старый бортовой ка-
мень, залит мнонолитный. Уже 
уложен выравнивающий нижний 
слой, в середине июля началась 
укладка верхнего слоя. Подрядчик 
должен завершить работы не позд-
нее 15 августа.

Особенность этого проекта – 
устройство парковочных карма-
нов и новых тротуаров, которые по-
явятся в районе Первой городской 
больницы имени Е. Е. Волосевич и 
у библиотеки имени Е. С. Коковина. 
Ширина тротуара будет варьиро-
ваться от двух до трех метров. 

– В итоге мы получим непрерыв-
ный пешеходный маршрут от мо-
ста до моста. А следующим летом 
на набережной в районе Архан-
гельского ликеро-водочного заво-
да до ул. Гагарина запланировали 
проводить благоустройство и уста-
навливать малые архитектурные 
формы: именно эта территория по-
бедила в народном голосовании, – 
рассказал глава города.

Комментируя итоги работ для 
проекта «Объясняем.Архангель-
ская область», заместитель предсе-
дателя правительства Архангель-
ской области Дмитрий Рожин от-
метил важность появления здесь 
парковочных мест, так как на на-
бережной Северной Двины в райо-
не спуска у городской библиотеки 
имени Н. К. Жернакова расположе-
на стоянка для лодок и катеров.

Он также рассказал о перспекти-
вах ремонта Кузнечевского моста, 
на котором ограничена грузоподъ-
емность транспортных средств.

По его словам, сейчас регио-
нальное правительство планиру-
ет предусмотреть финансирование  
на 2025-2027 годы на проектирова-
ние нового моста. Для ремонта при-
дется закрыть движение – постро-
ить мост-дублер, пролетные кон-
струкции которого можно будет ис-
пользовать при строительстве мо-
ста в Северном округе Архангель-
ска (в районе понтонной перепра-
вы на улице Кировской). 

КоМСоМоЛЬСКАЯ, 
ШуБИнА, ПоПоВА

Примыкающие к набереж-
ной Северной Двины улицы 
тоже попали в график ремонта 
на 2024 год – это улицы Комсо-
мольская, Шубина и Попова. 

Участок улицы Шубина от набе-
режной Северной Двины до Троиц-
кого проспекта приводится в нор-
мативное состояние, на модерни-
зацию выделено свыше шести мил-
лионов рублей.

 � Контрольная поездка на улицу Красных Партизан в Соломбале

 � Директор департамента транспорта, строительства и городской 
инфраструктуры администрации Архангельска Максим Шемелин  
напрямую взаимодействует с подрядчиками

 � Укладка финишного слоя на улице Попова

 � Проспект Ломоносова – самый крупный объект БКД в Архангельске
 � На набережной Северной Двины укладка асфальта началась  

в районе Архангельского ЛВЗ
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Работы на объекте стартовали в 
середине июля. Накануне подряд-
чиком было завершено фрезеро-
вание. Следующие этапы – демон-
таж и установка бортового камня, 
а также замена люков и колодцев. 
Завершить ремонт необходимо к 
середине августа.

На улице Комсомольской рабо-
ты начались недавно – подрядчик 
снял старый слой асфальта, демон-
тировал люки колодцев, выполняет 
установку бортового камня и укла-
дывает выравнивающий слой. На 
ремонт этого участка направлено 
более четырех миллионов рублей.

На улице Попова завершена 
укладка выравнивающего слоя. До-
рожный ремонт ведется на участке 
от набережной Северной Двины до 
Обводного канала. Готовность объ-
екта – около 55 %.

Подрядчик приступил к устрой-
ству монолитного бортового кам-
ня. Общая стоимость ремонтных 
работ составляет свыше 43 милли-
онов рублей. Согласно контракту, 
сдать объект подрядчик должен в 
конце августа.

уЛИЦА КРАСныХ 
ПАРтИЗАн

Решение включить улицу 
в ремонт по президентско-
му нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» было 
принято год назад – во вре-
мя рабочей поездки главы 
города с участием предста-
вителя общественного сове-
та Соломбальского округа  
Алексея Белькова. 

По этому участку дороги следует 
пожарная техника, кроме того, это 
единственный путь объезда к жи-
лым домам на улице Полярной и 
к техникуму водных магистралей 
имени С. Н. Орешкова. 

Стоимость работ – около 17 млн 
рублей, общая площадь покрытия – 
2,5 тысячи кв. м.

Сейчас здесь работает техника 
«Помордорстроя». Проезжая часть 
будет расширена, чтобы встреч-
ные машины могли свободно разъ-
езжаться. По одной стороне появит-
ся асфальтированный тротуар. 

– Есть фактор, который сдержи-
вает темпы работ: это кабельные 
линии. Но все необходимые мате-
риалы у дорожников в наличии, и 
подрядчик планирует завершить 
объект до конца августа. На сме-
ну проезду в грунте и просевших 
плитах придет комфортная дорога 
к жилому кварталу, техникуму во-
дных магистралей и пожарной ча-
сти, – рассказал глава Архангель-
ска Дмитрий Морев.

Всего в Поморье в 2024 году бла-
годаря президентскому нацпроек-
ту БКД ремонтируют семь участ-
ков региональных и 11 местных до-
рог на территории Архангельска 
и Северодвинска. Их общая протя-
женность – 150 километров. На эти 
цели направлено около 5,5 млрд  
рублей. Помимо этого, в регионе 
ремонтируется 17 мостов. К середи-
не лета объем выполненных работ 
достиг 55 %.

– Заказчиком по ремонту дорог 
местного значения в Архангельске 
выступает городская администра-
ция, представители регионального 
правительства в плановом порядке 
выезжают на объекты и контроли-
руют исполнение. Подрядчики ра-
ботают поэтапно, вопросов по ис-
полнению графика нет. Контрак-
том предусмотрены гарантийные 
обязательства. Все отклонения, ко-
торые выявятся в ходе эксплуата-
ции и не видны на момент сдачи, 
будут исправляться в рамках га-
рантийных обязательств, – пояс-
нил заместитель председателя пра-
вительства Архангельской области 
Дмитрий Рожин.

александр гавЗов,  
фото автора

 
В рамках фестиваля ху-
дожники граффити преоб-
разили семь технических 
сооружений – здания на-
сосных и трансформатор-
ных подстанций в разных 
округах Архангельска. Их 
объединяет единая тема-
тика – «Архангельск – го-
род порт» и стиль выпол-
нения работы в традициях 
Ломоносовского мозаично-
го панно.

Напомним, фестиваль иници- 
ирован главой города Дмитрием  
Моревым, депутатами город-
ской Думы и управлением по де-
лам молодежи Архангельска. 
«РВК-Архангельск» предложил 
для реализации идей конкурсан-
тов здания своих насосных стан-
ций.

Какая работа достойна изо-
бражения на полномасштабном 
объекте, изначально определяло 
конкурсное жюри. Оценивался 
опыт художников, эстетическая 
составляющая эскиза и соответ-
ствие заданной тематике. Как и 
полагается, к условиям конкурса 
художники подошли творчески. 
Одни словно выкладывали ра-

боту мозаикой из смальты, дру-
гие – обыгрывали мозаику через 
сходство форм и образов. Каждая 
работа уникальна и несет в себе 
скрытые смыслы, которые мож-
но увидеть, внимательно ее рас-
смотрев. 

В результате конкурсного от-
бора было определено шесть по-
бедителей, которым предстоя-
ло нанести граффити на здания 
подстанций. Эскизы художника 
Александра Кулина настолько 
понравились жюри, что ему до-
верили нарисовать две работы. 
Мастера трудились над своими 
изображениями полтора месяца 
и практически все успели завер-
шить к обозначенному сроку. Так, 
художник Тигран Костанян 
украсил подстанцию в Северном 
округе.

– Я вдохновлялся нашим род-
ным краем – его закатами, рассве-
тами, белыми ночами. Ну и, ко-
нечно же, красавицей Северной 
Двиной и пышной зеленью, кото-
рая растет у нас. Для горожан это, 
наверное, красиво… У каждого 
своя красота. А для художников 
это поддержка от государства в 

плане самореализации и красоч-
ных инвестиций, – поделился  
Тигран Костанян. 

Награждение победителей фе-
стиваля проходило на оживлен-
ном проспекте Чумбарова-Лучин-
ского. Перед официальной частью 
художники провели открытый 
мастер-класс по граффити. Любой 
желающий мог попробовать свои 
силы в рисовании и закрасить 
участок единой работы. Активно 
откликнулись на такую возмож-
ность как взрослые, так и дети. 
Среди подрастающего поколения 
были и юные художники граффи-
ти, которые пришли специально, 
чтобы получить мастер-класс и 
автограф от старших товарищей.

– Я видел, что старшие ребя-
та рисуют баллончиком, и всег-
да было интересно попробовать. 
Оказалось, что это не так и слож-
но. Мне понравилось, – поделил-
ся впечатлениями участник ма-
стер-класса Антон. 

Прикоснулись к искусству и 
попробовали свои силы в граффи-
ти депутаты Архангельской го-
родской Думы Ольга Шананина,  
Наталья Братина и Михаил 

Орлов. По словам народных из-
бранников, это был интересный 
опыт.

Приветствуя участников це-
ремонии награждения, замести-
тель главы Архангельска – ру-
ководитель аппарата Алексей  
Герасимов отметил, что фести-
валь «ПоморСтрит» – это отлич-
ный пример взаимодействия 
между городской администраци-
ей и уличными художниками.

– Для города это большая по-
беда, что на уличных простран-
ствах появляются произведения 
искусства. Архангельск стано-
вится ярче и красочнее. Выра-
жаю благодарность всем участ-
никам фестиваля, что примени-
ли свои навыки на наших пло-
щадках, которые долгие годы бу-
дут радовать архангелогородцев, 

– сказал Алексей Герасимов.
Говоря о главных целях фе-

стиваля, председатель Архан-
гельской городской Думы Иван  
Воронцов особенно отметил 
возможность легально рисовать 
граффити. 

– Когда задумывалось это твор-
ческое событие, много говорили о 
том, что нужно вывести уличных 
художников из тени и публично 
признать их искусство. Показать, 
что это творчество ценится на са-
мом высоком уровне и власть го-
това оказывать поддержку та-
лантливым ребятам. Как пока-
зал опыт этого года, фестиваль 
уличного искусства востребован 
и позитивно воспринимается ар-
хангелогородцами. А значит, он 
будет продолжаться и в дальней-
шем, – сказал Иван Воронцов.

Всех победителей фестиваля на-
градили памятными грамотами и 
призами. Для гостей и участников 
мероприятия трио «Бис» исполни-
ло популярные композиции.

�� Кстати
граффити украсили семь 
подстанций, расположен-
ных по адресам:

 Î ул. Воронина, 30/1;
 Î ул. Карла Маркса, 4;
 Î ул. Малиновского, 8/2;
 Î пр. Обводный канал, 4/1;
 Î ул. П. Осипенко, 3;
 Î ул. Садовая, 38/1;
 Î пр. Троицкий, 52, стр. 2

Вдохновлялись  
красотой Поморья
в областном центре наградили победителей фестиваля уличного искусства «поморстрит»

Для города это большая победа, что 
на уличных пространствах появля-
ются произведения искусства. Архан-
гельск становится ярче и красочней
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дела и люди

от подлодки  
до авиалайнера
Инженер Севмаша Семен 
Кисляков создает модели 
самолетов. В его коллекции 
уже более 200 работ.

Самой популярной из них стал ма-
кет летного поля аэропорта Архан-
гельск с лайнерами, служебной 
техникой, реальной разметкой сто-
янок и маршрутов. Увидеть экспо-
нат можно в музее авиации Севера 
аэропорта Архангельск. 

Профессиональная деятельность 
Семена связана с инженерной сфе-
рой, работа, по признанию специа-
листа, достаточно творческая. 

– Собирая модели самолетов, в 
какой-то степени тоже ощущаю 
себя инженером: опираясь на ин-
струкцию производителя, все рав-
но зачастую сам определяю для 
себя оптимальные варианты сбор-
ки узлов и последовательность 
покраски моделей. И профессия, 
и хобби требуют внимательно-
сти, точности, творческого подхо-
да к решению задач, – поделился  
Семен Кисляков. 

Модели самолетов он создает с 
2008 года, то есть уже более 15 лет. 

– Все началось с того, что увидел 
набор для сборки модели у одно-
классника, заинтересовался, по-
просил родителей купить мне та-
кой же, – рассказал Семен. – По-
чему именно модели самолетов, 
сложно сказать: наверное, они мне 
просто внешне нравятся. Я часто 
летаю на самолетах, у меня есть 
какой-то постоянный контакт с 
ними. 

Посетив в первый раз музей ави-
ации Севера в аэропорту Архан-
гельск (Талаги), Семен предложил 
экскурсоводу добавить для экс-
позиции модель самолета. Пред-
ложение охотно приняли, и он со-
брал для музея модели самолетов 
масштабом 1:144. В итоге для му-
зея авиации Севера уже постро-
ены модели самолетов Airbus-
A320neo, Boeing-737-700 (оба в лив-
рее Smartavia), МС-21-300. 

Быть нужными 
обществу
24 года в Архангельске су-
ществует общественная 
организация «Мост», ко-
торая работает с людьми с 
ментальными нарушени-
ями. 

Изначально она была местом для 
общения и выявления проблем, с 
которыми сталкиваются люди по-
сле выписки из психиатрической 
больницы. А в 2012 году ее возгла-
вила Оксана Гузенко. Она и ре-
шила, что просто общения подо-
печным недостаточно: нужны осоз-
нанная дневная занятость. И ра-
бота «Моста» стала строиться по-
новому.

На первых порах подопечные 
учились работе с тканью и швей-
ным оборудованием, потом шили 
продукцию для ярмарок и соб-
ственных нужд, а позже перешли к 
выполнению заказов, в частности 
на постельное белье для домов-ин-
тернатов, фартуки для ресторана, 
мешочки и сумки с набойками для 
Каргопольского музея. Сейчас их 
продукцию берут на реализацию 
архангельские магазины «Зеленая 
точка», «Птица счастья» и северод-
винский сувенирный магазин; свои 
заказы оставляют архангельские 
предприниматели. 

– Все изделия мы стараемся шить 
так, чтобы они использовались в 
быту. Нам хочется, чтобы челове-
ку это изделие действительно было 
нужно, понравилось, чтобы он не 
покупал из желания поддержать 
организацию или из жалости, из 
тех соображений, что это шили ин-
валиды. Как студент сначала рабо-
тает на зачетку, а потом зачетка на 
него, так и мы: с самого начала ра-
ботаем на качество, и люди за ним 
возвращаются. Наша цель – не по-
лучить больше прибыли, а трудоу-
строить людей.

Наш приоритет – психическое 
здоровье подопечных и их возмож-
ность быть занятыми на работе в 
комфортных условиях, – говорит 
Оксана Гузенко.

у САФу теперь 
свой космический 
аппарат
его для вуза создала россий-
ская космическая компания 
«СПутнИКС».

Спутник для исследования влия-
ния космической погоды на систе-
мы космических аппаратов плани-
руется вывести на орбиту в конце 
этого года. 

Компания-производитель в рам-
ках федерального научно-образо-
вательного проекта Space-Pi созда-
ла для САФУ 3-юнитовый спутник 
и поможет вывести его на орбиту в 
этом году. Ученые и студенты уни-
верситета разработают полезную 
нагрузку, которую поместят на 
борт космического аппарата. 

Цель проекта – провести иссле-
дование влияния факторов косми-
ческой погоды на системы спутни-
ка в приполярных областях, а так-
же научиться получать и обраба-
тывать данные о движении судов 
в акватории Северного морского 
пути. Для этого ученые и студен-
ты интегрируют в аппарат детек-
тор космической радиации, при-
емник сигналов автоматической 
идентификационной системы 
(АИС) для получения информа-
ции о местоположении и характе-
ристиках морских судов, а также 
обзорную камеру с пространствен-
ным разрешением 250 метров/пик-
сель. 

– Спутник САФУ «ArcticSat» бу-
дет нести на борту полезную на-
грузку, предназначенную для изу-
чения космической погоды в при-
полярных областях планеты, а так-
же оборудование для идентифика-
ции судов в акватории Северного 
морского пути. Таким образом в 
рамках космической миссии будут 
решаться не только научно-иссле-
довательские, но и практические 
задачи, актуальные для Арктиче-
ской зоны Российской Федерации, 

– рассказал сотрудник Центра кос-
мических технологий при IT-парке 
САФУ Роман Алешко. 

Больше  
чем лето
В Архангельске снимают 
игровое кино о студенче-
ских трудовых отрядах.

Уникальный игровой кинопроект 
о движении студенческих отрядов. 
В фильме задействованы как про-
фессиональные актеры, так сами 
участники движения. Над произ-
водством картины на всех этапах 
трудятся специалисты в сфере ки-
нематографии.

Съемки фильма проводит Шко-
ла кино «InFilm», а заказчиком вы-
ступает Штаб молодежных трудо-
вых отрядов Архангельской обла-
сти.

– Кинопроект рассказывает о том, 
что отряды – это не просто работа. 
Поворотными сюжетными линия-
ми планируем показать, что отря-
ды – это еще и личностный, и про-
фессиональный рост, настоящая 
дружба сквозь года, творчество и 
спорт, любовь и путешествия, пре-
одоление и саморазвитие, – отме-
чает руководитель студенческих 
отрядов Архангельской области  
Владимир Соболев. 

Режиссером фильма ста-
ла петербурженка Валентина  
Коровникова. Валентина явля-
ется режиссером, сценаристом и 
продюсером нескольких коротко-
метражных фильмов и сериалов, 
участницей и призером различных 
отечественных и международных 
кинофестивалей.

Кинопроект реализуется в рам-
ках программы развития молодеж-
ной политики «Регион для моло-
дых». Первые кинопоказы плани-
руются в конце этого года.

Российские студенческие отря-
ды в 2024 году отмечают сразу две 
знаковые даты: 65 лет с момента 
создания движения и 20 лет с его 
возрождения. В юбилейный год в 
Поморье пройдет более сотни ме-
роприятий. Одно из главных собы-
тий – Всероссийский слет ветера-
нов студенческих отрядов. Он про-
ходил в Архангельской области с 
26 по 29 июля.

Призвание  
и наука
Дарья Федухина – директор 
Дома научной коллаборации, 
по образованию – физик и 
айтишник.

В детстве она мечтала стать спаса-
телем, а потом учителем литерату-
ры. Именно литературы, потому 
что очень любила читать. А стала 
учителем физики.

– Этот предмет мне всегда был ин-
тересен. В школе нам ее преподава-
ли два учителя, и они были очень 
классными людьми, что тоже не-
маловажно. До сих пор испытываю 
к Евгении Васильевне и Маргарите  
Борисовне огромное уважение и 
благодарность за погружение в на-
уку. Важно: между учителем и уче-
ником было уважение, тогда со-
вместная работа будет не только 
продуктивной, но и комфортной, – 
говорит Дарья Федухина. 

В Дом научной коллаборации она 
пришла по приглашению директо-
ра Марины Сергеевны Поповой. 

– Работа здесь требует постоянной 
готовности решить несколько раз-
ноплановых вопросов сразу, при-
нять важные решения, продумать 
новые проекты, но взамен дает мно-
жество новых знаний, хороших лю-
дей, которые направят и поддержат, 
эмоций, которыми делятся дети, 
взрослые и сотрудники. ДНК – это 
про людей и команду, которая всег-
да готова что-то придумать, решить, 
поддержать, конструктивно покри-
тиковать и сделать хорошо и краси-
во! – считает Дарья Федухина.

Напомним, Дом научной колла-
борации создан на базе Северного 
(Арктического) федерального уни-
верситета в рамках реализации фе-
дерального проекта «Успех каждо-
го ребенка» национального проек-
та «Образование» при поддержке 
правительства Архангельской об-
ласти. Такие центры предоставля-
ют школьникам возможность по-
лучить опыт работы над научны-
ми задачами вместе с настоящи-
ми учеными и внести собственный 
вклад в проводимые исследования.

подготовила ирина колесникова

Проект региональной обще-
ственной организации по 
развитию компьютерного 
спорта и цифровых техноло-
гий будет реализовываться 
на базе областного молодеж-
ного центра (МЦАо). 

С 2016 года команда федерации кибер-
спорта Архангельской области, а сей-
час региональной общественной ор-
ганизации по развитию компьютер-
ного спорта и цифровых технологий 
развивает в нашем регионе кибер-
спорт, вместе с молодежью учит стар-
шее поколение компьютерной гра-
мотности, помогает молодым людям 
освоить цифровые профессии. Появ-
ление технического центра станет но-
вым важным шагом в их работе. 

При поддержке МЦАО и регио-
нального агентства по делам мо-
лодежи, а также на средства гран-
тов участники движения оснасти-

ли 12 молодежных пространств со-
временной техникой, проводят за-
нятия по освоению IT-профессий и 
специальностей креативных инду-
стрий, которые за последние пол-
тора года посетили более 6000 чело-
век в возрасте от 14 до 35 лет. 

Деятельность технического цен-
тра будет вестись по трем направ-
лениям: обучение управлению и ос-
новам обслуживания беспилотных 
летательных аппаратов, проекти-
рование и производство различных 
беспилотных летательных аппара-
тов (наземных и воздушных), раз-
работка средств радиоэлектронно-
го управления и борьбы. 

– Все три направления, кото-
рые мы выбрали для техническо-
го центра, очень актуальны сегод-
ня, – рассказал руководитель ре-

Молодежь в деле
в поморье появится технический центр, благодаря которому  
молодежь сможет внести свой вклад в дело помощи участникам сво

гиональной общественной органи-
зации по развитию компьютерно-
го спорта и цифровых технологий 
Алексей Гусаков. – У нас уже есть 
преподаватели, которые готовы об-
учать молодых людей, и есть ре-
бята, которые готовы учиться. По 
каждому из направлений сотруд-
ничаем с представителями Рос- 
гвардии и Министерства обороны, 

а благодаря появлению техниче-
ского центра это сотрудничество 
станет более результативным. 

При поддержке Губернаторско-
го центра общественная организа-
ция по развитию компьютерного 
спорта и цифровых технологий в 
2024 году реализует также проект 
«Апельсин». Его участниками ста-
нут 2500 молодых людей. 
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человек дела

александр гавЗов,  
фото: иван Малыгин

Последние недели июня 
стали знаковыми для Ар-
хангельска – он отмечал 
440-летие. на уличных пло-
щадках города прошли два 
крупнейших фестиваля: 
юбилейные уличные театры 
и «Белый июнь». желаю-
щих принять в них участие 
было настолько много, что 
практически все номера в го-
стиницах были раскуплены 
за несколько недель до ме-
роприятий. 

Но чем больше людей, тем мас-
штабнее предстоит уборка. Как на-
водят чистоту в Архангельске, мы 
узнали у директора МКУ «Чистый 
город» Алексея Белькова.

– Алексей Васильевич, расска-
жите, как специалистам «Чи-
стого города» удалось спра-
виться с уборкой во время 
праздников?

– Массовые мероприятия для нас 
– это всегда проверка на прочность. 
В такие дни на прогулочные зоны 
города выходит намного больше 
людей, на набережной работают 
объекты общепита. Соответствен-
но, мусор генерируется значитель-
но быстрее и в большем количестве. 
Задача всех предприятий, ответ-
ственных за уборку, – своевремен-
но наводить порядок. И тут глав-
ная сложность – скоординировать 
действия всех организаций таким 
образом, чтобы мусор убирали од-
новременно.

Для понимания: верхнюю зону 
набережной обслуживает «Чистый 
город», а нижнюю – «Городское 
благоустройство». У каждого пред-
приятия свое количество объектов, 
штат, расписание и график уборки. 
И если они не совпадают друг с дру-
гом, то получается странная карти-
на, когда идет дворник и очищает 
урны только в одной зоне набереж-
ной, оставляя вторую с мусором.  
В День города этот нюанс регули-
ровали в ручном режиме, но в даль-
нейшем нужно прорабатывать его 
заранее.

Несмотря на эти недочеты, мы 
успешно справились с периодом, 
когда в Архангельске проходили 
масштабные фестивали и меропри-
ятия в честь Дня города. Да и по ре-
акции горожан в соцсетях мы не от-
метили какого-то явного негатива 
к качеству нашей работы. 

– Вас периодически крити-
куют, что траву скашиваете 
уж слишком коротко…

– Знаем о таких замечаниях. Ска-
жу так: у сотрудников нет уста-
новки выкашивать траву под ко-
рень. На ровных участках мы про-
ходим газоны при помощи специ-
альной машинки, где выставляет-
ся желаемая высота покоса. В ре-
зультате этого получается макси-
мально ровный газон. А вот там, 
где грунт этого не позволяет сде-
лать, косят вручную триммером 

– и высота может получаться раз-
ной. 

Мы всегда стремимся сделать 
идеально ровный газон и полно-
ценную зону отдыха. Например, в 
Петровском сквере: там регуляр-
но убираются мусор, камни, ветки, 
проводится ровный покос травы. 

Чистота города –  
в руках профессионалов
директор Мку «Чистый город» алексей бельков поделился опытом наведения порядка в архангельске  
и участия в общественной жизни соломбалы

�� от автора
общение с алексеем бельковым оставило приятные впечатления. он с 
большим энтузиазмом рассказывал про работу «Чистого города» и со-
трудников, поправляя меня, если называл их работниками. и эта при-
дирчивость к словам в отношении своих подчиненных определенно 
подкупает. видно, что он живет своим предприятием и видит в людях 
прежде всего людей. такое же отношение проецируется и на обще-
ственную деятельность, которой уделяет значительную часть жизни.
алексей васильевич считает, что в перспективе они смогут навести 
порядок во всем городе, получив в обслуживание остальные округа. 
Это стремление кажется столь же амбициозным, сколь и трудновы-
полнимым. одно дело осуществлять контроль за уборкой центра го-
рода, но совершенно иное – удаленных территорий. но у героя на-
шей публикации есть твердая уверенность, что все получится, что 
наш город станет более чистым и уютным.

Уже сейчас туда можно прийти, по-
сидеть на траве, выпить кофе, по-
любоваться видом реки. Хочется, 
чтобы таких территорий станови-
лось больше.

– Некоторые люди еще недо-
вольны излишней стрижкой 
кустарников на набережной.

– Слышал такое мнение, мол, уби-
раем живую изгородь. Но с этим аб-
солютно не согласен. Потому что 
эти кусты стали самой настоящей 
помойкой и… общественным туа-
летом. Наши сотрудники постоян-
но обращали на это внимание. По-
тому наиболее эффективное реше-
ние проблемы – сделать кусты бо-
лее аккуратными и открыть вид на 
набережную.

На вверенной предприятию тер-
ритории мы также избавляемся 
от зарослей ивняка и прочих ку-
старников. Этому направлению 
долгие годы не уделяли должно-
го внимания, и сейчас мы устра-
няем данный недостаток. Работы 
предстоит много, но шаг за шагом 
удается сделать город визуально 
чище.

ВоССтАнАВЛИВАЯ 
ИнСтИтут  
ДВоРнИКоВ

– А к какому результату в ра-
боте стремитесь? Поддержа-
ние чистоты?

– Это, так сказать, план минимум. 
Вначале нужно навести порядок 
на вверенной территории, органи-
зовать работу по регулярному под-
держанию чистоты. Уже после это-
го будем переходить к озеленению 
и созданию красоты в городе – на-
пример, высадке живой изгороди, 
деревьев, кустарников.

Есть в планах и расширение 
зоны обслуживания. В идеале – 
чтобы большинство общественных 
и неразграниченных территорий 
убирались силами нашего пред-
приятия. Это позволит решить про-
блему заснеженности территорий 

зимой и некошеной травы летом. 
Также стремимся к расширению 
штата и обслуживанию всех окру-
гов Архангельска. В настоящее вре-
мя у нас только центральная часть 
города – Ломоносовский и Октябрь-
ский округа, в августе к ним доба-
вится еще и Соломбала.

– «Чистый город» был соз-
дан для восстановления ин-
ститута дворников. Что уда-
лось сделать в этом направ-
лении?

– Фактически своим отношением 
к труду мы возвращаем доверие 
к профессии. В конце 1990-х годов 
сложился стереотип, что дворники 
обязательно злоупотребляют алко-
голем и что-то там подметают во 
дворе. Мы же ставим перед собой 
задачу изменить отношение к этой 
деятельности. Поэтому у нас в ор-
ганизации абсолютно неприемлем 
алкоголь. За выпивку на рабочем 
месте сразу следует увольнение. 
Предупреждение об этом выносит-
ся всего один раз – при приеме на 
работу.

Нам важен результативный кол-
лектив, который разделяет ценно-
сти «Чистого города» и понимает 
свой вклад в наведение порядка. 
Только с таким подходом мы смо-
жем восстановить институт двор-
ников. Задача непростая, но выпол-
нимая.

– Насколько известно, ваше 
предприятие оснащено совре-
менной техникой. 

– Мы постоянно проводим об-
новление нашей материальной 
базы. После недавнего выделения 
средств приобрели два трактора 
«Беларус» с качественным снегоу-
борочным оборудованием. Также 
закупили фронтальный погрузчик 
средней мощности для перемеще-
ния снега и срезки наледи. Поэто-
му в следующий зимний сезон уже 
начнем убирать колейность. В пла-
нах еще приобретение кранового 
манипулятора на базе КамАЗа для 
кронирования деревьев и удаления 
сосулек с крыш. 

ЛИЧныМ ПРИМеРоМ

– Помимо основной деятель-
ности вас знают как активно-
го общественника. Расскажи-
те, на что сегодня обращено 
ваше внимание?

– Сейчас в основном занят в обще-
ственном совете Соломбальского 
округа. Это помощь людям в реше-
нии насущных вопросов, контроль 
за производством капитальных 
работ. Например, вхожу в состав 
комиссии по капремонту участ-
ка улицы Красных Партизан, ко-
торый в этом году ремонтируют 
по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги». Встречаемся с 
подрядчиками, обсуждаем ход ра-
бот, а после передаем эту информа-
цию людям. 

На особом контроле – благо- 
устройство набережной реки Со-
ломбалки. Оно выполняется в рам-
ках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». В прошлом году мы 
все голосовали за этот объект, что-
бы он победил и был реализован. 
Местным жителям очень нужна 
набережная, где можно посидеть 
и отдохнуть после тяжелого рабо-
чего дня. 

Все соломбальцы переживают, 
чтобы работы были выполнены ка-

чественно и своевременно. Когда 
не видят рабочих на объекте, на-
чинаются разговоры о затягива-
нии сроков. Поэтому каждый раз 
мы посещаем выездные заседания 
комиссии, чтобы из первых уст ус-
лышать информацию по этому объ-
екту и сообщить ее людям. На дан-
ный момент нас заверили, что все 
идет в рамках сроков. 

Недавно откликнулся на иници-
ативу депутата городской Думы 
Аркадия Пороховника. Он пред-
ложил очистить дно Соломбалки 
от старых покрышек, которые вид-
неются во время отливов. Решили 

– сделали. Организовали работу: 
вместе с товарищами зацепляли 
крупногабаритный мусор крюка-
ми и при помощи экскаватора до-
ставали его из воды. Всего лишь 
за неделю удалось очистить реку 
от мусора, который скапливался 
там десятилетиями. Это такой ма-
ленький, но в то же время суще-
ственный вклад в благоустройство  
округа. 

Помимо этого, стараюсь оказать 
содействие в решении насущных 
проблем. Когда на улице Поляр- 
ной, 17 образовался провал, связал-
ся с руководством РВК, уточнил 
информацию, настоял на ускоре-
нии решения проблемы. Помогал 
взаимодействием и объяснял лю-
дям, что работы ведутся и все будет 
сделано. В итоге провал был убран, 
проблема устранена, а на этом ме-
сте восстановили качественный ас-
фальт.

– Общественная деятель-
ность отнимает свободное 
время. Не жалко тратить его 
на других людей?

– Это внутреннее желание помо-
гать, и оно нисколько не мешает в 
жизни. Например, когда только на-
чалась пандемия, мы активно раз-
возили продукты, помогали пожи-
лым людям с домашними делами, 
облегчали задачу врачам. Людям 
была нужна помощь. Ну вот заболел 
человек ковидом и должен сидеть 
на самоизоляции, кто ему поможет? 
Только неравнодушные люди.

Когда началась СВО, мы в соста-
ве волонтерской роты поехали ока-
зывать помощь людям в Донбассе. 
Они живут в очень непростых усло-
виях, и дополнительные руки там 
всегда востребованы. 

Таких маленьких моментов 
очень много, и потом они абсолют-
но незаметно затягивают… На-
чинаешь понимать, что твоя по-
мощь нужна людям, для них это 
важно. Да и самому приятно осо- 
знавать, что смог помочь человеку. 
Это очень заряжает на дальнейшие 
свершения.
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елена ЧудеснаЯ, 
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Впервые в нем приняли уча-
стие Центральный военный 
оркестр Министерства обо-
роны Российской Федерации 
и 24-й военный оркестр объ-
единенного стратегического 
командования южного во-
енного округа из Ростова-на-
Дону. Как прошло мероприя-
тие – в нашем материале.

оРКеСтРоВАЯ МуЗыКА 
ПРеоБРАжАет 

Традиционно фестиваль 
военных духовых оркестров 
приурочен к празднованию 
Дня Военно-Морского Флота 
Российской Федерации. Ос-
новные выступления участ-
ников прошли 27 и 28 июля в 
Архангельске, Северодвин-
ске и Новодвинске. В столи-
це Поморья ключевой кон-
цертной площадкой в эти 
дни стала Красная пристань, 
центр притяжения для горо-
жан, любителей живой орке-
стровой музыки. 

В течение дня зрительские три-
буны были забиты до отказа, но все, 
кто хотел услышать и послушать 
качественную музыку, сделали 
это. Некоторые горожане и гости  
Архангельска провели на основной 
концертной площадке все выход-
ные, заряжаясь виртуозной игрой 
музыкантов на целый год, до сле-
дующего лета. 

В этом году военное оркестровое 
искусство зрителям продемонстри-
ровали шесть коллективов: из Мо-
сквы (Центральный военный ор-
кестр Министерства обороны Рос-
сийской Федерации), Ростова-на-
Дону (24-й военный оркестр объе-
диненного стратегического коман-
дования Южного военного округа), 
Архангельска (духовой оркестр 
УФСИН России по Архангельской 
области и оркестр Главного управ-
ления МЧС России по Архангель-
ской области), Северодвинска (гар-
низонный оркестр Беломорской во-
енно-морской базы Северного фло-
та России) и Мирного (военный ор-
кестр Первого Государственного 
испытательного космодрома «Пле-
сецк» Министерства обороны Рос-
сии). Каждый коллектив своим вы-
ступлением подарил зрителям не-
забываемые впечатления. Все они 

– от дошкольника и старше – «обре-
ли» и открыли для себя в эти дни 
свой островок душевного счастья и 
музыкальной гармонии. 

– У меня духовая музыка вообще 
всегда вызывает слезы, я ничего не 
могу с собой сделать. Гордость бе-
рет за Родину, за ребят! – подели-
лась впечатлениями от увиденно-
го и услышанного в рамках фести-
валя «Дирекцион-Норд» горожанка 
Людмила Анисимова. 

ПЛАЦ-КонЦеРт
Каждый коллектив к фе-

стивалю подготовил и пред-
ставил свою музыкальную 
программу. Кроме того, все 
участники выступили с 
20-минутным «соло» в рам-
ках плац-концерта, презен-
товав зрителю невероятное 

Лучшие военные оркестры – 
снова к нам
в поморье состоялся Xii фестиваль военных духовых оркестров «дирекцион-норд»

зрелище: синтез инструмен-
тального, исполнительского 
и танцевального искусств. 

Как озвучил со сцены дирижер 
24-го военного оркестра объединен-
ного стратегического командова-
ния Южного военного округа, ла-
уреат международных и всерос-
сийских конкурсов, майор Никита  
Бутенко, военнослужащий должен 
уметь пробежать, проползи и про-
плыть, а военный музыкант дол-
жен не только уметь сыграть, но 
еще и спеть, и станцевать. Добавим: 
при любых погодных условиях и на 
любых концертных площадках. 

Все участники фестиваля проде-
монстрировали это в полной мере. 
Низкий поклон мастерам – художе-
ственным руководителям военных 
оркестров. Оркестранты не только 
виртуозно играли на инструмен-
тах, но и танцевали, маршировали, 
шагали, становясь частью изящ-
ного «узора», который отчетливо 
можно было рассмотреть с высоты 
птичьего полета.

Не первый год принимает уча-
стие в фестивале «Дирекцион-

Норд» военный оркестр Первого 
Государственного испытательно-
го космодрома «Плесецк» Мини-
стерства обороны России, но каж-
дый раз с трибун только и слышно 
восторженное «Браво!». Музыкан-
ты подготовили обширную про-
грамму, включающую известные 
и любимые несколькими поколе-
ниями мелодии. Начальник орке-
стра, военный дирижер старший 
лейтенант Никита Ващук в про-
цессе выступления всегда держал 
контакт со зрителем и давал обрат-
ную реакцию в виде улыбки или по-
клона, когда шквал аплодисментов 
снова и снова волной обрушивался 
на оркестрантов. Поразило публи-
ку и изящное – на стыке искусства 
и военного дела – выступление 
роты почетного караула Первого 
Государственного испытательного 
космодрома «Плесецк» Министер-
ства обороны России. 

– Это было потрясающе, вирту-
озно! Какие же ребята молодцы. В 
прошлом году они также принима-
ли участие в фестивале, каждый 
раз смотрю с большим удоволь-
ствием. В восторге от их мастер-

ства! Это же многочасовые трени-
ровки, это тяжелый труд, – поде-
лилась архангелогородка Ирина 
Южанина. – Замечательно, что в 
Архангельске проходит такой фе-
стиваль. Стараюсь ежегодно его 
посещать. Концертные программы 
военных оркестров всегда оставля-
ют только самые положительные 
эмоции и хорошее настроение. 

Горожане особенно тепло встре-
тили любимый и родной духовой 
оркестр УФСИН России по Архан-
гельской области. Состав оркестра 

– всего девять человек, но коллек-
тив умеет ярко, неординарно и ис-
крометно зажечь публику, что та 
готова – и петь, и плясать в тот же 
час. В рамках плац-концерта ар-
тисты в кителях виртуозно испол-
нили известные композиции «Ко-
робейники», «Кубинский танец» и 
Bei Mir bust schoen. И каждая – под 
громкие и бурные аплодисменты. 

– Мы можем сыграть на самом 
деле любую композицию. Но в эту 
программу постарались включить 
больше патриотичной, эстрадной 
«горячей» музыки – фанк, латино. 
Нам нравится удивлять, зажигать 

и радовать нашу публику, – поде-
лился руководитель, дирижер ду-
хового оркестра УФСИН России по 
Архангельской области Владимир 
Федоровцев. 

Отметим, духовой оркестр  
УФСИН на протяжении всех 12 лет 
существования фестиваля прини-
мает в нем участие и всегда остав-
ляет в душе зрителя незабываемое 
впечатление. 

 

теПЛый ПРИеМ гоСтей
Впечатлило и выступление 

дебютантов фестиваля – Цен-
трального военного оркестра 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации. В Год се-
мьи коллектив подготовил 
программу, рассчитанную в 
том числе и на детей. 

Прозвучали в яркой исполни-
тельской манере, помноженной на 
сценическое искусство, такие из-
вестные детские композиции, как 
«Танец маленьких утят», «Дружба 
крепкая», «От улыбки» и другие. 
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напомним, духовой ор-
кестр уФСИн России по 
Архангельской области 
является ежегодным участ-
ником фестиваля воен-
ных духовых оркестров 
«Дирекцион-норд». При-
нял он участие и в нынеш-
нем, XII фестивале.

– Маргарита, как давно вы 
работаете в духовом орке-
стре УФСИН России по Архан-
гельской области?

– Наш духовой оркестр был соз-
дан в 2005 году. То есть в следую-
щем году отметит 20-летие. А я 
работаю в его составе с 2011 года. 

– Оркестр ежегодно уча-
ствует в фестивале воен-
ных духовых оркестров 
«Дирекцион-Норд». 

– Да, наш коллектив и я тоже – 
постоянные участники на протя-
жении всех двенадцати лет суще-
ствования фестиваля. Я помню 
первые фестивали «Дирекцион-
Норд» – тогда иногородних воен-
ных оркестров в составе участни-
ков было совсем мало. 

– Музыкальная программа, 
что оркестр представил в 
рамках фестиваля, чем от-
личалась от предыдущих 
лет? 

– Мы обновляем музыкальную 
программу для участия в фести-
вале ежегодно. Наш оркестр – 
местный, у нас есть своя публика.  
И своей публике хочется показы-
вать каждый раз что-то разное. 
Всегда стараемся выбирать такие 
композиции, чтобы можно было 
взаимодействовать с аудиторией. 
А так как у нас малочисленный со-
став, то удивить зрителя – та еще 
задача. Удивить, зажечь, оставить 
яркое впечатление о себе. 

– Насколько здорово, что в 
Поморье проходит фести-
валь военных духовых орке-
стров?

– Это великолепно! Ведь к нам 
приезжают самые лучшие воен-
ные оркестры страны. Организа-
торы фестиваля всегда приглаша-
ют интересные коллективы с му-
зыкантами высокого профессио-
нального уровня. В советское вре-
мя наравне с профессиональны-
ми существовали и любительские 
духовые оркестры. А знаменитые 
вечера, танцы с участием духово-
го оркестра – такое было чуть ли 
не на каждом предприятии Архан-
гельска! К сожалению, это направ-
ление в современных реалиях те-
ряет популярность. «Дирекцион-
Норд» может помочь сохранить 
эту культуру и вид искусства.  

– 13 лет в составе оркестра. 
За это время, с какими инте-
ресными коллективами уда-
лось сыграть на одной сцене?

– В столицу Поморья с гастро-
лями приезжал Королевский фи-
лармонический оркестр. Мы тог-
да вместе с ними стояли на одной 
сцене и тоже совместно испол-
няли произведения. Также в Ар-
хангельск не раз приезжал кол-
лектив Адмиралтейского орке-
стра под управлением Никиты  
Игнатова. Этот оркестр оставил 
самые теплые воспоминания. 

– Ваш основной инстру-
мент – саксофон? 

– Нет. Мой основной инстру-
мент – это флейта, а в строю – 
флейта-пикколо. Саксофон доба-
вился позже, уже в период рабо-
ты в оркестре. У нас была неболь-
шая реорганизация, и многим му-
зыкантам пришлось осваивать 

дополнительные инструменты. 
Для понимания: в Архангельске 
со временем осталось мало про-
фессиональных оркестрантов… 
А наша музыкальная программа  

– насыщенная и разная по жанру: 
от народных композиций до фол-
ка, латино и джаза. Поэтому мы 
вроде и вынужденно, но с жела-
нием становимся еще и мульти-
инструменталистами. 

– Сколько в настоящее вре-
мя участников в оркестре?  
И правда, что вы – един-
ственная девушка в нем?

– Технически наш штат немно-
го побольше. У нас еще есть ре-
жиссер духового оркестра и во-
калистка. А так нас девять чело-
век – оркестрантов. И я среди них. 
(Улыбается).

– Вам комфортно в муж-
ском коллективе? 

– Абсолютно комфортно. У меня 
замечательные коллеги! Вообще, 
работа в военном оркестре совсем 
не из легких, так как приходится 
выступать при разных погодных 
условиях, например, при темпе-
ратуре в минус и плюс 20 граду-
сов. И надо уметь приспосабли-
ваться к этому. Зато коллеги мне 
всегда помогают в переноске му-
зыкальных инструментов, аппа-
ратуры. В этом плане ребята пол-
ностью оберегают. Признаюсь, 
оркестр – это моя вторая семья! 
Ведь я столько времени провожу 
с моими коллегами! У нас нет со-
перничества и конкуренции: все – 
в одном строю, плечом к плечу – 
все мы делаем общее дело! 

– Расскажите, а как вы ре-
шили стать оркестрантом?

– Я окончила отделение орке-
стровых духовых и ударных ин-
струментов Архангельского му-
зыкального колледжа. Уже тог-
да знала, что буду работать в ор-
кестре. В нашем городе не так 
много военных оркестров, и так 
сложились обстоятельства, что 
я оказалась в оркестре УФСИН. 
И работа у меня потрясающая! 
Здесь я многому училась и у кол-
лег, в том числе росла в профес-
сиональном плане и как музы-
кант, и как артист. Кроме того, 
я получила высшее музыкаль-
ное образование, окончив Санкт-
Петербургский государствен-
ный университет культуры и ис-
кусств, где я и выбрала своим ин-
струментом саксофон. Получа-
ется, что на саксофоне я начала 
играть благодаря оркестру. 

– Музыкант – это профес-
сия семейной преемственно-
сти?

– В роду у меня нет профессио-
нальных музыкантов. Хотя род-
ная тетя – музыкант-любитель.  
Я в детстве изъявила желание 
пойти учиться в детскую музы-
кальную школу, и мне понрави-
лось там даже больше, чем в об-
щеобразовательной. Нравилось 
выступать, быть на сцене, дарить 
зрителю эмоции. Так после окон-
чания школы решила стать про-
фессиональным музыкантом и 
поступила музколледж. 

– Наверняка часто спраши-
вают, какая у вас любимая 
мелодия из репертуара, что 
вы в составе оркестра испол-
няете.

– Профессиональный музыкант 
должен быть готов вкладывать 
эмоции в любимые и нелюби-
мые композиции. А чем старше и 
опытнее он становится, тем чаще 
перестает делить композиции на 
любимые и нелюбимые. Так как 
зритель должен почувствовать, 
что мы любим то, что мы испол-
няем. Но любимый музыкальный 
жанр у меня есть – это джаз! 

– Какими качествами необ-
ходимо обладать, кроме про-
фессиональных музыкаль-
ных навыков, чтобы стать 
оркестрантом?

– В первую очередь это дисци-
плина. Во всем, в том числе в ис-
полнении партий. Музыка вооб-
ще не терпит недисциплиниро-
ванных людей. Надо быть всегда 
готовым оттачивать свое мастер-
ство. 

– А за что вы любите про-
фессию музыканта?

– Слушатель, находится с одной 
стороны – принимает эмоцию, что 
транслирует ему музыкант. Я за-
хотела оказаться с другой сторо-
ны, в роли человека, который бу-
дет эти эмоции дарить. И в моей 
работе это самое главное: видеть 
контакт со зрителем, видеть, ка-
кое впечатление у зрителя вызы-
вает та или иная композиция. Му-
зыка – это всегда рост, развитие 
и постоянная работа над собой. 
Каждый раз после выступления 
всегда думаешь, что можно было 
сделать еще лучше. И так должно 
быть всегда! 

образ жизни

Особенно зрителю запомнилась 
композиция известного шлягера 
70-х годов «Я тебя подожду», кото-
рую военный оркестр исполнил 
с песнями, плясками, с шапкой-
ушанкой, валенками и тулупом. 

Публика приняла гостей тепло. 
Артистам же понравилось в Архан-
гельске. 

Солист Центрального военно-
го оркестра Минобороны России 
Александр Дмитренко в столице 
Поморья впервые, как и коллектив. 
Признается, что участие в фестива-
ле «Дирекцион-Норд» оставило яр-
кие впечатления.

– Прежде всего фестиваль полу-
чился по-настоящему теплым. Мы 
никогда не выезжали так далеко 
на Север. Здесь очень открытые 
люди. Я увидел Архангельск, Севе-
родвинск, Белое море. Обязательно 
приедем к вам еще, и не раз, – поо-
бещал артист. 

Еще одним дебютантом фестива-
ля стал 24-й военный оркестр объе-
диненного стратегического коман-
дования Южного военного округа 
из Ростова-на-Дону. Коллектив ис-
полнил более серьезные, но также 
хорошо известные, особенно стар-
шему поколению, композиции: 
вальс «На сопках Маньчжурии», 
«Амурский вальс (Комсомольск)», 
«Вечер в Гаване» и другие. Прозву-
чали и сольные номера артистов 
оркестра. 

– Невероятный фестиваль! Мы 
все выходные провели на Красной 
пристани. Столько замечательных 
артистов, виртуозных музыкантов. 
Отрадно, что именно со столицы 
Поморья вновь стало пробуждать-
ся и процветать оркестровое искус-
ство, которые так было популярно 
в советское время. И это правиль-
но! Это настоящая, качественная 
музыка, которая облагоражива-
ет и развивает человека, – подели-
лись впечатлениями жительницы 
Архангельска Надежда и Лариса. – 
Гордость берет, глядя на такие кол-
лективы из разных регионов стра-
ны. 

Судя по всему, послевкусие по-
сле XII фестиваля «Дирекцион-
Норд» у многих горожан и гостей 
Поморья сохранится еще надолго. 
По традиции завершился фести-
валь выступлением сводного орке-
стра на Красной пристани, когда 
более 200 музыкантов исполнили 
Гимн России и преподнесли пода-
рок городу воинской славы, испол-
нив и спев «Мы любим тебя, Архан-
гельск». 

Аккордной нотой фестиваля 
стало шоу барабанщиков Vasiliev 
Groove из Москвы. Динамичное и 
зажигательное шоу с элементами 
спецэффектов – также подарило са-
мые приятные впечатления зрите-
лю и станет согревающим воспоми-
нанием до следующего фестиваля – 
лета 2025 года. 

Как отметил художествен-
ный руководитель фестиваля 
«Дирекцион-Норд», заслуженный 
артист России, начальник воен-
но-оркестровой службы Вооружен-
ных Сил России, главный военный 
дирижер Тимофей Маякин, фести-
валь развивается и эта тенденция 
продолжится, так как для музы-
кальных коллективов важно выез-
жать в другие города и показывать, 
на что они способны. И как показал 
фестиваль, духовые военные орке-
стры способны на многое!

Из года в год организаторами фе-
стиваля являются: министерство 
культуры Архангельской области 
и Областной Дом народного твор-
чества. 

Музыка не терпит  
недисциплинированных
артист духового оркестра уфсин россии по архангельской области  
Маргарита Шабанова в интервью нашему корреспонденту рассказала  
о себе, своей профессии и о любимом горожанами коллективе
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Приехав в отпуск в сто-
лицу Поморья, 
николай Мельничук 
обратился в народный 
фронт. он принес в ре-
гиональный штаб пре-
зидентского движения 
вещевую помощь для 
ребят в зоне специаль-
ной военной операции.

Мужчина рассказал, что ро-
дился на Украине, будучи ре-
бенком переехал в Россию и 
много лет живет в соседней с 
Архангельской областью Ре-
спублике Коми. 

– Я сейчас вышел на пен-
сию и в основном занима-
юсь восстановлением свое-

го здоровья: лечу разорван-
ный позвонковый диск, от-
екающие ноги и пробитые 
легкие, – рассказал Николай  
Владимирович. – Со следу-
ющего года решил сменить 
климат для улучшения са-
мочувствия, поэтому готов-
люсь перебраться на посто-
янное место жительства в 
Котлас. Здесь, на юге Севера, 
я чувствую себя гораздо луч-
ше, а в Котласском районе 
у меня есть двухкомнатная 
квартира и даже дача. 

Пенсионер передал обще-
ственникам 100 пар носков, 
20 футболок и 54 комплек-
та нижнего белья для участ-
ников специальной военной 
операции. Эти вещи отпра-
вятся в различные подраз-
деления на донецкое и хер-
сонское направления уже в 
августе. Волонтеры доста-

вят одежду нашим парням в 
составе гуманитарной мис-
сии губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее».

На вопрос, почему он от-
кликнулся на нужды бойцов 

не своего региона, пенсио-
нер ответил, что привык по-
могать и занимается не толь-
ко поддержкой военнослу-
жащих, но и социально не за-
щищенных слоев населения. 

– Я прошел хорошую шко-
лу СССР, когда нас учили 
не проходить мимо чужой 
беды, и вообще считаю себя 
человеком с повышенным 
чувством справедливости. 
Ценю закон и порядок, лю-
блю наших соотечественни-
ков и особенно уважаю тех, 
кто, не жалея себя, отда-
ет долг Родине на террито-
рии новых регионов России, 
стойко охраняя границы на-
шей большой страны и му-
жественно отражая напад-
ки противника, – добавил 
Николай Владимирович. – А 
подставлять плечо тем, кто 
нуждается, я привык на по-
стоянной основе. Практиче-
ски с самого начала СВО с 
пенсии регулярно покупаю 
одежду и продукты для на-
ших бойцов, передаю по-
сылки в Воркуте, а теперь 

и в Архангельске, помогаю 
деньгами храмам и церквям, 
участвую в акциях по сбору 
вещей и продуктовых набо-
ров для малоимущих граж-
дан, о которых узнаю в отде-
лениях социальной защиты 
населения.

Хотите присоединиться к 
Николаю Мельничуку и 
помочь военнослужащим 
из Архангельской области? 
Приносите одежду, слесар-
ные и автоинструменты, 
влажные салфетки, сладо-
сти и лекарства в штаб На-
родного фронта на Троиц-
ком, 39 (1 этаж, левое кры-
ло). Деньги на покупку до-
рогостоящей оптики для 
бойцов принимают на счет 
общего сбора «Все для Побе-
ды!»: https://pobeda.onf.ru/
requirements/arhangelskaya.

наталья ерёМина,  
фото автора

В марте этого года  
архангелогородец  
Василий принял реше-
ние пойти «за ленту», 
чтобы оказать посиль-
ную помощь своему на-
роду и стране. 

Его сын Александр обсудил 
с командованием отца нуж-
ды воинской части и в мае 
направил в штаб Народного 
фронта заявку на получение 
всенаправленных детекто-
ров дронов «Булат». 

– «Булат» – это детектор, 
который, сканируя сигналы 
на разных радиочастотах, 
позволяет обнаружить, что 
в зоне его работы есть бес-
пилотник. Он создает некий 
купол рабочего поля в ради-
усе до полутора километров, 
и, когда в эту зону залета-
ет вражеский дрон, «Булат» 
оповещает об этом наших во-
еннослужащих. Кроме того, 
это дорогостоящее оборудо-
вание позволяет довольно 

точно определить тип ква-
дрокоптера и, что немало-
важно, не дает собственного 
излучения в эфир, – расска-
зал руководитель региональ-
ного исполкома Народного 
фронта Юрий Шалауров. – 
Поскольку «Булаты» сейчас 
очень востребованы на всех 
направлениях, после про-
ведения закупки мы почти 
месяц ждали поставки этой 
техники в Архангельск. 

По просьбе Александра 
представители президент-
ского движения закупили 
два экземпляра портатив-
ных конструкций обнаруже-
ния и идентификации БПЛА 
за счет средств регионально-
го сбора «Все для Победы!», в 
котором участвуют предпри-
ятия и жители разных угол-
ков Архангельской области. 

– Общая стоимость «Бу-
латов» составила 170 тысяч 
рублей, – уточнил Юрий  
Шалауров. – Нужно пони-

мать, что это «удовольствие» 
не из дешевых, но такая тех-
ника жизненно необходима 
для наших парней на передо-
вой. Эти приборы в букваль-
ном смысле спасают целые 
подразделения. 

26 июля активисты пере-
дали Александру средства 
противодействия БПЛА для 
папы и его однополчан. 

– В середине августа оба де-
тектора я отправлю своему 
отцу с гуманитарной мисси-
ей Губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее». Вы-
ражаю глубокую благодар-
ность жителям Архангель-
ской области за поддерж-
ку наших воинов. Огром-
ное всем спасибо! – сказал  
Александр. 

Пусть детекторы дронов 
служат нашим военным ве-
рой и правдой, оберегая их 
от вражеских «птиц». Мы ве-
рим, победа обязательно бу-
дет за нами!

Привычка помогать
бойцам из архангельска – от пенсионера из воркуты

Ветераны специальной 
военной операции из 
Архангельской области 
выступят в качестве 
лекторов Российско-
го общества «Знание», 
сообщает пресс-служба 
организации.

Развитие этого направле-
ния совместной работы об-
судили руководители реги-
ональных филиалов фон-
да «Защитники Отечества» 
Юлия Моногарова и Рос-
сийского общества «Знание»  
Вероника Шехонина. 

Сотрудничество двух ор-
ганизаций в Поморье полу-
чит новый, просветитель-

ский импульс. Для юных се-
верян будут организованы 
встречи с ветеранами СВО, 
на которых они поделятся 
своим опытом, расскажут о 
противостоянии, в которое 
была втянута наша страна, 
проведут различные мастер-
классы. 

Эта работа уже идет, на-
пример, в рамках совмест-
ной Всероссийской акции 
«Служу Отечеству», которая 
стартовала 10 июля и про-
должится до конца лета. 

На более активное вовле-
чение ветеранов и участ-
ников СВО в воспитатель-
ную работу с молодежью, в 
крупные российские проек-
ты, в управленческие коман-
ды муниципалитетов и ре-

гионов обращал внимание 
Президент РФ Владимир  
Путин. Опыт этих людей, 
безусловно, востребован в 
самых разных сферах, но их 
личный пример играет важ-
нейшую роль в патриотиче-
ской деятельности. 

На встрече руководите-
ли региональных подразде-
лений обсудили практиче-
ские шаги по воплощению в 
жизнь таких проектов. 

– Наши ветераны готовы 
проводить встречи с моло-
дежью, – отметила Юлия  
Моногарова. – Кроме того, 
совместно с обществом «Зна-
ние» будем проводить лек-
ции и для наших бойцов, по-
могая им получить новые 
компетенции. 

Воспитание на личном примере
в архангельской области ветераны сво включатся в просветительскую работу с молодежью
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Предотвращать угрозы с воздуха
с помощью жителей архангельской области общественники купили  
и передали в зону сво детекторы дронов «булат»

Такая техника жизненно не-
обходима для наших парней на 
передовой
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александр гавЗов, 
фото: архив редакции

В историю культуры Архан-
гельской области Сергей  
Сюхин вошел как автор ил-
люстраций к произведениям 
русских писателей, а также 
скульптурных композиций. 
его работами украшен про-
спект Чумбарова-Лучинско-
го, а в фойе главного кор-
пуса САФу установлен его 
памятник Михаилу  
Ломоносову.

Указом Президента РФ от 22 июля 
2024 года Сергей Сюхин награж-
ден орденом «За заслуги в культу-
ре и искусстве». В честь этого собы-
тия мы пообщались с выдающимся 
художником и скульптором. 

В гАРМонИИ  
С ПРИРоДой

– С чего начался ваш творче-
ский путь?

– Сколько себя помню, столько 
и занимаюсь искусством. Тяга к 
творчеству испокон веков живет в 
генах нашего рода. Мой дед на Со-
ловках работал в ремесленной ма-
стерской по изготовлению утвари 
для хозяйственных нужд монасты-
ря, а второй кузнецом был – ковал 
элементы для телег, сохи, посуду 
делал, знаменитые медные браты-
ни, теперь мы называем это при-
кладным искусством. Да и мой 
отец любил рисовать, копировал 
«Трех Богатырей» Васнецова. Поэ-
тому с самого малолетства у меня 
в руках были альбомы и каранда-
ши. Тогда в основном рисовал и 
лепил из глины танки, самолеты 
и зверей разных, бывало, что пере-
рисовывал картинки из «Пионер-
ской правды». И каждый раз, ког-
да писали сочинение на тему «Кем 
я хочу стать, когда вырасту», отве-
чал: художником.

Помогала в этом окружающая 
природа. Например, со второго 
класса я был профессиональным 
пастухом. Отец брал меня с собой, 
и мы вместе пасли 200 голов коро-
вушек, иногда за 50–60 километров 
с ними спускались по лесной речке. 
И это у меня настолько хорошо по-
лучалось, что, когда отца не стало, 
главный колхозный пастух всегда 
звал меня в напарники. Сейчас ему 
уже далеко за девяносто, но мы с 
ним дружим и любим вспоминать 
наши далекие колхозные дела.

Но к чему это все рассказываю… 
Быть пастухом – это жить в полной 
гармонии с природой, наслаждать-
ся окружающими красотами род-
ной, милой сторонушки и впиты-
вать в себя эту душевную радость 
вместе со свежим воздухом. Слов-
но растворяешься в этой природе и 
становишься с ней единым целым. 
А когда пас, то лепил и рисовал сво-
их коровушек. Именно в те време-
на на всю жизнь я полюбил нашу 
северную деревеньку. 

– Как это отразилось на ва-
шем творчестве?

– Родная деревня и заставила ри-
совать – очень хотелось изобразить 
любимое Отечество. Для этого и по-
ступал в училище на скульптурное 
отделение, а потом окончил в ин-
ституте кафедру книжной графи-
ки. Мне не нужно было что-то вы-

думывать, находить вдохновение – 
оно всегда было у меня внутри – в 
гармонии с природой и родной де-
ревенькой.

Это сыграло свою роль при полу-
чении первых контрактов. Я тогда 
рискнул и приехал в самое круп-
ное издательство в СССР «Детская 
литература», где получить заказ 
было крайне сложно и невероятно 
престижно. Там сидела целая ко-
миссия, которая внимательно рас-
сматривала мои работы, и в один 
момент главный художник сказал: 
«Ты нас спасешь!». 

Дело в чем было: один москов-
ский художник целый год пытал-
ся нарисовать иллюстрации к по-
дарочному изданию сказов Рус-
ского Севера. Чтобы изобразить 
деревню, ему нужно было изучать 
быт и культуру нашего края в му-
зеях и библиотеках. А я, сидя в ма-
стерской, просто вынимал из своей 
души дух Русского Севера и рисо-
вал с восторгом! За эти иллюстра-
ции на Всесоюзном конкурсе ис-
кусства книги я получил диплом 
первой степени. Книги с моей гра-
фикой были на выставках во мно-
гих странах.

ЗАПеЧАтЛетЬ  
В БРонЗе

– В скульптуры тоже вкла-
дываете этот смысл?

– Уверен, что наш родной Рус-
ский Север – колыбель и храни-
тель духа нации. На Чумбаровке 
я постарался в каждую скульптур-
ную композицию вложить этот са-
кральный смысл. Мне однажды 
предлагали «по приколу» сделать 
бронзовый пиджак. Такая скуль-
птура, в которую люди просовыва-
ли бы руки, и так фотографирова-
лись. Но это обычно делают, когда 
в душе ничего нет и надо как-то пу-
блику эпатировать. Я не сторонник 
такого подхода – герои моих скуль-
птур реальные жители земли ар-
хангельской.

 В Северных конвоях удалось по-
казать мужество моряков, проби-
вающих фашистскую преграду и 
оставшихся на века в нашей памя-
ти. На ее открытие приезжала ан-
глийская принцесса Анна, кото-
рая изъявила желание пообщаться 

с автором композиции. Они с му-
жем тогда поговорили со мной про 
творчество, выразили признатель-
ность за мою работу. Было приятно.  
А памятник «Авиаторам Севера» 
отражает всю важность этой про-
фессии в нашем крае. Буквально 
через реку от него, на Кегостро-
ве, приземлялись первые пасса-
жирские самолеты. Герои-летчики 
спасали полярников и доставляли 
важнейшие грузы в труднодоступ-
ные территории. 

Особые чувства вызывает мемо-
риал «Создателям ядерного щита 
России» на Новой Земле. Эта ра-
бота по масштабности и монумен-
тальности, наверное, самая важ-
ная. Композиция представляет со-
бой четыре стелы, отображающие 
новоземельские скалы, оплавлен-
ные взрывами. На их торцах раз-
мещены крупные горельефы, кото-
рые изображают летчика, военного 
моряка, горняка и ученого – те про-
фессии, которые причастны к соз-
данию ядерного полигона, благода-
ря которому Русь-матушка выстоя-
ла в борьбе с Западом. На душе ра-
дость, что у нас есть такой форпост, 
а в центре поселка Белушья губа 
возвышается мой монумент.

– Какие скульптуры вы еще 
планируете сделать?

– Сейчас уже отлил скульптуру в 
бронзе «Детство в Соломбале», ко-
торая разместится в сквере возле 
библиотеки имени Коковина. На 
речном причале расположились 
мальчишки – один сидит, а другой 
стоя указывает направление буду-
щих путешествий. Они отражают 
собой особую атмосферу детства, 
ведь эти мальчуганы – друзья, ро-
мантики, исследователи. По за-
мыслу, на причале рядом с брон-
зовыми мальчиками будут стоять 
современные ребята, читать прозу 
и стихи, обнимать бронзовых сво-
их сверстников и на тактильном 
уровне ощущать ту, ушедшую эпо-
ху. Надеюсь, что ребята будут чи-
тать книгу нашего замечательно-
го писателя Евгения Коковина, 
а потом приходить в этот камер-
ный сквер и на совершенно другом 
уровне переосмысливать ее.

Но своей главной работой в Ар-
хангельске буду считать скуль-
птурную группу Архангелов Ми-
хаила и Гавриила на пилонах Крас-
нофлотского моста. Вы только 
представьте: въезжаете в город, а 
вас встречают два крылатых Ар-
хангела, словно спускающиеся с 
небес. Это будет выглядеть мону-
ментально, мост приобретет лицо 
и дух, другого такого в стране не 
будет. Архангел Михаил – небес-
ный покровитель нашего любимо-
го города Архангельска, и его ви-
зуальное отсутствие в городском 
пространстве – нонсенс. Президент 
давно говорит, что Россия вступи-
ла в борьбу с мировым сатанизмом. 
Последний яркий пример которого 

–  открытие олимпиады во Франции. 
Всем своим творчеством я отстаи-
ваю наши русские, православные 
ценности.

Родная деревня  
заставила рисовать
архангельский скульптор сергей сюхин удостоен ордена «За заслуги в культуре и искусстве»

Сергей  
СЮХИН:
Уверен, что наш 
родной Русский 
Север – колы-
бель и храни-
тель духа нации

признание
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еСЛИ СЧет В БАЗе – 
ДенЬгИ ВеРнут

– Андрей Андреевич, что под-
разумевает проверка денеж-
ных переводов, которую долж-
ны выполнять банки?

– С 25 июля все банки, прежде чем 
осуществить перевод денег, долж-
ны проверить номер карты или 
счета получателя и убедиться, что 
этих реквизитов нет в базе данных 
Банка России. Если реквизиты в 
ней есть, банк обязан приостано-
вить перевод на два дня и сообщить 
клиенту о том, что счет или карта, 
куда он хочет перевести средства, 
может принадлежать мошенникам. 
Таким образом, у человека будет 
время на то, чтобы оценить ситуа-
цию и отказаться от перевода.

Вернуть клиенту деньги банку 
придется в том случае, если он та-
кую проверку не проведет и отпра-
вит средства на мошеннический 
счет, который есть в базе данных 
Банка России. На возврат средств 
дается до 30 календарных дней с 
момента, когда пострадавший по-
даст заявление в банк.

– Что представляет собой 
эта база данных?

– Банк России с 2018 года ведет 
базу данных «О случаях и попыт-
ках осуществления перевода де-
нежных средств без согласия кли-
ента». Она формируется на основе 
сведений, которые предоставляют 
банки и другие участники инфор-
мационного обмена с регулятором. 
Они по закону обязаны противо-
действовать переводам, которые 
происходят без добровольного со-
гласия клиента. Информацию обо 
всех случаях и попытках таких пе-
реводов денег банки передают ре-
гулятору. Кроме того, в базу дан-
ных Банка России могут поступать 
сведения от МВД России.

– А если человек настаивает 
на переводе до истечения двух-
дневного срока?

– Если реквизиты получателя де-
нег содержатся в базе данных регу-
лятора, перевод приостановят даже 
в том случае, когда клиент наста-
ивает на нем или пытается совер-
шить его повторно во время двух-
дневного периода охлаждения. При 
этом банк сообщит человеку, что 

 
�

ф
от

о:
 б

ан
к 

ро
сс

и
и

За мошенников заплатит банк?
в каких случаях жертвам компенсируют украденные телефонными жуликами деньги  
и когда появится возможность самозапрета кредитов

операция не прошла, укажет при-
чину, срок приостановки. Но если 
спустя два дня человек все-таки ре-
шит сделать этот перевод на подо-
зрительный счет, то банк обязан не-
замедлительно исполнить такое по-
ручение и финансовую ответствен-
ность за это нести не будет.

Порядок уведомления клиента 
о причинах приостановления мо-
шеннического или сомнительного 
перевода предусмотрен его догово-
ром с банком. Как правило, это смс-
сообщение или пуш-уведомление.

ШеСтЬ ПРИЗнАКоВ 
МоШеннИЧеСтВА

– Установлены ли критерии 
для подозрительных перево-
дов?

– Банк обязан проверять опера-
ции своих клиентов на признаки 
мошенничества. С 25 июля регуля-
тор вдвое расширил перечень при-
знаков мошеннических операций, 
которыми должны руководство-
ваться банки для предотвращения 
таких переводов. Теперь этих при-
знаков шесть.

В частности, банки должны при-
останавливать переводы на счета, 
по которым ранее, по оценкам их 
антифрод-систем, совершались мо-
шеннические операции. Еще один 
новый критерий – информация о 
возбужденном в отношении полу-
чателя средств уголовном деле о 
мошенничестве, связанном с осу-
ществлением перевода денежных 
средств без согласия клиента. Кро-
ме того, банки будут обязаны учи-
тывать данные о мошеннических 
операциях, поступившие от сто-
ронних организаций. Допустим, со-
товый оператор сообщит о том, что 
перед переводом денег зафиксиро-
вана нехарактерная для клиента 
телефонная активность или рост 
числа входящих СМС-сообщений с 
новых номеров, в том числе в мес-
сенджерах. Если в соглашении 
между оператором связи и банком 
предусмотрено получение такой 
информации, банк должен ее учи-
тывать в процедуре выявления мо-
шеннических операций.

Три других признака подозри-
тельных операций Банк России 
определил ранее. Так, банки обя-
заны приостанавливать переводы 
денег на счета злоумышленников, 
сведения о которых получены из 
базы данных Банка России о мо-
шеннических счетах. Кроме того, 
необходимо не допускать перево-
ды, если выявлена нетипичная для 
клиента операция (по сумме пере-
вода, периодичности, времени и 
месту совершения), а также если 
зафиксирована попытка осуще-
ствить операцию с устройства, ко-
торое ранее использовалось злоу-
мышленниками, и информация о 
нем есть в базе данных регулятора.

– При всех этих признаках 
применяется тот же алго-
ритм действий, о котором 
мы говорили выше, – приоста-
новить платеж и предупре-
дить клиента?

– Да. Если операция соответству-
ет хотя бы одному из перечислен-
ных признаков, то банк обязан на 
два дня приостановить перевод де-
нег или отказать клиенту в совер-
шении операции.

В этом случае банк должен преду-
предить клиента, что платеж может 
быть предназначен злоумышленни-
кам. Кроме того, банк вправе в до-
полнение к подтверждению опера-
ции запросить у клиента информа-
цию, что он совершает перевод до-
бровольно, не под воздействием зло-
умышленников. Если после этого 
клиент подтвердит перевод или со-
вершит операцию повторно, то банк 
незамедлительно исполнит его при 
отсутствии сведений о получателе 
денег в базе данных Банка России.

– Какие еще новшества появи-
лись со вступлением в силу с 25 
июля изменений в закон?

– К новшествам можно отнести 
обязанность банков отключать до-
ступ к дистанционному обслужива-
нию клиентам, которые занимают-
ся выводом и обналичиванием по-
хищенных денег. То есть банки те-
перь обязаны блокировать доступ к 
счетам так называемых дропперов. 
Это посредники, которые по указа-
нию организаторов преступления 
переводят деньги на другие счета и 
карты, снимают или вносят налич-
ные в банкоматах и терминалах или 
оформляют на себя банковские кар-
ты и отдают их злоумышленникам.

С 25 июля банки обязаны ограни-
чивать использование банковских 
карт, мобильного или онлайн-бан-
ка клиенту, если информация о со-
вершенных им противоправных 
действиях поступила в базу дан-
ных Банка России от МВД. Если 
информация поступила в эту базу 
от финансовой организации, то от-
ключение электронных средств 
платежа клиенту будет являться 
правом банка.

Таким образом, если дроппер по-
терял доступ к счету и карте в од-
ном банке и попытается открыть но-
вые в других банках, то дистанци-
онные операции по ним работать не 
будут, так как реквизиты злоумыш-
ленника есть в базе данных регуля-
тора, а к ней подключены все банки. 
При этом человек, которому забло-
кировали дистанционный доступ к 
счетам, может воспользоваться де-
нежными средствами и совершить 
любые банковские операции, но для 
этого ему необходимо обратиться в 
отделение банка с паспортом или 
другим документом, удостоверяю-
щим личность. Благодаря такому 
подходу злоумышленникам (дроп-
перам) будет крайне проблематич-
но выводить похищенные деньги, 
так как в большинстве случаев сей-
час для этих целей они используют 
счета и карты других людей.

ЗАщИтА от «ЛеВыХ» 
КРеДИтоВ

– Дают ли эти изменения 
дополнительную защиту от 
оформления «левых» онлайн-
кредитов? В основе этой про-
блемы вообще парадоксаль-
ная ситуация: мошенники 
оформляют кредит или заем 
на жертву через взломанный 
аккаунт или украденный гад-
жет, а деньги финансовые ор-
ганизации без проблем и лиш-
них вопросов отправляют на 
«левые» реквизиты, оформлен-
ные на совсем другого человека. 

– В целях минимизации рисков 
мошеннических действий в апреле 
2023 года Банк России ввел новый 
стандарт работы микрофинансо-
вых организаций при оформлении 
онлайн-микрозаймов. МФО теперь 
обязаны проверять личность за-

емщика по определенным параме-
трам. В частности, рекомендуется 
убедиться в действительности па-
спорта потенциального заемщи-
ка, подлинности его фотографии в 
документе, сведений о кредитной 
истории, а также в том, что имен-
но он, а не мошенники использует 
указанные в заявлении счет и но-
мер телефона. Всего в документе 
предлагается десять способов про-
верки, причем МФО обязаны ис-
пользовать как минимум три из 
них. Это позволяет предотвращать 
мошенничество при получении та-
ких займов с использованием чу-
жих персональных данных.

Кроме того, Банк России разрабо-
тал стандарт по безопасности фи-
нансовых сервисов при удаленном 
подтверждении личности клиента, 
который вступил в силу 1 июля 2024 
года. Документ определяет, какие 
меры защиты информации нужно 
применять финансовым организа-
циям при проведении дистанцион-
ной идентификации и аутентифи-
кации клиентов. Состав и содержа-
ние мер рекомендуется использо-
вать в зависимости от вида опера-
ции и с учетом ее критичности и ри-
сков. Стандарт разработан, чтобы 
повысить защищенность людей от 
злоумышленников, которые похи-
щают деньги, используя личные и 
финансовые данные граждан.

Между тем надо напомнить, что к 
мерам дополнительной защиты от 
оформления мошенниками онлайн-
кредитов на чужое имя относятся 
также бдительность самих граждан 
и их бережное отношение к своим 
персональным данным. Не давайте 
и нигде не оставляйте паспорт в за-
лог, не отправляйте сканы его стра-
ниц посторонним лицам. Вводите 
данные паспорта только на защи-
щенных сайтах. Не сообщайте свои 
персональные данные и пароли из 
СМС по телефону или в соцсетях.

– Появится ли наконец воз-
можность самозапрета кре-
дитов, о котором некоторое 
время назад много говорилось?

– Появится. Соответствующий за-
кон принят. Он вступит в силу с 1 
марта 2025 года. С этого момента 
заявление о самозапрете можно бу-
дет подать через портал «Госуслу-
ги». В результате любой человек 
сможет обезопасить себя от ситуа-
ции, когда мошенники оформляют 
на его имя кредит, и добровольно 
отказаться от возможности заклю-
чать договоры кредита или займа. 

Для «включения» механизма нуж-
но будет зафиксировать специаль-
ный запрет в своей кредитной исто-
рии через портал «Госуслуги» или в 
МФЦ (через МФЦ это можно сделать 
с 1 сентября 2025 года). Достаточно 
заполнить шаблонное заявление, 
выбрав желаемые условия запре-
та. Для его снятия также потребует-
ся заявление. Эта услуга будет бес-
платной и неограниченной по чис-
лу обращений. Запрет может быть 
сделан как на кредиты, так и на  
займы, в офисе и дистанционно или 
только дистанционно. Банки и ми-
крофинансовые организации перед 
выдачей потребительских кредитов 
и займов должны будут проверять, 
есть ли в кредитной истории заем-
щика сведения о самозапрете. Если 
запрет установлен, кредитор дол-
жен будет отказать в выдаче креди-
та. Если, несмотря на установлен-
ный запрет, кредитор заключит до-
говор, он не сможет потребовать от 
заемщика исполнения обязательств.

Отсрочка по вступлению в силу 
закона нужна, чтобы принять ряд 
нормативных актов, технологи-
чески донастроить «Госуслуги» и 
подготовить системы и сотрудни-
ков МФЦ к бесперебойному приему 
заявлений.

наталья сенЧукова

25 июля вступил в силу закон, который обязывает банки 
более тщательно проверять и приостанавливать подозри-
тельные переводы. Про эти изменения много говорилось в 
контексте того, что людям начнут возвращать украденные 
мошенниками деньги. Понятно, что делаться это будет дале-
ко не всегда. о механизмах работы нового закона и других 
аспектах финансовой безопасности нашей газете рассказал 
управляющий отделением по Архангельской области Севе-
ро-Западного гу Банка России Андрей Блок.

компетентно
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СЦенАРИИ 
РАЗРАБАтыВАют 
ПСИХоЛогИ

– Какие еще меры предприни-
маются для борьбы с мошен-
ничеством в банковской сфе-
ре?

– Для блокировки телефонных но-
меров и интернет-ресурсов, которые 
используют мошенники, Банк Рос-
сии взаимодействует с операторами 
связи, регистраторами доменных 
имен и уполномоченными ведом-
ствами. Только за первый квартал 
этого года уже направлена для бло-
кировки информация о полутора де-
сятках тысяч мошеннических сай-
тов и страниц в социальных сетях. 
Операторы связи получили от нас за 
это время сведения о полусотне ты-
сяч телефонных номеров, которые 
использовали злоумышленники.

Кроме того, Банк России органи-
зовал обмен информацией между 
банками об операциях без согласия 
клиентов. Эффективность взаимо-
действия, скорость обмена данны-
ми постоянно повышаются. Банки 
в свою очередь стали ответствен-
нее подходить к анализу получа-
емых сведений и используют их в 
работе своих антифрод-систем, ко-
торые на раннем этапе распозна-
ют подозрительные операции. Так, 
по данным Банка России, в первом 
квартале 2024 года банки предот-
вратили мошеннические списания 
на два триллиона рублей.

– С какими проблемами и во-
просами, связанными с мо-
шенничеством, жители Ар-
хангельской области обраща-
ются в Банк России чаще все-
го?

– Если сравнивать первое полу-
годие 2024 года с аналогичным пе-
риодом 2023 года, количество обра-
щений в Банк России жителей Ар-
хангельской области по теме мо-
шенничества не изменилось. Чаще 
всего жители Поморья жаловались 
на мошенничество по телефону и в 
интернете. При этом общее количе-
ство обращений северян по разным 
вопросам сократилось на 26 про-
центов.

– Андрей Андреевич, как в ди-
намике меняется ситуация с 
безопасностью?

– К сожалению, объем похищен-
ных кибермошенниками денеж-
ных средств у граждан продолжа-
ет увеличиваться. За первый квар-
тал этого года такие потери для 
кошельков россиян составили уже 
более четырех миллиардов рублей, 
что на восемь процентов больше по 
сравнению со средним значением 
за 2023 год. Злоумышленники по-
стоянно расширяют круг исполь-
зуемых схем. В их арсенале как 
психологические методы манипу-
лирования человеком, построение 
многоходовых целевых схем, так 
и активное использование совре-
менных технологий – применение 
искусственного интеллекта, созда-
ние дипфейков. 

Злоумышленники, обзваниваю-
щие граждан, постоянно совершен-
ствуют свои методы, используют 
скрипты, написанные опытными 
психологами и социологами. Это 
значительно увеличивает вероят-
ность попадания человека на такие 
уловки. Поэтому расслабляться ни 
в коем случае нельзя – нет закона 
или другого волшебного средства, 
которые разом обезопасят граждан 
от мошенников. Нужна постоян-
ная комплексная работа и, главное, 
бдительность самих людей.

на этот раз активисты по-
сетили библиотеку – Ар-
хангельский литературный 
музей. напомним, учреж-
дение обновили в прошлом 
году по президентскому 
национальному проекту 
«Культура».

Общественники ознакомились с 
результатами проведенной ра-
боты и музейной экспозицией, а 
по итогам посещения сошлись 
во мнении, что задача выполне-
на качественно: архангелогород-
цы и гости города получили еще 
одно прекрасное место для куль-
турного досуга. 

Архангельский литературный 
музей появился в столице Помо-
рья без малого три десятка лет 
назад благодаря стараниям из-
вестного журналиста и книгоиз-
дателя Бориса Егорова. В 2021 
году Борис Михайлович принял 
решение о его передаче городу 

– так музей стал структурным 
подразделением Центральной 
библиотечной системы. Многие 
уникальные экспонаты – фото-
графии, рукописи, документы, 
книги, аудиоматериалы и прочие 
ценные вещи – также были пере-
даны основателем музея в дар 
Архангельску. 

Как пояснила заведующая от-
делом инновационно-методи-
ческой деятельности и библио-
течного маркетинга Централь-
ной городской библиотеки име-
ни М. В. Ломоносова Любовь  
Беляева, благодаря участию в 
нацпроекте «Культура» удалось 
полностью обновить залы му-
зея, создать совершенно новые 
возможности для посетителей и 
размещения экспозиции. Теперь 
в помещении располагается не 
только сам музей, но и модель-
ная библиотека, оснащенная по 
последнему слову техники. 

– Из областного бюджета на ка-
питальный ремонт музея было 
выделено шесть миллионов ру-
блей. Еще пять миллионов мы 
получили из федеральной каз-
ны на техническое оснащение – 
эти деньги пошли на приобре-
тение необходимого оборудова-
ния и техники. Теперь читатели 
имеют доступ к Национальной 

электронной библиотеке, полно-
текстовым базам данных и элек-
тронному каталогу централизо-
ванной библиотечной системы 

– словом, для них созданы ком-
фортные условия, – отметила  
Любовь Беляева. 

В обновленном пространстве 
несколько тематических залов: 
отдел с зоной свободного выбора 
литературы «ИНФО», место для 
индивидуальной работы «Каби-
нет писателя», многофункцио-
нальный зал «Притяжение Севе-
ра» и зона отдыха «Мир винила». 

Вместе с тем учреждение сохра-
няет верность просветительским 
традициям и позиционирует себя 
как культурный объект, сочета-
ющий функции библиотеки, му-
зея и центра литературного кра-
еведения. Здесь регулярно про-
ходят различные мероприятия с 
участием представителей мест-
ного литературного сообщества и 
горожан. Организуются прямые 
трансляции встреч с писателями, 
поэтами из других регионов Рос-
сии и ближнего зарубежья. На-
пример, налажено сотрудниче-
ство с Борисовской центральной 
районной библиотекой имени  
И. Х. Колодеева Белоруссии. С мо-
мента открытия после ремонта 
библиотеку-музей уже посетили 
свыше 15 тысяч человек. 

Напомним, что в рамках про-
екта «Общественный контроль» 
группы активистов проверяют, 
как на деле работают нацпроек-
ты и госпрограммы, реализующи-
еся в Архангельской области. 

По словам члена региональной 
Общественной палаты Сергея 
Савиных, обновленный музей 
является уникальным для Архан-
гельска проектом, который при-
влекает читателей разного воз-
раста. 

– Видно, что задача реализова-
на в полном объеме. В музее соз-
даны оригинальные залы с инте-
ресным содержанием, которые 
наглядно демонстрируют литера-
турное наследие архангельских 
писателей и культурные тради-
ции Севера. Это прекрасное ме-
сто для семей. После посещения 
нами вынесено положительное 
решение о реализации нацпроек-
та «Культура», – сказал Сергей 
Савиных. 

Участник выездного обще-
ственного контроля Евгений  
Ананьин разделяет это мнение. 

– С таким музеем надо знако-
мить начиная со школьного воз-
раста. Здесь много увлекатель-
ного: например, виниловая го-
стиная со старыми пластинками, 
записи с которых можно воспро-
извести на проигрывателе. Не-
маловажно и то, что музей досту-
пен для маломобильных граждан. 
Уверен, что каждому гостю будет 
уютно и интересно, поэтому при-
глашаю всех скорее посетить от-
ремонтированную библиотеку, – 
сказал Евгений Ананьин. 

Задача реализована 
в полном объеме
участники «общественного контроля» продолжают оценивать 
качество реализации национальных проектов в архангельской области

 � пресс-служба губернатора и правительства области

Обществен-
ники озна-
комились с 
результатами 
проведенной 
работы и му-
зейной экспо-
зицией

в фокусе
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цели и средства

группа Аквилон первая в Ар-
хангельской области осу-
ществила расселение ава-
рийных домов в рамках 
механизма КРт – комплекс-
ного освоения территории. 
Сейчас компания успешно 
реализует по данной про-
грамме пять проектов. 

Напомним, что в рамках действо-
вавшей с 2011 года городской про-
граммы развития застроенных тер-
риторий Группа Аквилон за свой 
счет расселила порядка 30 деревян-
ных аварийных домов, все обяза-
тельства по этой программе выпол-
нены, все жители получили новые 
квартиры либо достойную денеж-
ную компенсацию. Также на ули-
це Поморской – проспекте Обвод-
ный канал по договору на развитие 
застроенной территории компания 
построит новый детский сад, кото-
рый будет передан муниципалите-
ту. По дополнительному соглаше-
нию с администрацией Архангель-
ска в рамках программы РЗТ Груп-
па Аквилон благоустроила мемо-
риальный сквер на месте, где рас-
полагался Михаило-Архангель-
ский монастырь, еще один общедо-
ступный сквер будет сделан рядом, 
на улице Урицкого.

Еще одна программа, в которой 
принимает участие компания, – 
комплексное развитие террито-
рий. Это направление одно из клю-
чевых для развития крупных горо-
дов Поморья – Архангельска и Се-
веродвинска. 

– Несмотря на значительную фи-
нансовую нагрузку, мы продолжа-
ем участие в новой программе ком-
плексного развития территорий. 
Сейчас на разных этапах расселе-
ния у Группы Аквилон находятся 
40 ветхих аварийных домов, поряд-
ка 360 квартир общей площадью 
около 20 тысяч квадратных метров, 

– рассказал председатель правле-
ния Группы Аквилон Александр 
Фролов.

В Архангельске на открытых 
аукционах Группой Аквилон при-
обретены два участка для КРТ: в 
районе ул. Логинова – ул. Г. Суфти-
на – ул. Попова – пр. Обводный ка-
нал и ул. Комсомольская – ул. Ка-
рельская. За счет Группы Аквилон 
сейчас ведется расселение 24 ава-
рийных деревянных домов, это 206 
квартир. Первый этап расселения 
на обоих территориях уже завер-
шен. А в районе ул. Попова также 
будут расселены дома на участке 

для строительства детсада на 280 
мест и обустроен еще один общедо-
ступный сквер.

Алексей Корбут переехал из 
трехкомнатной квартиры в ветхом 
деревянном доме на ул. Логинова 
в трехкомнатную квартиру в кир-
пичном доме в том же районе. Бук-
вально через дорогу. 

– Переговоры с представителем 
застройщика прошли позитивно. 
Нашли общие точки соприкосно-
вения, компромиссы и заключили 
сделку. Очень оперативно купи-
ли эту квартиру, и мы довольны и 
счастливы! – рассказал Алексей. 

Эти эмоции хорошо понятны и 
Светлане Чировой, проживавшей 
в аварийной «деревяшке» на ул. Ка-
рельской. Новые квадратные ме-
тры она получила также в рамках 
программы КРТ. Говорит, что с за-
стройщиком – Группой Аквилон – 
диалог сложился сразу.

– Мы встретились, поговорили, 
стали искать квартиру. Выбрали 
площадью поменьше, потому что 
дети разъехались, больше нам и не 
надо. Оформили все быстро – за две 
недели, – поделилась Светлана.

Результат – двухкомнатная 
квартира в девятиэтажном доме. 
Переезд тем примечательнее, что 
округ Варавино-Фактория для 
Светланы Чировой родной с дет-
ства. К тому же в этом районе жи-
вут дети и внуки.

– Восьмой этаж, вид шикарный, 
вот сидишь и просто иногда любу-
ешься, очень хорошо! – не скрывает 
эмоций Светлана.

По словам директора по раз-
витию Группы Аквилон Андрея  
Четверикова, процесс расселения 
проходит без социальной напря-
женности, что и является основной 
целью компании. 

– На всех приобретенных нами 
территориях расселение прохо-
дит без нареканий. Мы подходим 
к каждому клиенту индивидуаль-
но. Опыт компании позволяет ре-
шать разные задачи – от простых 
случаев до самых сложных. Наша 
задача – не оставить граждан один 
на один с КРТ, не просто выпла-
тить деньги, а предоставить им по-
мощь в получении благоустроенно-
го жилья, чтобы переезд был осу-
ществлен качественно, вовремя и 

без нареканий, – отметил Андрей  
Четвериков.

Главный специалист Группы Ак-
вилон по комплексному развитию 
территорий Елена Холодова гово-
рит, что в программе КРТ большое 
внимание уделяется именно тер-
мину «комплексное», что и позво-
ляет нам считать ее действенным 
механизмом полноценного обнов-
ления городской среды.

– Люди, жившие в аварийном жи-
лом фонде благодаря КРТ могут 
приобрести хорошее, благоустро-
енное жилье. Поэтому это так важ-
но гражданам. К тому же програм-
ма помогает городу. Локации, кото-
рые были недооценены, получают 
шанс на развитие, потому что за-
страиваются они как жилыми ком-
плексами, так и объектами соци-
альной инфраструктуры, – говорит 
Елена Холодова.

Группа Аквилон расселяет жи-
лье не только в Архангельске, но 
и в Северодвинске. В рамках трех 
договоров КРТ в городе корабелов 
застройщик расселит 14 домов, 136 
квартир. На первом участке в квар-
тале 102 расселение пяти аварий-
ных домов уже завершено. Для пре-

доставления нанимателям муни-
ципалитету переданы квартиры в 
благоустроенных домах, собствен-
ники получили достойную ком-
пенсацию. В квартале 007 помимо 
расселения шести домов застрой-
щик за свой счет благоустроит пе-
шеходную рекреационную зону по 
периметру квартала. А на террито-
рии квартала 005 кроме расселения 
трех аварийных домов часть ос-
вобожденного участка зарезерви-
рована для строительства детско-
го сада на 160 мест, а другая будет 
благоустроена за счет инвестора 
и безвозмездно передана в муници-
пальную собственность.

Использование принципов КРТ 
позволяет не только достигать по-
ставленных целей в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и город-
ская среда», но и обновлять города 
Поморья, придавать им новый об-
лик, создавать новые точки притя-
жения. 

Организации, заключившие до-
говоры КРТ: ООО «Технадзор-Р», 
ООО «СЗ Приморский», ООО «ТНС», 
ООО «СЗ СтройНадзор», ООО «Арх-
ГорСтрой».

Аквилон расселяет  
ветхое жилье по программе КРТ
Залог успеха – накопленный опыт работы, учет интересов жителей 
и просчитанная индивидуально для каждой территории финансово-экономическая модель

�� о компании
Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, предо-

ставляющих полный спектр услуг на рынке недвижимости, – создана 
в Архангельске 13 октября 2003 года. Компания является 10-кратным об-
ладателем Золотого знака «Надежный застройщик России» в 2014-23 го-
дах. Также Группа Аквилон входит в ТОП-20 Единого реестра застрой-
щиков России, пятерку крупнейших строительных компаний Санкт-
Петербурга и возглавляет рейтинг девелоперов Архангельской обла-
сти. Компания включена в список системообразующих организаций 
строительной отрасли экономики Российской Федерации.

В активе холдинга более 250 объектов различного назначения общей 
площадью более 2,5 млн кв. м: современных жилых комплексов с под-
земными паркингами, детсадов, школ, многофункциональных торго-
во-развлекательных и бизнес-центров. Все здания были введены в экс-
плуатацию без замечаний со стороны органов государственного стро-
ительного надзора и точно в срок. Сегодня компания представлена в 
Архангельске, Северодвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти, а также Москве. Кроме того, Группа Аквилон приступила к ра-
боте в Иваново, Ярославле и Нижнем Новгороде. В портфеле холдинга 

– более 2,5 млн кв. м строящейся недвижимости.
Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являются 

квартиры и объекты коммерческой недвижимости. Партнерами Груп-
пы Аквилон являются ведущие финансово-кредитные учреждения РФ, 
которые предлагают клиентам холдинга специальные условия на кре-
дитные продукты. 

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, Торгово-деловой центр «Аквилон», 6 этаж. 
Телефон/факс: (8182) 65-00-08.
Электронная почта: invest@akvilon-invest.ru.

Офис в Северодвинске:
Ул. Ломоносова, 85, к.1 (1-й этаж), телефон: (8184) 52-00-00.

 � Алексей  
Корбут пере-
ехал из трех-
комнатной 
квартиры в 
ветхом дере-
вянном доме на 
улице Логинова 
в трехкомнат-
ную квартиру  
в кирпичном 
доме в том же 
районе

 � Новые 
квадратные 
метры Светлана 
Чирова  
получила в рам-
ках программы 
КРТ

 � Предварительная концепция участка в районе ул. Комсомольской – ул. Карельской � Участок в районе ул. Логинова – ул. Г. Суфтина – ул. Попова – пр. Обводный канал

партнерский материал



21
архангельск – город воинской славы

№59 (1391)
31 июля 2024 года

в городской черте

георгий гудиМ-левковиЧ

90 дефектов выявлено в 
ходе первого этапа гидрав-
лических испытаний на те-
пловых сетях Архангельска. 

Это средний показатель за послед-
ние несколько лет. Специалисты 
ТГК-2 сейчас ведут ремонт тепло-
трасс. Какие объемы работ пред-
усмотрены в этом сезоне, расска-
зал и. о. директора Архангельских 
тепловых сетей – структурного 
подразделения ТГК-2 Станислав  
Ерехинский.

– Станислав Анатольевич, 
несмотря на то что на дворе 
лето, давайте вспомним, как 
прошел отопительный сезон?

– В целом отопительный сезон 
прошел удовлетворительно, зима 
была достаточно мягкой, дней с 
сильными морозами под –30 граду-
сов было не так много. Но, к сожа-
лению, иногда приходилось отклю-
чать потребителей для проведения 
неотложных работ. Было два боль-
ших внеплановых отключения в 
конце марта – начале апреля, свя-
занных с дефектом на магистраль-
ном трубопроводе на пр. Обводный 
канал между улицами Садовой и 
Логинова.

– Зависит ли количество ава-
рий от морозов?

– Понятно, что чем мягче зима, 
тем меньше колебания температу-
ры, и нет резких скачков в темпера-
туре теплоносителя от +70 до +120 
градусов. Это, конечно, сказывает-
ся на надежности работы теплосе-
тей.

– В чем причина, почему про-
исходят такие неисправно-
сти?

– Район перекрестка проспект 
Обводный канал – улица Логи-
нова – это самый низкий участок 
тепловой сети. И главная причи-
на – подтопление трубопроводов 
грунтовыми водами, а также под-
топление из-за дефектов на сетях 
водопровода и разрушение желе-
зобетонного канала. В результате 
происходило заиливание тепло-
трассы и коррозия труб. Дефекты 
были оперативно обнаружены, все 
работы, включая отключение и 
подключение потребителей заня-
ли меньше суток.

– Каковы итоги первого эта-
па гидравлических испыта-
ний?

– Гидравлические испытания по 
действующим нормативным до-
кументам проводятся два раза в 
год. Первый раз – после оконча-
ния отопительного сезона, обыч-
но в конце мая, для выявления 
слабых мест на тепловых сетях, 
с тем чтобы можно было внести 
корректировки в план летней ре-
монтной программы. При про-
ведении испытаний в мае нами 
было выявлено порядка 90 дефек-
тов. По статистике ежегодно вы-
является от 80 до 120 дефектов, то 
есть количество их примерно на 
среднем уровне.

– Что необходимо предпри-
нять, чтобы аварий на тепло-
вых сетях было меньше?

– В первую очередь это переклад-
ка наиболее ветхих участков те-

пловых сетей. Далее – это предот-
вращение подтопления теплотрасс 
грунтовыми и водопроводно-кана-
лизационными водами. 

– Есть ли на это средства?

– Средства на строительство и пе-
рекладку теплотрасс заложены в 
тарифах. Те деньги, которые нам 
выделяются, мы осваиваем в пол-
ном объеме. Эти средства идут не 
только на перекладку трубопрово-
дов, но и на восстановление изоля-
ции, а также на ликвидацию раз-
рытий и благоустройство, включая 
асфальтирование тех участков, на 
которых выполнялись земляные 
работы. Все новое строительство 
тепловых сетей для подключения 
новых объектов осуществляется в 
соответствии с выданными техни-
ческими условиями, по отдельно-
му тарифу за счет организаций-за-
стройщиков.

– Как организовано взаимо-
действие с администрацией 
Архангельска?

– С администрацией Архангель-
ска работаем плотно. Регулярно 

проходят рабочие встречи у заме-
стителя главы города по городско-
му хозяйству, по понедельникам 

– еженедельная планерка у главы 
города. Все текущие острые во-
просы решаются оперативно. Это 
касается получения согласований 
на разрытия при авариях, пере-
крытия движения по дорогам, и 
отключения потребителей. Также 
мы получаем планы ремонта до-
рог, для того чтобы выполнить ра-
боты на наших сетях до проведе-
ния основного объема дорожного 
ремонта. В этом году такие рабо-
ты выполняются на восьми участ-
ках. Также мы получили от адми-
нистрации Архангельска перспек-
тивный план ремонта объектов до-
рожной инфраструктуры на три 
года и, соответственно, будем учи-
тывать его в будущих ремонтных 
программах.

– В целом какой объем работ 
запланирован этим летом?

– Большие работы проводят-
ся на проспекте Обводный канал 
между улицей Гагарина и Ком-
сомольской – реконструкция тру-

бопровода с увеличением диа-
метра для гидравлической раз-
вязки центральной части города.  
В районе улиц Комсомольской, 
Шубина и Садовой, где запла-
нированы работы по программе 
«Безопасные качественные доро-
ги», меняем трубы. Также ведет-
ся замена теплотрасс у четырех 
зданий школ, которые капиталь-
но ремонтируются. Продолжают-
ся мероприятия по созданию си-
стемы контроля параметров те-
пловой сети, которая обеспечит 
энергетикам возможность опера-
тивно реагировать в случае вы-
явления недопустимых отклоне-
ний. В текущем году планирует-
ся установить 17 таких контроль-
ных точек на квартальных трубо-
проводах. Также будет проведена 
диагностика и оценка техническо-
го состояния участка магистраль-
ного трубопровода протяженно-
стью 564 м по улице Логинова с 
помощью робота-диагноста, ко-
торый выявит участки, имеющие 
критические или близкие к кри-
тическим утончения стенки. Сво-

евременное устранение таких по-
вреждений позволит минимизи-
ровать или совсем избежать про-
рывов трубопроводов в зимний 
период. Кроме того, выполняется 
плановый ремонт всех тех слабых 
участков, которые были выявле-
ны в ходе гидравлических испы-
таний, замена запорной армату-
ры. И конечно, это работа по вос-
становлению благоустройства и 
дорожного покрытия после вы-
полнения земляных работ. Сейчас 
главная задача – до конца августа 
выполнить весь текущий ремонт 
и обеспечить вхождение в новый 
отопительный сезон.

– Каковы планы на 2025 год?

– У нас составляется перспек-
тивный план по ремонту и техни-
ческому перевооружению на пять 
лет. В следующем году планиру-
ем продолжить реконструкцию 
теплотрассы на проспекте Обвод-
ный канал, на двух участках: меж-
ду улицами Вологодской и Гайда-
ра и между Садовой и Логинова. 
Также запланирована замена те-
плотрассы на улице Касаткиной 
и восстановление здесь в полном 
объеме асфальтобетонного по-
крытия. Кроме того, предусмотре-
ны работы на улице Выучейско-
го в районе Центрального рынка. 
Большие объемы работ по заме-
не магистральных трубопроводов 
запланированы в Соломбальском 
округе и на улице Шубина. Плани-
руем, что инвестпрограмма на бу-
дущий год будет значительно уве-
личена.

– Если говорить о перспекти-
ве 2025-2029 годов, что ждет 
систему теплоснабжения Ар-
хангельска?

– Главная задача – замена маги-
стральных участков трубопрово-
дов для увеличения их пропуск-
ной способности в центральной 
части города и повышения общей 
надежности теплоснабжения. Са-
мый большой объект – это строи-
тельство четвертого вывода от Ар-
хангельской ТЭЦ для увеличения 
объемов и пропускной способно-
сти по подаче теплоносителя, что 
позволит развязать гидравличе-
ский режим во всем городе и обе-
спечит подключения объектов но-
вого строительства. В следующем 
году будет выполнено проектиро-
вание, строительство намечено на 
2025-2026 годы.

в архангельске планируют серьезно повысить надежность теплоснабжения

Все острые вопросы  
решаются оперативно

�� Комментарий
Дмитрий МОРЕВ,  
глава Архангельска:

– В связи с обоснованными жалобами горожан в Архангельске усили-
ваются меры муниципального контроля. Речь идет о проведении бла-
гоустройства, восстановлении общественных и дворовых территорий, 
дорожной сети и тротуаров после проведения ремонтных и земляных 
работ.

На сайте администрации города по моему поручению размещена 
интерактивная карта действующих ордеров на производство земля-
ных работ ресурсными и строительными организациями. Данная 
карта будет регулярно обновляться. Сейчас каждый может ознако-
миться с местами проведения работ по ссылке: https://vk.cc/cyNHgR. 
В большинстве случаев это аварийно-восстановительный ремонт на 
сетях.

Также поручил главам округов усилить контроль за ресурсниками 
и чаще выезжать на места проведения разрытий. В случае нарушений 
выдавать предписания.

По действующим правилам благоустройства участок около места 
проведения земляных работ должен иметь ограждения, дорожные зна-
ки, указатели и информацию с данными об организации. После всех 
работ благоустройство подлежит обязательному восстановлению. При 
нарушении всех этих правил предусмотрены штрафы.
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прокуратура
города архангельска

инфорМирует

семейный круг

Сестры занимаются од-
ним делом – ежеднев-
но консультируют и 
вдохновляют граждан 
на поиск собственной 
карьерной траекто-
рии. Все в один голос 
говорят, что работать 
им всегда было инте-
ресно и спустя годы ни 
одна не пожалела, что 
устроилась именно в 
центр занятости.

Ирина Виноградова – са-
мая старшая, пришла в 
службу занятости в 2017 году. 
Получив высшее экономиче-
ское образование, она рабо-
тала заведующей магазина. 
Но вернувшись на работу из 
декретного отпуска, поня-
ла: трудиться без выходных 
уже не готова, ведь малень-
кий ребенок требует внима-
ния.

Уволившись, стала поды-
скивать работу в компании 
со стабильным графиком. 
Спустя неделю самостоя-
тельного поиска пришла в 
центр занятости. Но не ста-
ла занимать огромную оче-
редь в кабинет к специали-
стам, а сразу поднялась в 
приемную. Ирина хотела 
уточнить о вакансиях в са-
мом учреждении и оставить 
свое резюме. Так случилось, 
что в этот же день девуш-
ка и прошла собеседование.  
А на следующий день ей пе-
резвонили и пригласили на 
работу.

Светлана Антипина, вто-
рая сестра, окончила торго-
во-экономический колледж 
с отличием и начинала тру-
довую деятельность бухгал-
тером в торговой фирме. Но 
на работу шла без желания. 
Поэтому из отпуска по уходу 
за ребенком не стала возвра-
щаться в прежнюю компа-
нию и устроилась торговым 
представителем. Разъезд-
ной график и зарплата – все 
устраивало, но должность 
сократили и женщина оста-
лась без работы.

По совету сестры  
Светлана встала на учет в 
центре занятости и прошла 
курсовую подготовку по 1С. 

Мы не устаем  
друг от друга! 
три родные сестры – три карьерных консультанта  
кадрового центра по городу архангельску.  
их общий стаж в службе занятости – 18 лет

В 2018 году Светлану при-
няли на работу инспекто-
ром первой категории. Через 
полгода она самостоятельно 
прошла курсы и получила 
диплом по направлению «со-
циальная работа». 

– Я не застала 2022 год – мо-
дернизацию в кадровом цен-
тре: была в декретном отпу-
ске со вторым малышом. Но 
зато прошла «ковидное вре-
мя», когда началась рабо-
та по подаче заявлений на 
портале «Работа России», до-
платы на детей. Мы труди-
лись без выходных, все май-
ские праздники до 10 вечера, 
и наши дети играли прямо 
здесь, в центре занятости, – 
вспоминает Светлана.

Кристина Ершова – млад-
шая из сестер, ей 28 лет. Она 
пришла в службу занятости 
почти пять лет назад. После 
9 класса девушка поступила 
в педагогический колледж 
по специальности «Педагог 
дополнительного образова-
ния». Поработав воспитате-
лем, поняла, что педагоги-
ка – не ее призвание. Хотела 
бросить обучение, но родные 
убедили получить диплом.

Окончив колледж, недолго 
работала продавцом в мага-
зине, а в 2019 году встала на 
учет в центре занятости: ис-
кала работу секретаря или 
делопроизводителя. Но ре-
шила попробовать свои силы 
в должности инспектора 
ЦЗН. Так же, как и Светлана,  
Кристина прошла курс пере-
подготовки по социальной 
работе, завершив который 
ушла в декрет. А в январе 2024 
года молодая мама вновь вер-
нулась к работе, теперь уже 
на должность консультанта.

В трудовых буднях се-
стры дополняют друг дру-
га. Светлана не только спо-
собна организовать рабочий 
процесс, но и контролиро-
вать качество выполняемых 
задач. Она требовательна и 
настойчива, всегда готова 
прийти на помощь. Ирина 
легко справляется с много-
задачностью. Уже много лет 
за ней закрепилась роль на-
ставника в коллективе, кол-
леги уважают ее за опыт, а 
руководство ценит в ней ли-
дерство и способность дер-
жать на высоком уровне ре-
зультат своей деятельности. 
Кристина, как младшая, во 
всем похожа на своих се-
стер: она открытая, доброже-
лательная и внимательная 
к людям, всегда аккуратно 
и своевременно выполняет 
поставленные задачи, у нее 
есть сильные волевые каче-
ства и стремление к профес-
сиональному росту.

Стоит отметить, что 
сестры из многодет-
ной семьи. У мамы  
Галины Валентиновны  
Андрийченко пятеро детей 

– сын и четыре дочки. В ноя-
бре 2007 года на торжествен-
ном мероприятии, посвя-
щенном Дню матери, ее на-
градили почетной грамотой 
правительства Архангель-
ской области. Сейчас у ба-
бушки уже семь внуков.

В жизни большая семья се-
стер очень дружная. Встре-
чаются каждые выходные: и 
на дискотеке веселятся вме-
сте, и отдыхают вместе, а в 
следующем году планируют 
путешествие.

– В работе у нас нет тако-
го, что мы прям «сестры–
сестры». Работа есть рабо-
та, – отмечают в завершение 
встречи Ирина, Светлана 
и Кристина. – И мы хорошо 
различаем рабочие грани-
цы и личные: не скрываем 
ошибки друг друга и не пере-
кладываем ответственность. 
Но поддержка в любом слу-
чае есть!

Искала работу, но малень-
кий ребенок «отпугивал» 
потенциальных работода-
телей. Тогда, решив попро-
бовать свои силы самосто-
ятельно, без протекции се-
стры, она отправила резюме 

в центр занятости и полу-
чила приглашение на собе-
седование. На вопрос, поче-
му именно служба занято-
сти привлекает ее, молодая 
женщина ответила: «Но это 
же престижно!».

 � Ирина в техникуме

 � Светлана на ярмарке трудоустройства

 � Кристина проводит квест по профессиям  
для школьников

Обязаны сообщить
Прокуратура информирует о наступлении 
уголовной ответственности за несообщение 
о преступлении

 
В соответствии со статьей 205.6 Уголовного кодекса 
Российской Федерации гражданин может быть при-
влечен к уголовной ответственности за несообщение 
в органы власти, уполномоченные рассматривать со-
общения, о лице (лицах), которое по достоверно из-
вестным сведениям готовит, совершает или совер-
шило одно из преступлений: террористический акт 
(статья 205 УК РФ), содействие террористической дея-
тельности (статья 205.1 УК РФ), публичные призывы к 
осуществлению террористической деятельности, пу-
бличное оправдание терроризма или пропаганда тер-
роризма (статья 205.2 УК РФ), прохождение обучения 
в целях осуществления террористической деятельно-
сти (статья 205.3 УК РФ), организация террористиче-
ского сообщества и участие в нем (статья 205.4 УК РФ), 
организация деятельности террористической органи-
зации и участие в деятельности такой организации 
(статья 205.5 УК РФ), захват заложников (статья 206 
УК РФ), организация незаконного вооруженного фор-
мирования и участие в нем (статья 208 УК РФ), угон 
судна воздушного или водного транспорта либо же-
лезнодорожного подвижного состава (статья 211 УК 
РФ), незаконное обращение с ядерными материала-
ми или радиоактивными веществами (статья 220 УК 
РФ), хищение либо вымогательство ядерных матери-
алов или радиоактивных веществ (статья 221 УК РФ), 
посягательство на жизнь государственного или обще-
ственного деятеля (статья 277 УК РФ), насильствен-
ный захват власти или насильственное удержание 
власти (статья 278 УК РФ), вооруженный мятеж (ста-
тья 279 УК РФ), нападение на лиц или учреждения, ко-
торые пользуются международной защитой (статья 
360 УК РФ), акт международного терроризма (статья 
361 УК РФ).

За это преступление предусмотрено наказание в 
виде штрафа в размере до 100 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или иного дохода осужденного 
за период до шести месяцев, либо принудительных ра-
бот на срок до одного года, либо лишения свободы на 
тот же срок.

Не подлежит уголовной ответственности лицо, не со-
общившее о подготовке или совершении преступления 
его супругом или близким родственником.

Чья машина?
Верховный суд разъяснил положения о кон-
фискации транспортных средств.

Верховный суд Российской Федерации 12 декабря 2023 
года внес изменения в Постановление Пленума «О не-
которых вопросах, связанных с применением конфи-
скации имущества в уголовном судопроизводстве», со-
гласно которым транспортное средство, которое было 
использовано обвиняемым при совершении престу-
пления, предусмотренного статьей 264.1 Уголовно-
го кодекса Российской Федерации (управление транс-
портным средством в состоянии опьянения лицом, 
подвергнутым административному наказанию или 
имеющим судимость), подлежит конфискации при ус-
ловии, что оно находится в его собственности, а также 
в общей собственности обвиняемого и других лиц, в 
том числе в совместной собственности супругов.

При этом следует учитывать, что право собственно-
сти на транспортное средство возникает у лица, являю-
щегося приобретателем, с момента передачи ему тако-
го средства, а не с момента государственной регистра-
ции уполномоченным органом.

В тех случаях, когда представленные обвиняемым 
сведения об отчуждении транспортного средства, 
опровергаются исследованными материалами дела, 
указывающими на отсутствие факта передачи денеж-
ных средств обвиняемому или передачи самого транс-
портного средства другому участнику договора, и су-
дом будет установлено, что транспортное средство 
продолжает принадлежать обвиняемому, оно также 
подлежит конфискации.

Право собственности на 
транспортное средство воз-
никает у лица, являющегося 
приобретателем, с момента 
передачи ему такого сред-
ства, а не с момента госу-
дарственной регистрации 
уполномоченным органом
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ПонеДеЛЬнИК, 5 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Жизнь замечательных» 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Кот Шредингера» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Драгоценные истории» 16+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Психика» 16+
3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Анекдоты» 16+
3.45 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Летописи конца времен» 16+
4.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Свидетели Эйзенштейна» 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.35, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
15.00, 1.00 «БАХАР.  

По ИМЕНИ ВЕсНА» 16+
17.30 Малахов 16+
21.20 «ИсПЫТАНИЕ.  

НоВЫЕ сЕРИИ» 12+
2.55 «ВАсИЛИсА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  

МУХТАРА» 16+
11.00 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.45, 20.00 «НЕВсКИЙ.  

ПРоВЕРКА  
НА ПРоЧНосТЬ» 16+

0.00 Маска 12+
3.10 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Москва резиновая 16+
8.40 «ЖЕНЩИНА В БЕДЕ – 3» 12+
10.40, 2.05 Назад в СССР 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДЕТЕКТИВ НА МИЛЛИоН. 

оБоРоТЕНЬ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.25 «ЧЕЛоВЕК  

ИЗ ДоМА НАПРоТИВ» 12+
17.00 Фактор беz опасности 12+
17.40, 0.30 Петровка, 38 16+
18.05 «ВсПЫШКА» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Хроники московского быта 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Звезды против СССР 16+
1.25 Позор ради славы 16+
2.45 Гражданская война.  

Забытые сражения 12+
4.55 Обложка 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Эпизоды 16+
7.50 Репортажи из будущего 16+
8.50 «В ПоИсКАХ 

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Телетеатр. Классика 16+
11.20, 2.25 Роман в камне 16+
11.45 Абсолютный слух 16+
12.45, 20.55 Дубна. Рождение мира 16+
13.30 «ГоРоД НАД ГоЛоВоЙ» 16+
15.05, 1.50 Симфонические оркестры 

России 16+
16.45 Эрмитаж 16+
17.15, 0.10 «сЛЕДсТВИЕ  

ВЕДУТ ЗНАТоКИ» 16+
19.00 Письма из провинции 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.40 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.40 Шекспиргамлет 16+
23.40 Фотосферы 16+

ВтоРнИК, 6 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Легкие деньги» 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Обман веществ» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Пусть не говорят,  
пусть читают» 16+

2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  
«Собрались с мыслями» 16+

3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ. 
 «Все хотят летать» 16+

3.45 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Триггеры» 16+
4.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Космические истории» 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.35, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
15.00, 1.00 «БАХАР.  

По ИМЕНИ ВЕсНА» 16+
17.30 Малахов 16+
21.20 «ИсПЫТАНИЕ.  

НоВЫЕ сЕРИИ» 12+
2.55 «ВАсИЛИсА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  

МУХТАРА» 16+
11.00 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.45, 20.00 «НЕВсКИЙ.  

ПРоВЕРКА  
НА ПРоЧНосТЬ» 16+

0.00 Маска 12+
2.50 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Москва резиновая 16+
8.40 «ЖЕНЩИНА В БЕДЕ – 3» 12+
10.40, 2.10 Назад в СССР 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДЕТЕКТИВ НА МИЛЛИоН. 

оБоРоТЕНЬ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.30 «ЧЕЛоВЕК  

ИЗ ДоМА НАПРоТИВ» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ВсПЫШКА» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Смерть всесоюзной славы 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Пропавший шифровальщик 16+
1.25 90-е. Фанера 16+
2.50 Гражданская война.  

Забытые сражения 12+
4.55 Обложка 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Эпизоды 16+
7.50 Репортажи из будущего 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 Телетеатр. Классика 16+
11.15, 23.40 Фотосферы 16+
11.45 Абсолютный слух 16+
12.45, 20.55 Дубна. Рождение мира 16+
13.30 «ГоРоД НАД ГоЛоВоЙ» 16+
15.10, 1.35 Симфонические оркестры 

России 16+
15.45 Больше, чем любовь 16+
16.45 Эрмитаж 16+
17.15, 0.10 «сЛЕДсТВИЕ  

ВЕДУТ ЗНАТоКИ» 16+
19.00 Письма из провинции 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.40 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.40 Варшавская мелодия 16+

СРеДА, 7 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Психика» 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Баден-Баден» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Триггеры» 16+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Кот Шредингера» 16+
3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Обязательно к прочтению» 16+
3.45 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Театральный подкаст» 16+
4.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Не лыком шиты» 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.35, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
15.00, 1.00 «БАХАР.  

По ИМЕНИ ВЕсНА» 16+
17.30 Малахов 16+
21.20 «ИсПЫТАНИЕ. 

НоВЫЕ сЕРИИ» 12+
2.55 «ВАсИЛИсА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  

МУХТАРА» 16+
11.00 «ПЕс» 16+

13.25 Чрезвычайное  
происшествие 16+

14.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.45, 20.00 «НЕВсКИЙ.  

ПРоВЕРКА  
НА ПРоЧНосТЬ» 16+

0.00 Маска 12+
3.15 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Москва резиновая 16+
8.40 «ЖЕНЩИНА В БЕДЕ – 4» 12+
10.40, 2.10 Назад в СССР 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДЕТЕКТИВ НА МИЛЛИоН. 

РАсПЛАТА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.30 «оХоТА  

НА КРЫЛАТоГо ЛЬВА» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ВсПЫШКА» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Русские тайны.  

Нечистая сила 16+
1.25 Знак качества 16+
2.50 Обжалованию не подлежит.  

Фотограф 16+
4.55 Обложка 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Эпизоды 16+
7.50 Репортажи из будущего 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Телетеатр. Классика 16+
11.15, 23.40 Фотосферы 16+
11.45 Абсолютный слух 16+
12.45, 20.55 Дубна. Рождение мира 16+
13.30 «ГоРоД НАД ГоЛоВоЙ» 16+
15.05, 1.45 Симфонические  

оркестры России 16+
16.10 Забытое ремесло 16+
16.45 Эрмитаж 16+
17.15, 0.10 «сЛЕДсТВИЕ  

ВЕДУТ ЗНАТоКИ» 16+
19.00 Письма из провинции 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.40 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.40 Страсти по Бумбарашу 16+

ЧетВеРг, 8 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРЕЙДЕР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ. 

«Собрались с мыслями» 16+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Пусть не говорят, 
пусть читают» 16+

1.40 ПОДКАСТ.ЛАБ.  
«Россия и Запад 
на качелях истории» 16+

2.25 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Психика» 16+
3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Драгоценные истории» 16+
3.45 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«20 лет спустя» 16+
4.20 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Неформат» 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.35, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
15.00, 1.00 «БАХАР. 

По ИМЕНИ ВЕсНА» 16+
16.15, 2.10 Бахар. Послесловие 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.20 «ИсПЫТАНИЕ.  

НоВЫЕ сЕРИИ» 12+
2.55 «ВАсИЛИсА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  

МУХТАРА» 16+
11.00 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.45, 20.00 «НЕВсКИЙ. 

ПРоВЕРКА  
НА ПРоЧНосТЬ» 16+

0.00 Маска 12+
2.55 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20 «ЖЕНЩИНА В БЕДЕ – 4» 12+
10.35, 2.10 Назад в СССР 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ДЕТЕКТИВ НА МИЛЛИоН. 

РАсПЛАТА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.30 «оХоТА  

НА КРЫЛАТоГо ЛЬВА» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+

18.05 «ВсПЫШКА» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Легенды эстрады.  

Битва за хит 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Прощание 16+
1.30 90-е. Путаны и тараканы 16+
2.50 Обжалованию не подлежит.  

Гармонист 16+
4.55 Обложка 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Эпизоды 16+
7.50 Репортажи из будущего 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Телетеатр. Классика 16+
11.15, 23.40 Фотосферы 16+
11.45 Абсолютный слух 16+
12.45, 20.55 Дубна. Рождение мира 16+
13.30 «ГоРоД НАД ГоЛоВоЙ» 16+
14.50, 1.45 Симфонические  

оркестры России 16+
15.45 Вера Каралли:  

«Это письмо я писала  
в перчатках...» 16+

16.45 Эрмитаж 16+
17.15, 0.10 «сЛЕДсТВИЕ  

ВЕДУТ ЗНАТоКИ» 16+
19.00 Письма из провинции 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.40 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.40 Посвящение Еве 16+
2.40 Забытое ремесло 16+

ПЯтнИЦА, 9 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 17.00, 18.35 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Фантастика 12+
23.55 «ПосЛЕ МЕНя» 18+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Неформат» 16+
3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Анекдоты» 16+
3.40 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«20 лет спустя» 16+
4.15 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Не лыком шиты» 16+
4.55 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Триггеры» 16+

 � РоссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.35, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
15.00 Аншлаг и Компания 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе!  

Народный кастинг 12+
23.55 Истории большой страны 12+
0.55 «ПоДМЕНА» 12+
4.10 «ВАсИЛИсА» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  

МУХТАРА» 16+
11.00 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.45, 20.00 «НЕВсКИЙ.  

ПРоВЕРКА  
НА ПРоЧНосТЬ» 16+

2.05 «ЗНАКоМсТВо» 16+
3.35 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 11.50 «КРЫЛЬя» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.40, 15.00 «НЕ ПРИХоДИ  

Ко МНЕ Во сНЕ» 16+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Легенды эстрады.  

Звездный бизнес 16+
18.10 «ВсПЫШКА» 16+
22.25 Хорошие песни 12+
23.55 «соБАЧЬЕ сЕРДцЕ» 0+
2.10 Петровка, 38 16+
2.25 «ТоТ, КТо РяДоМ» 12+
5.35 Москва резиновая 16+
5.50 Легенды эстрады.  

Битва за хит 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Эпизоды 16+
7.50 Репортажи из будущего 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «В ПоИсКАХ  

КАПИТАНА ГРАНТА» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 Телетеатр. Классика 16+
11.15 Фотосферы 16+
11.45 Абсолютный слух 16+
12.45 Петр Великий.  

История с французским  
акцентом 16+

13.35 «А ПАРоХоДЫ ГУДяТ  
И УХоДяТ...» 16+

14.50 Концерт в Большом зале  
Санкт-Петербургской  
филармонии  
имени Д. Д. Шостаковича.  
Юбилей Марии Гулегиной 16+

16.45 Эрмитаж 16+
17.15, 23.40 «сЛЕДсТВИЕ 

ВЕДУТ ЗНАТоКИ» 16+
19.10 Первые в мире 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.45, 1.35 Искатели 16+
21.35 «ВсЕМ – сПАсИБо!..» 16+
23.10 Роман в камне 16+
2.25 Мультфильмы  

«Фильм, фильм, фильм»,  
«Тяп, ляп – маляры!» 16+

СуББотА, 10 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 «Слово пастыря» 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Наше все 12+
11.05 Поехали! 12+
12.15 Любовь всей жизни 12+
13.25 «ПРИсТУПИТЬ  

К ЛИКВИДАцИИ» 16+
16.05 Вербовщик 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Эксклюзив 16+
20.00 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.15 «ЖИЛ ПЕВЧИЙ ДРоЗД» 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ. 

«Жизнь замечательных» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Обман веществ» 16+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Психика» 16+
3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Летописи конца времен» 16+
3.50 ПОДКАСТ.ЛАБ. 

«Собрались с мыслями» 16+
4.35 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Баден-Баден» 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
13.00 В кругу друзей 16+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «НЕ БУДЬ МоЕЙ ЖЕНоЙ» 16+
0.40 «сУДЬБА оБМЕНУ  

НЕ ПоДЛЕЖИТ» 12+
4.05 «ЮЖНЫЕ НоЧИ» 12+

 � НТВ

5.10 «УЛИцЫ  
РАЗБИТЫХ ФоНАРЕЙ» 12+

7.00 Российская дипломатия 12+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.20 Своя игра 0+
17.15, 19.35 Следствие вели... 16+
20.00 Основано  

на реальных событиях 16+
21.50 Открытие первого  

международного  
музыкального фестиваля  
«Dream fest» в Баку 12+

0.20 «сТАТЬя 105» 16+
3.40 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.35 Православная энциклопедия 6+
7.00 «ЧТо ЗНАЕТ МАРИАННА?» 12+
8.45 Олег Стриженов.  

Никаких компромиссов 16+
9.35 «ВЫсоТА» 0+
11.30, 14.30, 22.00 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.50 «УсНУВШИЙ ПАссАЖИР» 12+
14.45 «ЖЕНсКИЙ ПРИГоВоР» 12+
18.25 «ХРоНИКА  

ГНУсНЫХ ВРЕМЕН» 12+
22.15 Тайная комната.  

Герман Геринг 16+
23.00 Следствие ведет КГБ.  

Роман с камнями16+
23.50 Обжалованию не подлежит. 

Гад 16+
0.30 Прощание 16+
1.10, 1.55, 2.35 Хроники  

московского быта 12+
3.15 Легенды эстрады.  

Звездный бизнес16+
3.55, 4.20, 4.50 Хватит слухов! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильм  

«Праздник непослушания» 6+
7.55 «ДоЖДЬ  

В ЧУЖоМ ГоРоДЕ» 16+
10.10 Классная тема! 16+
10.40 Неизвестные маршруты  

России 16+
11.20 «сЕМЕН ДЕЖНЕВ» 16+
12.40 Музеи без границ 16+
13.10 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.50 IX Международный конкурс  

оперных артистов  
Галины Вишневской. Третий тур и 
Торжественная церемония  
награждения лауреатов 16+

16.10 Острова 16+
16.50 «ЗВЕЗДА ПЛЕНИТЕЛЬНоГо 

сЧАсТЬя» 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Соло для часов с боем 16+
21.50 Большой джаз – 2022 16+
23.50 Кинескоп  

с Петром Шепотинником 16+

0.30 «МАяК НА КРАЮ сВЕТА» 16+
2.40 Мультфильмы  

«Прекрасная лягушка»,  
«Это совсем не про это» 16+

ВоСКРеСенЬе, 11 АВгуСтА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Обман веществ» 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Непутевые заметки 12+
9.40 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.35 «А У НАс Во ДВоРЕ» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети 12+
21.00 Время 16+
23.00 «ВЕРТИНсКИЙ» 16+
0.05 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Обязательно к прочтению» 16+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ. «Триггеры» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ.  

«Россия и Запад  
на качелях истории» 16+

2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ.  
«Жизнь замечательных» 16+

3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ.  
«Свидетели Эйзенштейна» 16+

3.50 ПОДКАСТ.ЛАБ. 
«Пусть не говорят,  
пусть читают» 16+

4.35 ПОДКАСТ.ЛАБ. 
«Произвольная программа» 16+

 � РоссИя

6.10, 2.10 «ЖИЛА-БЫЛА  
ЛЮБоВЬ» 12+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
13.00 Большие перемены 16+
14.50 Парад юмора 16+
17.50 Песни от всей души 12+
22.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
0.30 «ТИХИЙ оМУТ» 16+

 � НТВ

5.15 «УЛИцЫ  
РАЗБИТЫХ ФоНАРЕЙ» 12+

7.00 Российская дипломатия 12+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.50 Дачный ответ 0+
13.00 «ЗИМоРоДоК» 16+
16.20 Своя игра 0+
17.15 Следствие вели... 16+
20.00 Основано  

на реальных событиях 16+
22.00 Первый международный  

музыкальный фестиваль  
«Dream fest» в Баку.  
День звезд российской  
эстрады 12+

0.30 «КоНТРАКТ НА ЛЮБоВЬ» 16+
2.35 «ПЛяЖ. ЖАРКИЙ сЕЗоН» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.50 «ВЫсоТА» 0+
7.30 «БЕЛоЕ ПЛАТЬЕ» 16+
9.25 «ЖЕНЩИНА с ЛИЛИяМИ» 12+
11.30, 14.30, 0.25 События 16+
11.45 «соБАЧЬЕ сЕРДцЕ» 0+
14.45 Дорогие товарищи. Последняя  

загадка Брежнева 16+
15.35 Русские тайны.  

Мировая закулиса 16+
16.30 90-е. Кто правит жиром? 16+
17.15 90-е. Любовь за рубли и валюту 16+
18.10 «КоЛоДЕц 

ЗАБЫТЫХ ЖЕЛАНИЙ» 12+
21.50, 0.40 «ВЗГЛяД  

ИЗ ПРоШЛоГо» 12+
1.25 Петровка, 38 16+
1.35 «НЕ ПРИХоДИ  

Ко МНЕ Во сНЕ» 16+
4.30 Дорогие товарищи. Последняя 

тайна Олимпиады-80 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы «Две сказки», 
«Сказка о рыбаке и рыбке»,  
«Сказка о мертвой царевне  
и семи богатырях» 6+

7.55 «осЕННИЕ УТРЕННИКИ» 16+
10.10 Классная тема! 16+
10.40 Неизвестные маршруты России 16+
11.20 «ЗАЛИВ сЧАсТЬя» 16+
12.45 Музеи без границ 16+
13.15, 2.15 Страна птиц 16+
13.55 «ВЕЛИКоЛЕПНЫЙ  

РоГоНосЕц» 16+
16.00 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
16.40 «Я, Майя Плисецкая...».  

К 250-летию Большого театра 
России 16+

18.00 Легендарные спектакли  
Большого 16+

19.30 Новости культуры 16+
19.45 «ДоЖДЬ  

В ЧУЖоМ ГоРоДЕ» 16+
22.05 «Нам некуда бежать  

друг от друга...».  
К 90-летию со дня рождения  
Олега Куваева 16+

23.35 «ЗВЕЗДА ПЛЕНИТЕЛЬНоГо 
сЧАсТЬя» 16+
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С днем 
рождения!
31 ИюЛЯ

Андрей Сергеевич  
ВоРоБЬеВ, 
директор  
по энергообеспечению  
по Архангельской области 
ПАо «тгК-2»

С днем 
рождения!
1 АВгуСтА

Ирина Владимировна 
огоРоДнИК, 
директор Детской школы  
народных ремесел

С днем 
рождения!
4 АВгуСтА

Любовь Викторовна 
АнИСИМоВА,
уполномоченный  
по правам человека  
в Архангельской области

С днем 
рождения!
4 АВгуСтА

оксана Сергеевна 
СВетЛоВА, 
министр культуры  
Архангельской области

С днем 
рождения!
6 АВгуСтА

николай Михайлович 
ДеДюРИн, 
управляющий гу –  
Архангельское региональное 
отделение Фонда  
социального страхования РФ

С днем 
рождения!
4 АВгуСтА

Александр Павлович 
МАщАЛгИн,
заместитель руководителя 
аппарата администрации  
Архангельска

С днем 
рождения!
5 АВгуСтА

Виктор николаевич 
ЗАРЯ,
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
2 АВгуСтА

наталья Андреевна  
СоРВАноВА, 
заместитель министра  
топливно-энергетического 
комплекса и жилищно- 
коммунального хозяйства 
Архангельской области

30 июля 
отметила день рождения
Вера Витальевна  

КОСТЫЛЕВА,
председатель Совета ветеранов  

Федерации профсоюзов  
Архангельской области

Уважаемая Вера Витальевна!
Поздравляем с днем рождения потряса-

ющего человека! Желаем долгих лет счаст-
ливой и гармоничной жизни. Крепкого здо-
ровья, внимания родных, искренности и до-
бра близких. Пусть жизнь преобразится, 
заиграет новыми радужными красками, 
откроются новые горизонты и наметят-
ся невероятные цели! Счастья вам, любви, 
мира и положительных эмоций!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

1 августа
отметит день рождения

Руфина Александровна  
ФЕДОРОВА

Поздравляем маму, бабушку и праба-
бушку с днем рождения! Желаем кавказ-
ского долголетия, сибирского здоровья и не-
иссякаемого хорошего настроения!

Сын Николай

1 августа 
отпразднует  
70-летний юбилей
Валентин Александрович  
БУТАКОВ

Поздравляем с юбилеем! Желаем креп-
кого здоровья, благополучия, светлых и ра-
достных дней!

Родные и близкие

СоВет ВетеРАноВ 
ИСАКогоРСКого оКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентину Ивановну ЯКОВЛЕВУ
 Галину Александровну 
    МЕНЬШИКОВУ
 Любовь Николаевну КАЛИНИНУ
 Марию Григорьевну МОЗЖУХИНУ
 Тамару Николаевну САФОНОВУ

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем с ра-
достью встречать каждый день, не знать 
поводов для грусти. Пусть будет счастли-
вой жизнь, пусть будут верными друзья, 
пусть будут любящими родные, пусть бу-
дет постоянной удача!

1 августа 
отметит юбилей 

Тамара  
Владимировна 
БАРКОВСКАЯ, 

ветеран  
Архангельской  

дистанции  
электроснабжения 
Уважаемая Тамара Владимировна! 

75 – это возраст мудрости, всеобщего 
уважения и почета. Так пусть же всегда 
будут рядом близкие люди, отзывчивые и 
заботливые, верные и любимые. Пусть ра-
дость и здоровье не покидают вас, а опти-
мизм и желание жить не иссякают еще 
много лет. С юбилеем!

С уважением,  
Совет ветеранов ЭЧ-5 СЖД

1 августа 
отметит 75-летний юбилей 
Александр Сергеевич  
КОНСТАНТИНОВ,
ветеран труда

Уважаемый Александр Сергеевич! 
Искренне поздравляем вас с этим замеча-

тельным юбилеем! Желаем вам здоровья, 
семейного тепла и благополучия, счастья 
и удачи, уверенности в завтрашнем дне. 
Пусть каждый день будет и дальше прино-
сить приятные воспоминания о работе в 
администрации города и дает силы и вдох-
новение на дальнейшую плодотворную пре-
подавательскую деятельность по передаче 
опыта и практических знаний подрастаю-
щему поколению. Мира и добра, оптимиз-
ма и многих радостных событий в жизни!

С уважением,  
Совет ветеранов администрации  

ГО «Город Архангельск»

СоВет ВетеРАноВ  
И ПеДАгогИЧеСКИй КоЛЛеКтИВ 
ШКоЛы № 28 
поздравляют с юбилеем:

 Тамару Александровну ГЛУШКОВУ
 Веру Петровну РУДАКОВУ

Эти две замечательные учительницы 
многие годы отдали любимой работе – обу-
чению и воспитанию подрастающего поко-
ления. Благодарим вас за добросовестный 
труд, профессионализм, оптимизм, ду-
шевное отношение к людям. Желаем вам 
крепкого здоровья, удачи, любви родных и 
близких, всех земных благ!

2 августа 
отметит  

75-летний юбилей
Зинаида  

Андреевна  
ШАБАНОВА 

Желаем здоровье 
чтоб не подводило, 
чтоб всегда лучезарно 
сияли глаза. Желаем, чтоб жизнь только 
счастье дарила, чтоб над головой чистые 
небеса. Пусть в 75 лет накроет забота, 
родные в объятиях вас нежно хранят. Же-
лаем в мечтах вам большого полета, и пу-
скай звезды лишь радость сулят!

Муж, дети, внуки, правнуки,  
родные и близкие

Поздравляем с юбилеем и от души жела-
ем, чтобы было еще много сил и добрых це-
лей! Чтобы здоровье не подводило, не уга-
сал оптимизм, чтоб в жизни было много 
радостных праздников, чтобы настрое-
ние всегда оставалось прекрасным! Пусть 
утро начинается с улыбки и внимания 
близких людей!

Коллектив хора «Зоренька»  
и ветеранский клуб «Талисман»

3 августа 
отмечает день рождения
Владимир Александрович 
МОШНИКОВ

Поздравляем с днем рождения и желаем 
крепкого здоровья, благополучия и всего са-
мого доброго!

Совет ветеранов  
Соломбальского округа

АРХАнгеЛЬСКИй РегИонАЛЬный 
СоВет ВетеРАноВ  
СеВеРной жеЛеЗной ДоРогИ 
поздравляет с днем рождения:

 Виталия Васильевича СОЛОМАХУ
 Геннадия Федоровича АРИСТОВА
 Тамару Владимировну 
    БАРКОВСКУЮ
 Валерия Васильевича 
    СВИСТУЛИНА
 Надежду Анатольевну ГРИБАНОВУ
 Ольгу Васильевну ЗЫБКИНУ
 Нину Васильевну 
    КОМЗЫЧАКОВУ
 Людмилу Федоровну ЛУНЬКОВУ

Уважаемые именинники, сердечно благо-
дарим вас за активную работу в ветеран-
ской организации региона и желаем вам 
здоровья, благополучия, теплого общения 
и счастья, согревающего дом. Пусть всег-
да в вашей душе царят мир и гармония, ра-
дость и понимание!

4 августа 
отметит день рождения 
Надежда Петровна 
ПЬЯНКОВА, 
член культурно-массовой комиссии  
Совета ветеранов Октябрьского округа,  
председатель первично организации 
УФПС Архангельской области

Сердечно желаем Надежде Петровне 
крепкого здоровья, семейного тепла, от-
личного настроения и всего самого наилуч-
шего в жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

Поздравляем с днем рождения 
СотРуДнИКоВ 
СРЗ «КРАСнАЯ КуЗнИЦА»:
 Владислава Васильевича ДУГАНОВА
 Ефима Яковлевича ПРИСЯЖНЮКА
 Евгения Борисовича КАТЫШЕВА
 Алексея Викторовича КАПШУ
 Геннадия Ивановича АНИСИМОВА
 Дмитрия Валериевича ЛУНЕВА
 Дмитрия Андреевича БУРКОВА
 Андрея Николаевича ЛЕТАВИНА

Желаем всем добра, удачи, интересных 
событий и крепкого здоровья!

Коллеги

оБщеСтВеннАЯ оРгАнИЗАЦИЯ 
«ДетИ Войны» 
ЛоМоноСоВСКого оКРугА

поздравляет с юбилеем:

 Лидию Степановну ВАСИЛЬЕВУ
 Галину Ивановну ВОЩИКОВУ
 Евгения Адамовича ДОРОТНЮКА
 Валентину Николаевну 
    МЕЛЕНТЬЕВУ
 Нину Анатольевну МИРОНОВУ
 Нелли Антоновну ПОПОВУ
 Зою Ивановну ПИЯЛКИНУ
 Вячеслава Васильевича СОБОЛЕВА
 Валентину Егоровну КОНОНОВУ
 Александра Михайловича
    КОСТОМАРОВА
 Татьяну Станиславовну 
    КОНСТАНТИНОВУ
 Галину Александровну 
    КОЛОВАНЧИНУ
с днем рождения членов правления:
 Татьяну Александровну ВОЛИК
 Галину Андреевну КАЛМЫКОВУ
 Нину Петровну ЛУКИЧЕВУ
Пусть в жизни будут радость, счастье, 

сила, здоровье, теплота, добро, уют. Род-
ные чтобы рядом всегда были, а неприят-
ности пусть навсегда уйдут!
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С днем 
рождения!
6 АВгуСтА

Мария николаевна  
ВАЛуйСКИХ, 
руководитель регионального 
отделения Молодой гвардии 
единой России

С днем 
рождения!
5 АВгуСтА

ольга ЛойтеР, 
певица

Дорогие наши читатели!
все поздравления от общественных 
организаций и частных лиц принимаются 
и публикуются на бесплатной основе. 
вместе с тем доводим до вашего сведения 
новый порядок подачи поздравлений.

ПоЗДРАВЛенИЯ И оБъЯВЛенИЯ  
По теЛеФону не ПРИнИМАютСЯ!

Все предлагаемые вами тексты  
для публикации в газете должны 

направляться по электронной почте 
agvs29@mail.ru, 

в группе ВК vk.com/agvs29, 
доставляться в редакцию  
лично или посредством  

«Почты России».
Прием объявлений и поздравлений осу-

ществляется  
в среду и четверг с 10:00 до 17:00.  

Наш адрес: Архангельск,  
пл. Ленина, 4, 10-й этаж.

СоВет ВетеРАноВ 
оАо «АРХАнгеЛЬСКИй ЛДК № 3» 
(Л/З 26) 
поздравляет юбиляров августа:

 Руфину Александровну ФЕДОРОВУ
 Марию Александровну ПРОКШИНУ
 Лидию Васильевну ТЕРЕШКОВУ
 Владимира Ивановича АЛЕНИНА
 Антонину Алфеевну САРАХМАН
 Александра Николаевича 
    ВИКУЛИНА
 Наталью Аркадьевну ТОМИЛОВУ
 Любовь Николаевну КОНДАКОВУ

С юбилеем поздравляем! Желаем никог-
да не стареть душой,  бодрости,  прово-
дить жизнь в радости и в хорошем распо-
ложении духа. Пускай каждый день будет 
счастливым и благословенным, наполнен-
ный добром и любовью!

ИСАКогоРСКИй уЗЛоВой 
СоВет ВетеРАноВ 

жеЛеЗноДоРожного тРАнСПоРтА 
поздравляет юбиляров августа:

 Татьяну Николаевну КУСТИКОВУ
 Татьяну Николаевну ШЕСТАКОВУ
 Зинаиду Васильевну ГРУШИНУ
 Веру Яковлевну КОШЕВУЮ
 Лидию Васильевну ЮРЕВИЧ
 Елену Николаевну ИВАНОВУ
 Александру Михайловну 
    ПАТРАКЕЕВУ
 Августу Ивановну МУЖИКОВУ
 Галину Анатольевну ПЛЮСНИНУ
 Любовь Владимировну КЛИШИНУ
 Владимира Николаевича СИЗОВА
 Владимира Ивановича БОНДАРЯ
 Александра Германовича 
    ЛОПАТИНА
 Евгения Александровича 
    АБРАМОВА
 Сергея Апполинарьевича 
    ПРОВОРОВА
 Татьяну Сергеевну ПОПОВУ
 Павла Сергеевича БОБРОВА
 Виктора Михайловича ЗУЕВА
 Марину Владимировну МУРЗИНУ
 Нину Константиновну СИВКОВУ
 Сергея Клавдиевича ПЕТУХОВА
 Германа Артемьевича ОВОДОВА
 Наталью Александровну ЮДИНУ
 Марию Яковлевну МИРОШНИЧЕНКО
 Зинаиду Павловну ЧУПАКОВУ
 Игоря Васильевича ЕРМОЛИНА
Поздравляем вас с юбилеем! Искрен-

не желаем крепкого здоровья и бодрости 
духа, добра и благополучия на долгие годы! 
Пусть ваша жизнь всегда будет наполнена 
радостью и счастьем, теплом и заботой 
любящих вас родных и близких!

оБщеСтВеннАЯ оРгАнИЗАЦИЯ 
«ДетИ Войны» 
СоЛоМБАЛЬСКого оКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентина Гавриловича ЗЫКОВА
 Изу Федоровну КОТРЕХОВУ
 Нину Галактионовну ФРОЛОВУ 
с днем рождения:
 Лидию Христофоровну ДОЙНИЧЕНКО
 Надежду Александровну 
    СПИРИДОНОВУ
 Алефтину Евгеньевну ЛЕГОТИНУ
 Зою Павловну ЯКОВЛЕВУ
 Альбину Михайловну ПЫЛИНСКУЮ
 Славия Петровича СОЛДАТОВА
 Римму Николаевну СУРОВЦЕВУ

Желаем крепкого здоровья, бодрости 
духа, молодости души!

оБщеСтВеннАЯ оРгАнИЗАЦИЯ 
«ДетИ Войны» 

ИСАКогоРСКого оКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Тамару Николаевну САФОНОВУ
 Валентину Ивановну ЯКОВЛЕВУ
с днем рождения:
 Ксению Васильевну ЗЫРЯНКИНУ
 Любовь Александровну ПРОТАСОВУ
 Марию Евдокимовну БОДРОВУ
 Тамару Николаевну БАЛАКИРЕВУ

Пусть сегодня и всегда вам будет теп-
ло от заботы и внимания дорогих людей! 
Пусть крепким будет то, что дороже всего 
в жизни, – дружба, здоровье, семья! Здоро-
вья вам, благополучия, солнечных красок в 
жизни!

СоВет ВетеРАноВ 
оКтЯБРЬСКого оКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Владимира Николаевича  
    СПИРИДОНОВА
 Александра Трофимовича 
    УТУСИКОВА
 Валентину Ивановну КРЕКОТЕНЬ
 Зою Сергеевну БАЕВУ
 Лидию Васильевну АРБУЗОВУ
 Татьяну Леонидовну ФИЛАТОВУ
 Павла Афанасьевича ЛЕОНТЬЕВА
 Зинаиду Андреевну ШАБАНОВУ
 Николая Ивановича СЕНИЧЕВА
 Евгения Федоровича БУТАКОВА
 Виктора Федоровича СЕЛЕНИНОВА
 Галину Григорьевну ЛЮБУШКИНУ
 Галину Кондратьевну КОКШАРЕВУ
 Людмилу Николаевну ВОЛКОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

�� 28 июля – День Военно-Морского Флота
Уважаемые коллеги, друзья, братцы!

Ветераны Северного флота искренне поздравляют с Днем Военно-Морского Флота вас всех, 
кто надежно стоит на страже морских рубежей Отечества, несет вахту на боевой службе, 
содействует успехам в боевых действиях на сухопутных фронтах, обеспечивает боевую готов-
ность кораблей и частей Флота, трудится в судостроительной отрасли, ветеранов флота!

Это праздник сильных, мужественных и самоотверженных воинов-профессионалов, лю-
бящих свою Родину, желающих видеть ее могучей и непобедимой!

Крепкого всем здоровья, успешной службы и удачи при выполнении стоящих боевых задач!
Желаем вам семейного счастья и мирного неба над головой, успехов во всех начинаниях во 

благо Флота и Отечества!
С нами Бог и Андреевский флаг!

Анатолий БУТКО,  
председатель Архангельской общественной организации  

 «Ветераны Северного флота», капитан 2-го ранга в отставке

�� 2 августа – День  
Воздушно-десантных 
войск

Уважаемые архангелогородцы!
День ВДВ – день человека-героя. Десант-

ники – гордость всей страны и народа! 
Наши храбрые и надежные защитники, 
сильные и смелые, верные себе и своей Ро-
дине. Поздравляем смелых, сильных, хра-
брых, справедливых и отважных мужчин, 
сумевших покорить и небо, и землю. Пу-
скай ваши береты станут символом силы, 
справедливости, чести и достоинства. Пу-
скай полоски на ваших тельняшках будут 
гарантом мира, благополучия и процвета-
ния страны. Спасибо вам за вашу службу и 
каждодневные подвиги, совершаемые ради 
нашего покоя и мирного сна. С днем ВДВ!

Архангельский городской  
Совет ветеранов (пенсионеров) войны, 

труда, Вооруженных сил  
и правоохранительных органов

АДМИнИСтРАЦИЯ  
И СоВет ВетеРАноВ  

ооо «АМтП» 
поздравляет юбиляров августа:

 Наталью Васильевну РЕКИНУ
 Николая Николаевича МИШУРИНА
 Любовь Ивановну ВАСИЛЬЕВУ
 Антонину Михайловну АНДРЕЕВУ
 Владимира Васильевича 
    НЕСТЕРОВА
 Сергея Александровича 
    БЕСПОЯСНОГО
 Алексея Федоровича ПЛЫЛОВА
 Сергея Николаевича ДОБРОВА
Пусть в жизни будет все отлично, теп-

ло, светло и гармонично! Здоровья крепкого, 
успеха, побольше радости и смеха!

СоВет ВетеРАноВ 
АРХАнгеЛЬСКого
тРАЛоВого ФЛотА 
поздравляет юбиляров августа:

 Валентина Федоровича ВАЛЬКОВА
 Павла Вячеславовича ПОПОВА
 Людмилу Сергеевну СМЕТАНИНУ
 Анатолия Михайловича СЕМУШИНА
 Николая Николаевича УВАЖАЕВА

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

�� Астропрогноз с 5 по 11 августа

овен хорошо бы снизить нагрузку и темп рабо-
ты. вам будет свойственна особая прямолиней-
ность, но постарайтесь все-таки не поссориться с 
друзьями и коллегами.

телец у вас может возникнуть лишь одна про-
блема, осложняющая взаимоотношения с окружа-
ющим миром, – стремление объять необъятное. 
практически в любой сфере вас ждут перемены.

близнецы вы будете особенно милы и изы-
сканны, вам захочется меньше прозы жизни. со-
размеряйте свои силы и возможности, свои амби-
ции и планы по покорению новых вершин.

рак не переоценивайте своей значимости, чтобы 
не нарушить баланс с окружающим миром. особен-
но велика опасность испортить отношения с колле-
гами. в личной жизни проявите дипломатичность.

лев наивысшую ценность приобретут бескорыст-
ность и чистота помыслов. вам практически ниче-
го не удастся сделать для себя, однако действия 
альтруистического характера будут иметь успех.

дева не перегружайте себя сверхурочной ра-
ботой, она все равно не убежит от вас. на вас 
обрушится лавина разнообразных дел и забот, по-
просите помощи у друзей. 

весы вы притягиваете к себе внимание, часто 
восторженные взгляды. однако от этого можно 
быстро устать. вы можете открыть для себя что-то 
новое и выгодное в деловом партнерстве.

скорпион если вы поверите в себя и в соб-
ственные возможности, вам удастся осуществить 
свои желания и мечты. время хаотичности и нераз-
берихи подошло к концу.

стрелец ради достижения цели вам придется 
пожертвовать свободным временем и своими пла-
нами. но вас должно поддержать то обстоятельство, 
что все, что вы делаете, может обернуться благом.

козерог все события будут проходить довольно 
мягко и неспешно. вам же важно плыть по течению 
и не искать для себя дополнительной нагрузки. 
лучше заняться повседневными делами.

водолей возможны нестандартные ситуации, 
справиться вы с ними сможете благодаря наход-
чивости и решительности. старайтесь исполнять 
свои должностные обязанности на совесть. 

рыбы желательно соизмерять свои желания с 
возможностями и не обещать того, чего вы не смо-
жете сделать. постарайтесь сосредоточиться на 
самом главном, а не распыляться на болтовню.
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администрация Мо «город архангельск», пл. ленина, 5
центр муниципальных услуг, пл. ленина, 5
городская дума, пр. троицкий, 60
пл. ленина, 4 (высотка)
отделение социальной защиты населения, министерство труда, 
занятости и социального развития архангельской области,  
пр. новгородский, 160 
администрация соломбальского территориального округа,  
пр. никольский, д. 92
архангельская городская клиническая больница № 7,  
ул. Ярославская, 42 
офисное здание, ул. советская, 65
администрация северного территориального округа,  
ул. химиков, 21
администрация Маймаксанского округа,  
ул. буденного, 5, корп. 1 
Маймаксанская библиотека № 6, ул. победы, 46
поликлиника № 3, ул. победы, 67
правительство архангельской области, ул. выучейского, 18
федерация профсоюзов архангельской области,  
пр. троицкий, 39 
областное собрание депутатов, пл. ленина, 1
правительство архангельской области, пр. троицкий, 49
налоговая инспекция, ул. логинова, 29 
прокуратура октябрьского округа, ул. садовая, 11 
реготделение партии «единая россия», наб. северной двины, 96
срЗ «красная кузница», ул. краснофлотская, 1 
культурный центр «соломбала-арт», пр. никольский, 29
Магазин «петровский», пр. никольский, 33
прокуратура архангельской области, пр. новгородский, 15
аэропорт талаги, стойка 
«библио-кафе», пр. троицкий, 64
дворец детского и юношеского творчества,  
наб. северной двины, 73
гостиница «двина», пр. троицкий, 52 (стойка на 1-м этаже) 
гостиница «двина», пр. троицкий, 52, «атк-Медиа»
администрация октябрьского территориального округа,  
пр. троицкий, 61
управление фсин россии по архангельской области,  
пр. троицкий, 96
городской совет ветеранов, пр. ломоносова, 181, 1-й этаж
гтрк «поморье», пр. троицкий, 73 
тдц «аквилон», ул. попова, 14
Муп «роспечать», ул. попова, 18 
первая городская клиническая больница имени е. е. волосевич, 
ул. суворова, 3
архангельский областной центр занятости населения,  
ул. гайдара, 4, корп. 1
центральная городская библиотека имени М. в. ломоносова,  
пр. троицкий, 64 
тц «гиппо», ул. нагорная, 1
центр помощи совершеннолетним гражданам  
с ментальными особенностями, ул. тимме, 17, корп. 1
поселок 29-го лесозавода (автобус)
отделение социальной защиты населения по октябрьскому 
округу, ул. тимме, 28 
дом ветеранов, ул. суфтина, 32
архангельский городской культурный центр, пр-д приорова, 2
архангельская областная клиническая больница,  
станция переливания крови, пр. ломоносова, 292
архангельский клинический онкологический диспансер,  
пр. обводный канал, 145, корп. 1
архангельское оопп кпрф, ул. вологодская, 6, корп. 1
северный медицинский клинический центр  
имени н. а. семашко, пр. троицкий, 115
совет ветеранов октябрьского округа, ул. воскресенская, 95  
областная детская клиническая больница  
имени п. г. выжлецова, пр. обводный канал, 7 
отделение социальной защиты населения  
по ломоносовскому округу, пр. ломоносова, 30
библиотека имени н. а. добролюбова, ул. урицкого, 1
отделение социальной защиты населения  
по округу Майская горка, пр. ленинградский, 161
отделение социальной защиты населения  
по округу варавино-фактория, ул. капитана кононова, 2 
совет ветеранов тралового флота, пр. ленинградский, 324 
Магазин «петровский», ул. русанова, 8 
совет ветеранов и администрация округа варавино-фактория,  
ул. воронина, 29, корп. 2 
госпиталь ветеранов войн, ул. воронина, 24 
Магазин «петровский», ул. дежневцев, 11
библиотека № 13, ул. рейдовая, 7
администрация исакогорского и цигломенского  
территориальных округов, ул. дежневцев, 14 
Магазин «алкошоп», ул. Зеленец, 12 
культурный центр «цигломень», ул. севстрой, 2
Магазин «каскад», ул. Мира, 4, корп. 1
ицкц, филиал «бакарица», ул. адмирала нахимова, 15
Магазин «дельфин», ул. Зеньковича, 11 
Магазин «фасоль», ул. речников, 49
идЮц, ул. вычегодская, 19, корп. 2
ицкц, филиал «исакогорский», ул. клепача, 9
ломоносовский дворец культуры, ул. никитова, 1
библиотека № 10, пр. ленинградский, 269, корп. 1 
культурный центр «луч», ул. первомайская, 3
администрация территориального округа Майская горка,  
ул. полины осипенко, 5, корп. 2 
центр реабилитации «родник», ул. галушина, 6
дом на ул. галушина, 30
библиотека сафу, ул. смольный буян, 1

Где взять свежий номер

полезная информация

Лето – прекрасное время для купания и 
активного отдыха на воде, но безопас-
ность ваших детей должна быть на пер-
вом месте. Вот несколько основных ре-
комендаций:

ПОСТОЯННЫЙ НАДЗОР
Никогда не оставляйте детей без присмотра у 

воды. Даже если ребенок умеет плавать, всегда 
следите за ним.

ЖИЛЕТЫ БЕЗОПАСНОСТИ
Обеспечьте детям ношение спасательных жи-

летов, особенно если они находятся на лодке 
или в местах с течением.

ОБУЧЕНИЕ ПЛАВАНИЮ
Запишите ребенка на курсы плавания. Это не 

только увеличит их уверенность на воде, но и 
повысит их шансы на безопасное поведение.

ИЗУЧЕНИЕ ПРАВИЛ
Научите детей основным правилам безопас-

ности на воде: не прыгать в воду без проверки 
глубины, не играть на глубокой воде и избегать 
течений.

ИЗБЕГАЙТЕ ПЕРЕГРЕВА
Обеспечьте, чтобы дети регулярно делали пе-

рерывы от воды и оставались в тени. Гидрата-
ция и защита от солнца также важны.

Берегите своих детей и наслаждайтесь 
летним отдыхом безопасно!

Осторожно! Грибы!
в связи с началом сезона сбора публикуем памятку роспотребнадзора  
о мерах профилактики отравлений грибами
острые отравления 
грибами протекают на-
много сложнее других 
пищевых отравлений, 
дети и люди преклон-
ного возраста перено-
сят такие отравления 
наиболее тяжело.

Избежать серьезных послед-
ствий для здоровья, которые 
возникают при отравлении 
грибами, можно, соблюдая 
следующие профилакти-
ческие рекомендации:
 собирать грибы следует 

вдали от дорог, магистралей, 
вне населенных мест, в эко-
логически чистых районах, 
местах, где нет влияния про-
мышленности;
 для сохранения свеже-

сти грибов необходимо со-
бирать их в корзину из нату-
ральных материалов. Не ре-
комендуется собирать в ве-
дра, полиэтиленовые паке-
ты или мешки, так как в них 
нет доступа воздуха.

Кроме того, в полиэтиле-
новых емкостях повышается 
температура, что приводит к 
порче грибов;

 нельзя собирать старые, 
переросшие, червивые и не-
известные грибы. Во время 
сбора нельзя пробовать гри-
бы: употреблять их следует 
только после соответствую-
щей термической обработ-
ки;
 нельзя забывать, что не-

которые съедобные грибы 
имеют ядовитых двойников.

 
При приготовлении и 

заготовке грибов также 
нужно соблюдать опреде-
ленные санитарные и ку-

линарные правила. Пом-
ните:

 для употребления в 
пищу пригодны только све-
жие и здоровые грибы. Очи-
щенные от остатков зем-
ли, хорошо промытые гри-
бы вымачиваются или от-
вариваются. Отвар сливает-
ся после каждой варки гри-
бов. И только после этого 
грибы можно использовать 
для приготовления грибных 
блюд. Время отваривания – 
5-15 минут;

 при вымачивании грибы 
заливают холодной водой, 
температура не выше +20°С 
в соотношении 1:3. Емкость 
для вымачивания необхо-
димо поместить в затемнен-
ное место, прикрыть чистым 
полотенцем и деревянным 
кругом, свободно входящим 
в емкость. На круг кладут 
гнет, чтобы грибы не всплы-
ли. Срок вымачивания: 2-3 
суток, смена воды – 2-3 раза 
в сутки;
 консервировать лучше 

каждый вид грибов отдель-
но, так как разные виды гри-
бов переносят по-разному 
кипячение и имеют разные 
сроки созревания. Следует 
учитывать, что в герметич-
но закрытых банках (без до-
ступа воздуха) создаются 
благоприятные условия для 
развития спор ботулизма, 
поэтому лучше всего пользо-
ваться для укупорки банок 
пластмассовыми крышками. 
Хранить консервы необходи-
мо в условиях холода;
 перед сушкой мыть гри-

бы не рекомендуется, так 
как они быстро впитывают 
влагу и больше подвержены 
порче.

Пусть лето  
будет безопасным

При наступлении теплой по-
годы семьям с маленькими 
детьми следует быть внима-
тельными, открывая окна. 

Как правило, несчастные случаи 
происходят с детьми в возрасте от 
двух до пяти лет. Оставшись без 
присмотра, дети могут залезть на 
подоконник или выйти на балкон.

Сейчас москитные сетки уста-
навливают практически на каждое 
металлопластиковое окно, но роди-
тели переоценивают их защитные 
свойства. Сама сетка достаточно 
прочная, но из-за ненадежного пла-
стикового крепления вся конструк-
ция выпадает из оконной рамы 
даже при слабом надавливании.

Есть несколько правил, соблю-
дение которых обезопасит детей 
от выпадения из окна:

– никогда не оставляйте малень-
ких детей без присмотра в комна-
тах с открытыми окнами и на бал-
конах даже на короткий срок;

– отодвиньте от окон мебель, по 
которой ребенок может свободно 
залезть на подоконник;

– никогда не рассчитывайте на 
москитные сетки, так как они не 
смогут выдержать вес ребенка и 
не защитят от выпадения;

– по возможности, открывайте 
окна в безопасном режиме прове-
тривания;

– установите на окна специаль-
ные блокираторы, которые позво-
лят ребенку открыть окно не бо-
лее нескольких сантиметров;

– если вы что-то показываете ма-
лышу из окна, всегда крепко дер-
жите его и будьте готовы к его рез-
ким движениям;

– обязательно объясните ребен-
ку об опасности приближения к 
открытым окнам, о ненадежности 
москитных сеток и неприспосо-
бленности подоконников для игр.

Соблюдение таких рекоменда-
ций поможет сохранить жизнь и 
здоровье детей.

Ребенок у окна!
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 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

города  
воинской славы

памятные даты

31 июля
 День необычных музыкальных инстру-

ментов.
 Всемирный день рейнджера.

 День памяти преподобного Иоанна Мно-
гострадального, Печерского.

1 августа
 День памяти погибших в Первой ми-

ровой войне. В этот день в 1914 году Германия 
объявила войну России.
 День Тыла Вооруженных Сил России.
 День образования Службы специаль-

ной связи России.
 Всероссийский день инкассатора.
 День борьбы с раком легкого.

 Празднование в честь обретения мощей 
преподобного Серафима Саровского.

2 августа
 День Воздушно-десантных войск Рос-

сии.
 Международный день пива.
 60 лет со дня открытия (1964) памятни-

ка  первому городу в Заполярье – Пустозер-
ску. Автор проекта Вадим Михайлович Киби-
рев.
 День оленя – профессиональный празд-

ник работников оленеводства в Ненецком 
автономном округе и Республике Коми. 
Празднование приурочено к окончанию летне-
го выпаса оленей и началу перекочевки стад на 
зимние пастбища.
 В этот день в 1572 году русские войска 

под предводительством князей Михаила 
Воротынского и Дмитрия Хворостинина 
разбили татарское войско (битва при Моло-
дях).

 Ильин день.

3 августа
 День арбуза.

 День памяти святого пророка Иезекии-
ля.

4 августа
 День железнодорожника.
 День одиноких работающих женщин.

 День памяти мироносицы равноапо-
стольной Марии Магдалины.

5 августа
 Международный день светофора.
 190 лет с начала (1834) второй экспеди-

ции на Новую Землю под руководством Пе-
тра Кузьмича Пахтусова (24.07 – ст. ст.).
 125 лет со дня рождения Александра  

Васильевича Казакова (1899–1964), художни-
ка-живописца, художника-декоратора Архан-
гельского драматического театра (24.07 – ст. ст.).

 Празднование в честь Почаевской ико-
ны Божией Матери.

6 августа
 День Железнодорожных войск России.
 Всемирный день борьбы за запрещение 

ядерного оружия.
 Международный день «Врачи мира за 

мир».
 В этот день в 1915 году защитники кре-

пости Осовец, против которых немцы при-
менили отравляющие газы, смогли под-
няться в контратаку. Враг был настолько  
изумлен стойкостью и мужеством русских сол-
дат, что оставил поле боя. Этот героический эпи-
зод останется в истории как «атака мертвецов».

 День памяти благоверных князей Бори-
са и Глеба, во святом Крещении Романа и 
Давида.

Лунный КАЛенДАРЬ САДоВоДА И огоРоДнИКА

Четверг,
1 августа

Пятница,
2 августа

Суббота,
3 августа

Воскресенье,
4 августа

Понедельник,
5 августа

Вторник,
6 августа

Среда,
7 августа

день  
+23...+25

день  
+25...+27

день  
+24...+26

день  
+21...+23

день  
+22...+24

день  
+11...+13

день  
+20...+22

ночь  
+13...+15

ночь  
+14...+16

ночь  
+10...+12

ночь  
+10...+12

ночь  
+9...+11

ночь  
+9...+11

ночь  
+10...+12

восход 03.21
заход 21.23
долгота дня

18.02

восход 03.25
заход 21.20
долгота дня 

17.55

восход 03.28
заход 21.16
долгота дня

17.48

восход 03.31
заход 21.13
долгота дня

17.42

восход 03.35
заход 21.09
долгота дня

17.35

восход 03.38
заход 21.06
долгота дня

17.28

восход 03.41
заход 21.02
долгота дня

17.21
ветер

северо-
восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северный

ветер 
северный

ветер 
западный

давление
749 мм рт. ст.

давление
750 мм рт. ст.

давление
752 мм рт. ст.

давление
753 мм рт. ст.

давление
755 мм рт. ст.

давление
757 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

1 августа,
четверг

луна 
в раке
06:18

убывающая 
луна

рекомендуется заготовка зелени и лекарственных трав, которые 
требуют особо эффективной сушки. в эти дни собирают все, что не 
подлежит длительному хранению. 

2 августа,
пятница

луна 
в раке

убывающая 
луна

рекомендуется заготовка зелени и лекарственных трав, которые 
требуют особо эффективной сушки. в эти дни собирают все, что не 
подлежит длительному хранению. 

3 августа,
суббота

луна 
во льве
14:09

убывающая 
луна

не рекомендуется посев и пересадка садово-огородных культур. 
рекомендуется сбор и сушка фруктов и корнеплодов. подходящий 
момент для подготовки грядок к посадкам, мульчирования, для 
борьбы с вредителями, для сбора семян подсолнечника, заготовки 
лекарственных трав.

4 августа,
воскресенье

луна 
во льве

новолуние
14:12 не рекомендуются посевы и посадки.

5 августа,
понедельник

луна 
во льве

растущая 
луна

не рекомендуется посев и пересадка садово-огородных культур. 
рекомендуется посадка кустарников и деревьев, сбор и сушка 
фруктов и корнеплодов. стоит провести покос с целью замедления 
роста трав. 

6 августа,
вторник

луна 
в деве

0:16

растущая 
луна

не рекомендуется сажать и пересаживать овощи, фруктовые дере-
вья, производить посадки на семена. хорошо приживутся декора-
тивные растения, не предназначенные для плодоношения, в част-
ности жимолость, шиповник. покос замедлит рост трав.

7 августа,
среда

луна 
в деве

растущая 
луна

не рекомендуется сажать и пересаживать овощи, фруктовые дере-
вья, производить посадки на семена. хорошо приживутся декора-
тивные растения, не предназначенные для плодоношения, в част-
ности жимолость, шиповник. покос замедлит рост трав.

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

Обращайтесь в ЕДДС
обо всех ЧП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, 
в компетенцию которых входит устранение чрезвычай-
ных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАо «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «Включаем свет» организована для опе-
ративной обратной связи с потребителями при 
массовых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

1 
августа

2024

04:34 1.3 м

10:39 0.6 м

17:09 1.3 м

23:15 0.7 м

2 
августа

2024

05:38 1.3 м

11:35 0.6 м

18:07 1.4 м

3 
августа

2024

00:10 0.6 м

06:34 1.3 м

12:25 0.6 м

18:57 1.4 м

4 
августа

2024

01:00 0.6 м

07:23 1.3 м

13:12 0.6 м

19:34 1.4 м

5 
августа

2024

01:45 0.6 м

08:08 1.3 м

13:56 0.6 м

20:26 1.4 м

6 
августа

2024

02:28 0.6 м

08:50 1.3 м

14:37 0.6 м

21:06 1.4 м

7 
августа

2024

03:07 0.6 м

09:29 1.3 м

15:15 0.6 м

21:43 1.4 м
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Культурные центры приглашают

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом го-
родов Архангельска и но-
водвинска, Приморского и 
Соловецкого районов Архан-
гельской области проводит-
ся отбор граждан на военную 
службу по контракту на во-
инские должности рядового, 
сержантского и офицерского 
состава.

ВоИнСКИе ЧАСтИ 
ЛенИнгРАДСКого  
Военного оКРугА

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие –  

от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному 

закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Архан-
гельской области.

• Социальные льготы для детей  
и семей.

• Льготная выслуга лет для вы-
хода на пенсию, пенсия возможна 
при выслуге 10 лет в календарном 
исчислении.

• Военная ипотека.

Требования  
к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Годность по состоянию здоровья.

По вопросам приема на воен-
ную службу по контракту об-
ращаться в военный комисса-
риат по адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87, или в 
пункт отбора на военную служ-
бу по контракту (2-го разря-
да) по адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17,  
телефон 8 (8182) 24-79-59.

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

31 ИЮЛЯ 

в 15:00 – творческая лаборатория. Рисование 
на воде «Летние цветы» в технике эбру (0+)

2 АВГУСТА 

в 15:00 – творческая лаборатория. Поделка из 
ватных дисков «Цыпленок семечки клюет» (0+)

3 АВГУСТА 

в 11:00 – интерактивная развлекательно-тан-
цевальная программа «Час субботних шало-
стей» (0+)

5 АВГУСТА 

в 15:00 – Творческая лаборатория. Мастер-
класс по лепке Каргопольской глиняной игруш-
ки «Веселый ежик» (0+)

6 АВГУСТА 

в 11:00 – империя игр «Дождики бывают раз-
ные» (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332

31 ИЮЛЯ 

в 11:30 – уличная детская игровая программа 
«Краски лета» (0+)

2 АВГУСТА

в 17:00 – квиз «Назад в СССР» (18+)

4 АВГУСТА 

в 11:50 – костюмированный ритуал «Помор-
ское время – полдень» (0+)

5 АВГУСТА 

в 12:00 – подмастерья Силантия Поморыча 
(6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

31 ИЮЛЯ, 1, 2, 5 АВГУСТА 

в 12:00 – игровая программа «Игры нашего 
двора» (6+)

3 АВГУСТА 

в 12:00 – мастер-класс – «Творческая лабора-
тория для детей и родителей» (6+)

4 АВГУСТА 

в 12:00 – игровая программа для всей семьи 
«День семейного отдыха» (0+)

6 АВГУСТА 

в 12:00 – мастер-класс – «Творческая лабора-
тория для детей и родителей» (6+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch

31 ИЮЛЯ 

в 10:00 – «ЛУЧшая игротека» (6+)
в 15:00 – квест «По следам Петра» (12+)

1 АВГУСТА 

в 11:00 – литературный квиз (12+)
в 16:00 – игровая программа «Шоколадный 

день» (6+)
2 АВГУСТА 

в 10:00 – «ЛУЧшая игротека» (6+)
в 15:00 – «МультиЛУЧ» (0+)

3 АВГУСТА 

в 12:00 – игровая программа «Сахарная вата» 
(6+)

в 18:00 – дискотека «Дископушка» (0+)
4 АВГУСТА 

в 11:00 – первые Арктические настольные 
Олимпийские игры (0+)

5 АВГУСТА

в 12:00 – «ЛУЧшая игротека» (6+)
в 17:00 – игровая программа «Солнечные 

старты» (6+)
6 АВГУСТА 

в 11:00 – игровая программа «Спорт + я» (0+)
в 16:00 – дискотека «Дископушка» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934

31 ИЮЛЯ 

в 11:00 – цикл познавательных программ 
«Почемучки». Мир сказок (Белый сквер) (0+) 

1 АВГУСТА 

в 11:00 – цикл игровых программ «Настрое-
ние-лето!» в рамках проекта «Дневник летних 
событий» (Белый сквер) (0+) 

3 АВГУСТА 

в 15:00 – танцевально-игровая программа 
«Лето-пати» (Белый сквер) (0+) 

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

31 ИЮЛЯ 

в 14:00 – игровая программа «Летний день» 
(сквер имени 12-й бригады Морской пехоты) (6+)

2 АВГУСТА 

в 16:00 – культурный вечер «Веселый свето-
фор» (сквер имени 12-й бригады Морской пехо-
ты) (0+)

3 АВГУСТА 

в 14:00 – клуб по рисованию «Разукрась этот 
мир» (6+)

5 АВГУСТА 

в 14:00 – турнир по настольным играм «Фиш-
ка» (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

3 АВГУСТА

в 15:00 – игровая программа «Диско-детки» 
(6+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29

3 АВГУСТА

в 12:00 – интерактивная программа «Веселая 
суббота» (6+)

Филиал «Исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29

2 АВГУСТА 

в 15:00 – танцевально-развлекательная про-
грамма «ДискоЛето» (0+)

3 АВГУСТА 

в 12:00 – познавательная программа, посвя-
щенная Международному дню Светофора, «До-
рожные приключения Спешки» (0+)

4 АВГУСТА 

в 17:00 – уличное гулянье в честь Дня желез-
нодорожников «Вокзал для двоих» (0+)


